
ПОЧЕМУ ПУТИН 
НАЗНАЧИЛ 
КИРИЕНКО 

Человек, который  
на «ты» с президентом: 
что надо знать о новом 

«короле российской 
публичной политики» 

Когда я впервые услышал слух о возможности 
назначения Сергея Кириенко первым заместите-
лем руководителя Администрации Президента РФ 
на место ушедшего в спикеры Государственной 
думы Вячеслава Володина, эта новость показалась 
мне дурной шуткой. Провал Кириенко в качестве 
председателя Правительства России в 1998 году 
был лишь во вторую очередь экономическим: 
все объективные предпосылки к дефолту нашей 
страны появились еще до его прихода в Белый 
дом. В первую очередь оглушительный провал 
кабинета Кириенко был провалом политическим: 
из-за своего наилегчайшего аппаратного веса 
Сергей Владиленович никем не воспринимался 
как серьезный игрок. В стране образовался вакуум 
власти, который и привел к беспрецедентному по-
литическому кризису августа-сентября 1998 года. 
Кризису, который закончился только тогда, когда 
должность премьер-министра 
бросили к ногам такого по-
литического тяжеловеса, как 
Евгений Примаков.

Читайте 3-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  НАСТЯ ЗАДОРОЖНАЯ в новом клипе пред-
стает в образе девушки, которая ищет мужчину 
мечты. «МК-Бульвар» побеседовал с певицей 
и актрисой о девичьих шалостях, спонтанных 
приключениях и пикантных сценах.

  ЭМИЛИ БЛАНТ рассказала о том, как скрывала 
беременность на съемочной площадке фильма 
«Девушка в поезде». «МК-Бульвар» провел ре-
визию подобных ситуаций и теперь знает много 
интересного.

  А ТАКЖЕ: Максим Аверин продает пирожки, 
звезды дарят своим детям дизайнерские сладо-
сти, Анита Цой делится шокирующим опытом и 
многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Читайте 8-ю стр.

СВОБОДНАЯ  
ТЕМА

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ 
ЭКСТРЕМИЗМ — ГЛАВНАЯ 

УГРОЗА РОССИИ
Читайте 3-ю стр.

Михаил ДЕЛЯГИН, 
директор Института 

проблем глобализации

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ГИБДД И ИДИОТЫ
Толком не умея ни организовать 

движение, ни выявлять и контроли-
ровать очаги аварийности, ни гото-
вить дисциплинированных и умелых 
водителей, российская ГАИ в борьбе 
за безопасность на дорогах способна 

только на генерирование все новых и 
новых репрессивных мер воздействия 
на автовладельцев. И вот очередной 
тому пример. 

Читайте 7-ю стр.

Отставной генерал полиции Владимир Кузин 
возвращает балльную систему наказаний  

под видом idiotentest

ГАЛИНА ВОЛЧЕК 
ДАЛА ХАМАТОВОЙ 
НОВУЮ РОЛЬ. 
АДМИНИСТРАТИВНУЮ
Что стоит  
за кадровым решением  
в «Современнике»?

НАСТАЛО ВРЕМЯ 
ПОКУПАТЬ ВАЛЮТУ
До конца года доллар может 

подорожать до 95 рублей
Люди в нашей стране, как и всегда, больше дове-

ряют наличности, нежели вкладам в банках. Депозиты 
сокращаются, а финансовые институты начинают 
наращивать скупку валюты на рынке, считая, что в 
данный момент это является самым эффективным 
способом пополнения капитала. Можно надеяться, что 
вырастут цены на нефть — сейчас баррель перепрыгнул 
отметку в $51. Если в будущем году эта позиция со-
хранится, то можно надеяться на лучшее. Возможно, 
«деревянный» и не упадет ниже 65 рублей за доллар. 
Но есть негативные прогнозы. По мнению Bank of 
America, в 2017 году баррель опустится до $25 и наша 
валюта рухнет с нынешних 62 до 90 рублей за доллар. 
И это не предел. Немецкие специалисты говорят, что 
минимальный порог в 95 рублей на денежный знак с 
портретом Джорджа Вашингтона не за горами.
 Читайте 2-ю стр.

Жители района Сокол бьют тревогу: на прошлой 
неделе сталинский дом 25/23 по Новопесчаной улице, 
облицованный камнем теплого желтого оттенка, на-
чали перекрашивать в серый цвет. Идея показалась 
местным жителям варварской: эти высотки, как 
говорят специалисты, — последнее, что еще можно 
назвать «настоящей архитектурой», они давно стали 
лицом не только района, но и всего города. К моменту 
подготовки публикации уже половина торца дома 
успела поменять узнаваемый исторический оттенок 
на безликий серый цвет. 

Читайте 3-ю стр.

СТАЛИНСКИЕ ДОМА: 
ВЫКРАСИТЬ  

И ВЫБРОСИТЬ?
Москвичи возмутились 

покраской их раритетного 
жилья

ЕДИНАЯ ДУМА 
РОССИЙСКОГО СОЮЗА

Специальный 
репортаж 

о первом 
дне работы 

народных 
избранников

Госдума седьмого созыва начала свою работу. При-
бывший на Охотный Ряд президент Путин рассказал о своем 
понимании «права России быть сильной». А избранный новым 
спикером Вячеслав Володин призвал депутатов учитывать 
интересы и тех россиян, которые проголосовали за партии-
аутсайдеры, и тех, кто на выборы не пришел. Госдума в 
очередной раз была объявлена «местом для дискуссий». 

На то, что когда-нибудь она всерьез станет местом при-
нятия решений, остается только надеяться.

Читайте 2-ю стр.
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Вячеслав Володин: 
первый раз в роли 
спикера Госдумы.

Наталья 
Поклонская...

... и Геннадий Онищенко:  
первый раз в роли депутатов 

Госдумы.
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В СУДЕБНОЙ ТЯЖБЕ ДВУХ РЭПЕРОВ 
МОЖЕТ РОДИТЬСЯ НОВОЕ 

ОСКОРБЛЕНИЕ
Терпеть оскорбле-

ния от коллеги по 
музыкальному цеху 
больше не намерен 
музыкант Кирилл 
Толмацкий, из-
вестный под сце-
ническим псев-
донимом Децл. Во 
вторник он подал в 
суд на Василия Ваку-
ленко (рэпера Басту), 
который назвал его в 
Твиттере «лохматое 
чмо». 

Неприязнь Ба-
сты выросла из 
постов Кирилла о 
его питейном за-
ведении. Оказы-
вается, Толмацкий, 
который живет на ули-
це Казакова, неоднократно 
жаловался на громкую му-
зыку, которая несется с лет-
ней веранды клуба Басты. По 
словам Децла, постоянный 
шум мешает уснуть его ре-
бенку. «По ходу нормально 
отвалили местным ментам, 
чтобы весь район слушал их 
дерьмо», — написал Децл в 
Твиттере еще летом. За что 
получил лаконичный ответ: 
«Децл — лохматое чмо». 

Как стало известно «МК», 
Децл требует взыскать с 
Басты миллион рублей — за 

моральный вред, нрав-
ственные страдания 

и искажение его 
делового имид-
жа. Однако, по 
его собственному 
признанию, ему 
нужны не деньги, 

а публичное изви-
нение. «В Твиттере 

у Басты более 300 
тысяч подписчиков. 

Оскорбляя моего 
клиента, он на-
носит серьезный 
вред его имиджу, 
— рассказал «МК» 
адвокат Толмац-
кого Роман Лала-

ян. — Кстати, до сих 
пор слово «чмо» ни-

когда не указывалось 
в качестве повода к иску 

об оскорблениях в Интерне-
те. Поэтому мы создадим 
прецедент по защите чести 
и достоинства. Мы хотим 
доказать суду, что на моло-
дежном сленге слово «чмо» 
является оскорблением. Я 
уже направил запросы в раз-
личные гуманитарные вузы 
столицы с просьбой дать сло-
ву характеристику».

По словам PR-менеджера 
Басты Натальи Мостаковой, 
он пока не готов подписать 
мировое соглашение.

ОСЕНЬ УДИВИЛА ГРОЗАМИ И ОТСУТСТВИЕМ  
БАБЬЕГО ЛЕТА

Вереница ныряющих севе-
роатлантических циклонов 
принесет в столичный регион 
первые заморозки.

Как рассказал «МК» веду-
щий специалист центра по-
годы ФОБОС Евгений Тиш-
ковец, бабье лето в Москву 
уже не придет. Последняя 
волна теплого воздуха рас-
творится в пятницу под напо-
ром полярных и арктических 

масс. Дождей в сумме будет 
не много, но они утомят сто-
личных жителей своей моно-
тонностью, а температура бу-
дет ниже нормы примерно 
на два градуса. Уже в конце 
недели столбики термоме-
тров ночью остановятся на 
уровне 0...+5 градусов, а в 
дневное время ожидается не 
больше +5...+10. Не исключе-
но, что в отдельных районах 

Московской области наступят 
ночные заморозки, однако 
так называемого «перехода 
через 0» не произойдет. Кста-
ти, с начала октября в Москве 
метеорологи уже дважды на-
блюдали редчайшее явление 
— грозу, и успели окрестить 
ее «погодным феноменом 
2016 года». В этом месяце 
она случается не чаще одного 
раза в 11 лет.

В СХВАТКЕ С ВООРУЖЕННЫМ ГРАБИТЕЛЕМ ПОБЕДИЛА ДРУЖБА КЛЕРКОВ
Нападение грабите-

ля сумели отразить 
сотрудники одного 
из столичных отде-
лений Сбербанка 
4 октября на вос-
токе столицы.

Как стало из-
вестно «МК», напа-
дение на отделение 
банка, расположен-
ное на Перовской ули-
це, случилось в 19.38. Сам 
филиал работает до 19.30, 
и в момент ЧП в офисе на-
ходились только сотрудни-
ки. Незадолго до закрытия 
у здания появился 28-лет-
ний уроженец Таджикиста-
на. Мужчина проживает в 

столице в общежитии 
на улице Лечебная 

и подрабатыва-
ет на стройках. 
Очевидно, с по-
следнего места 
работы у него и 
остались матер-

чатые перчатки, 
которые он ис-

пользовал в своем 
новом амплуа. Надев 

их на руки, а на лицо меди-
цинскую маску, молодчик 
дождался, пока последний 
клиент покинет помещение 
банка, достал пневматиче-
ский пистолет и ворвался 
внутрь. Таджик подскочил 
к 25-летней управляющей 

и, ткнув оружием ей в лицо, 
потребовал отдать ему 500 
тысяч руб. Шум в зале услы-
шали сотрудницы, которые 
находились в служебном по-
мещении.

— Я услышала, как кричит 
мужчина, — рассказала «МК» 
одна из участниц ЧП. — Дума-
ла сначала, что возмущается 
посетитель. Однако вскоре 
по обрывкам фраз поняла, 
что дело гораздо серьез-
нее.

В это время ее коллега 
уже звонила в полицию. А 
грабитель, чьи требования 
не спешили выполнять, по-
терял терпение и попытал-
ся схватить управляющую. 

Тогда на негодяя набросился 
27-летний консультант бан-
ка. Между ним и преступни-
ком завязалась потасовка, 
на помощь сослуживцу бро-
сились другие сотрудники. 
В этот момент в помещении 
появились полицейские ДПС 
ГИБДД УВД по ВАО, которые 
прибыли спустя две минуты 
после вызова. Стражи по-
рядка скрутили разбойника 
и доставили в отделение. К 
счастью, никто не постра-
дал.

Как сообщила «МК» руко-
водитель пресс-службы УВД 
по ВАО Татьяна Диденко, воз-
буждено уголовное дело по 
статье УК РФ «Разбой».

НЕИСПРАВНЫЙ ТРЕНАЖЕР 
ПРОВЕЛ СПАРРИНГ С КЛИЕНТОМ 

ФИТНЕС-КЛУБА
Гематома на голове и пере-

лом двух ребер — таков итог 
тренировки в спортивном 
клубе ДОСААФ России на ули-
це Адмирала Макарова для 
37-летнего адвоката Адво-
катской палаты Московской 
области Андрея Серова: во 
вторник во время упражнений 
на тренажере оборвался трос, 
и клиент получил травмы.

Как стало известно «МК», 
неприятность произошла 
около 9.00, когда Серов (он, 
кстати, еще и судья Высшего 
арбитражного третейского 
суда) занимался на силовом 
тренажере, качая грудные 
мышцы. Адвокат посещает 
спортивный зал шесть раз в 
неделю, все упражнения со-
ставлены тренером. Однако 
во вторник наставника рядом 
не было. Серов выставил на-
грузку в 85 килограммов, при-
нялся выполнять упражнения, 
когда оборвался металличе-
ский трос. Защитник сначала 
получил сильный удар в грудь, 
а после с соседнего тренаже-
ра на его голову рухнул гриф 
весом в 20 килограммов. 

Пошатываясь, Серов на-
шел в себе силы дойти до 
администратора, попросил 
вызвать «скорую помощь». По 
словам адвоката, сотрудница 
клуба лишь предложила ста-
кан воды, а затем принялась 
грубо разговаривать. Серов 
проявил настойчивость, 
только после этого дама на-
брала 03.

Медики госпитализирова-
ли пациента в больницу, здесь 

обнаружили переломы двух 
ребер и черепно-мозговую 
травму. После оказания мед-
помощи Серов отправился 
домой и теперь размышляет 
над подачей иска.

— Сотрудники позвонили 
мне лишь в 20.30, принес-
ли извинения. Я изначально 
ждал чисто человеческого 
извинения, чтобы меня за-
верили, что впредь такого 
не случится — ведь я лично 
говорил работникам клуба, 
что тросы не в очень хорошем 
состоянии и могут порваться. 
Скорее всего тросы давно не 
меняли, — пояснил адвокат 
«МК».

Оказалось, что грубость — 
главная черта сотрудников 
клуба. На просьбу корреспон-
дента «МК» прокомментиро-
вать ситуацию девушка на 
том конце провода в резкой 
форме ответила отказом.

КОТ ЗАСТАВИЛ ХОЗЯЙКУ 
ПОЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ МЫШКОЙ

Вызволять из ловушки мо-
сквичку, которую запер на 
балконе собственный кот, 
пришлось в ночь на 4 октября 
спасателям. 

Как стало известно «МК», 
21-летняя Анна Стефанович, 
студентка столичного вуза и 
пиар-менеджер, решила по-
курить после тяжелого рабо-
чего дня. Дверь балкона за со-
бой она прикрыла, а ее кот по 
кличке Бонифаций (на фото) 
в этот момент запрыгнул на 
подоконник. Через некоторое 
время питомцу стало скучно 
без хозяйки, и он замяукал. 
Анна стояла на балконе, об-
щалась с приятелем по теле-
фону, а когда обернулась на 
мурлыканье, то увидела, как 
ее любимец грызет дверную 
ручку и стучит по ней лапкой. 
Девушка сразу же подбежала 
к двери, но опоздала — коту 
все-таки удалось опустить 
расшатанную дверную ручку 

и заблокировать балконную 
дверь.

— Бонифаций хотел от-
крыть дверь и проникнуть ко 
мне, ведь я раньше никогда 
не оставалась на балконе 
так долго, — поясняет Анна. 
— Я подобрала его на улице 
в возрасте 1,5 месяца: в под-
земном переходе женщина 
раздавала котят, и, когда я 
нагнулась, чтобы погладить 
одного из них, Бонифаций 
буквально кинулся мне на 
шею. С тех пор мы с ним не-
разлучны.

Оказавшись в таком неза-
видном положении, девушка 
сразу же обратилась за по-
мощью к друзьям. Ей начали 
присылать разные советы, 
один из которых заключался 
в том, что если сильно сту-
чать кулаком по замку, то он 
может и открыться. Анна пы-
талась и стучать по двери, и 
даже открыть ее при помощи 

палочки, которую она нашла 
в цветочном горшке на подо-
коннике. Но все было безре-
зультатно. И она решила все-
таки вызвать спасателей.

Сотрудники МЧС приехали 
быстро. Так как Анна живет 
на втором этаже и у нее было 
приоткрыто окно на кухне, 
спасателям удалось по подъ-
ездному козырьку залезть 
в окно и вызволить Анну из 
балконного заточения. Всего 
она пробыла «в плену» около 
часа и даже не замерзла.

ФУТБОЛЬНЫЙ МЕНЕДЖЕР УСТРОИЛ СЕКС-ШОУ  
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ 

В сексуальном преступле-
нии в отношении школьников 
подозревается менеджер 
футбольного клуба «Факел», 
48-летний Артур Рогожников 
— мужчину обвинили в том, 
что он несколько раз демон-
стрировал ребятам половые 
органы из салона своего ав-
томобиля возле ворот двух 
учебных заведений. 

Как стало известно «МК», в 
конце сентября от директора 
одной из школ на Мичурин-
ском проспекте поступило 
заявление в полицию. Некий 
гражданин 28 и 29 сентября 
подъезжал к школьному дво-
ру на машине «Ниссан Теа-
на», парковался, затем от-
крывал водительскую дверь 
и без малейшего смущения 

расстегивал ширинку. За-
тем мужчина подзывал к 
себе школьников. Но никто к 
странному незнакомцу близ-
ко не подходил. 

Все это продолжалось 
несколько минут, затем не-
знакомец уезжал. Дети сооб-
щили о ситуации директору, 
та обратилась в правоохра-
нительные органы.

Чтобы поймать злодея, 
оперативникам потребова-
лось несколько дней. Возле 
одной из школ, где орудовал 
педофил, они устроили заса-
ду. Эксгибициониста задер-
жали 4 октября, когда он, как 
обычно, подъехал к школе и 
принялся за старое. Мужчину 
попросили привести одеж-
ду в приличное состояние 

и доставили в отделение. 
Каково же было удивление 
полицейских, когда они вы-
яснили статус задержанного: 
Артур Рогожников, генераль-
ный менеджер футбольного 
клуба «Факел», благополуч-
ный семьянин, отец двух ма-
леньких детей, младшему из 
которых 2 месяца!

4 октября в полицию по-
ступило заявление от мамы 
девятиклассницы, которая 
наблюдала издалека Рогож-
никова и его манипуляции. 
Девушка проходит по делу 
как одна из потерпевших. 
В отношении Рогожникова 
возбудили уголовное дело, 
а в четверг ему изберут меру 
пресечения.

ДЕНЬГИ ПРОПАДАЮТ В НЕБЕ 
КИЛОГРАММАМИ

Порядка 10 миллионов ру-
блей «высыпались» из бан-
ковского мешка во время 
перевозки их самолетом из 
Душанбе в Москву. Дырку в 
брезентовом пакете замети-
ли грузчики аэропорта «До-
модедово». 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
самолет рейсом Душанбе 
— Москва приземлился в 
аэропорту «Домодедово» 
4 октября около 22.00. По-
мимо пассажиров и их че-
моданов он вез ценный груз 
— шесть инкассаторских 
мешков, набитых рублевы-
ми купюрами. Всего по до-
кументам там было 144 кг 
наличности. Мешки лежали 
в специальном отсеке, до-
ступ в который имели только 
стюардессы. По прилете в 
Москву шесть мешков ста-
ли грузить в специальный 
автомобиль, и тут-то вы-
яснилось: в углу одного из 
них — дырка. Когда взвесили 
груз, оказалось, что двух кг 
не хватает. При этом в по-
врежденном пакете нахо-
дились купюры номиналом 
5 тысяч рублей, каждая из 
которых весит 1 грамм (со-
ответственно, пропало 2000 
банкнот, или 10 миллионов 

рублей). С заявлением о 
пропаже денег в полицию 
обратились инкассаторы 
крупного банка, которые 
приехали в аэропорт встре-
чать ценный груз. 

 По одной из версий, ни-
какой кражи не было: изна-
чально в Душанбе деньги 
неправильно взвесили. Од-
нако это не объясняет при-
чину повреждения мешка. 
Банковские работники пы-
таются пересчитать купюры, 
а Управление на транспорте 
МВД РФ по ЦФО проводит 
проверку, возможно, бу-
дет возбуждено уголовное 
дело. 

— Повреждение упаков-
ки груза было обнаружено 
сотрудниками грузовой 
службы аэропорта по при-
лете самолета из Душанбе, 
— рассказал представитель 
аэропорта «Домодедово» 
Александр Власов. — По-
сле этого в присутствии со-
трудников авиакомпании и 
службы авиабезопасности 
аэропорта был составлен 
соответствующий акт. Аэро-
порт сейчас оказывает не-
обходимое содействие всем 
заинтересованным сторонам 
для установления обстоя-
тельств случившегося.

КВАРТИРА ПОДАСТ ТОЛЬКО ОДИН 
ГОЛОС

Изменить систему подсче-
та голосов на общих собрани-
ях собственников жилья хочет 
Минстрой. Для этого ведом-
ство подготовило изменения 
в Жилищный кодекс РФ.

Если поправки будут одо-
брены, подсчет голосов ста-
нут вести по системе 1 квар-
тира равна одному голосу. 
При этом число голосов одно-
го собственника не сможет 
превышать 10%, вне зависи-
мости от количества принад-
лежащих ему помещений. То 
есть если даже один человек 
выкупит квартиры в целом 
подъезде, диктовать свои 
условия при решении вопро-
са о ремонте крыши или по-
купке новой детской горки он 
не сможет. По нынешним же 
правилам существует слож-
ная схема подсчета голосов. 
По нормам ЖК количество 
голосов, которым обладает 

каждый собственник, про-
порционально его доле в пра-
ве общей собственности на 
общее имущество в доме.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует зам. мини-

стра строительства и ЖКХ 
РФ Андрей Чибис: «Чаще 
всего злоупотребления при 
общем собрании собственни-
ков связаны с непониманием 
формулы подсчета голосов 
или с навязыванием воли 
собственника, которому при-
надлежит значительная часть 
помещений в доме. Напри-
мер, это случается при про-
даже квартир в новом доме 
— пока заст ройщику принад-
лежит большая часть квар-
тир в доме, он может выбрать 
управляющую компанию по 
своему усмотрению. Пред-
лагаемые Минстроем России 
изменения исключают такую 
возможность».
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Президент указом от 23 сентября 
2016 года повелел созвать первое 
пленарное заседание Госдумы но-
вого созыва 5 октября в 12.00. Но 

депутаты волю главы государства нарушили — по 
его же, впрочем, вине. В зале пленарных заседа-
ний они собрались вовремя, даже заранее — у 
большинства еще нет рабочих кабинетов, болтать-
ся по коридорам не очень интересно, а интервью 
журналисты берут лишь у «раскрученных» вроде 
бывшего прокурора Крыма Натальи Поклонской… 
Но заседание началось лишь в 12.23, после того 
как в зал в сопровождении спикера шестой Думы 
Сергея Нарышкина прошел по обыкновению 
опоздавший Владимир Путин. Тот, кто должен 
был занять главное место в президиуме позднее 
— Вячеслав Володин, — был пока еще одним из 
многих и сидел в зале, в шестом ряду.

Заседание Госдумы по традиции открыл 
старейший депутат — им оказался 86-летний 
академик Жорес Алфёров (КПРФ). «10-летним 
мальчиком я прочитал замечательную книгу «Два 
капитана» и всю последующую жизнь следую 
принципу главного героя, Сани Григорьева, — 
«Бороться и искать, найти и не сдаваться, — на-
чал он и уточнил: — Главное — понимать, за что 
борешься»… По мнению г-на Алфёрова, сегодня 
надо бороться за «сохранение и возрождение 
нашей страны». 

Потом нобелевский лауреат процитировал 
знаменитые «Стихи о советском паспорте» Вла-
димира Маяковского — скорректировав, впрочем, 
последние слова, и «достал из широких штанин» 
паспорт гражданина «Российского Союза», по-
казав его залу…

Регистрация же показала, что в зале не хва-
тает 11 депутатов. Вернее, 10: один мандат, тот, 
что принадлежал Сергею Нарышкину, избрав-
шемуся в Думу по одномандатному округу, так 
и останется вакантным до довыборов. 

Владимиру Путину, как обычно, много апло-
дировали. Сначала он читал по бумажке при-
вычные слова про то, что рассчитывает на кон-
структивную согласованную работу парламента 
с другими ветвями власти, хотя куда уж дальше, 
казалось бы… И про то, что «Госдума должна 
стать площадкой для широкого общественного и 
политического диалога». Президент дал понять, 
что хочет от депутатов единства «при принятии 
принципиальных и судьбоносных решений», и 
привел им в пример Думу прежнего созыва.

Затем он процитировал Петра Столыпина: 
«Мы все должны соединить, согласовать свои 
усилия, свои обязанности и права для поддержа-
ния исторического высшего права России быть 
сильной», и тут-то оторвался от бумажки, дав 
свою трактовку этих слов: «мы всегда исходим 
из того, что любой народ и любая страна имеют 
точно такое же право быть сильными, и мы никогда 
не вкладываем в это понятие великодержавные 
нотки, мы никому никогда ничего не навязываем, 
сила России внутри нас самих, внутри нашего 
народа. Сила наша в наших людях, в наших тра-
дициях, и в нашей культуре, в нашей экономике, в 
огромной нашей территории и природных богат-
ствах, в обороноспособности, конечно. Но самое 
главное — наша сила, безусловно, в единстве 
нашего народа»…

После краткой речи президент покинул Думу 
— в сопровождении того же Сергея Нарышкина: 

они отправились в Службу внешней разведки, к 
новому месту работы экс-спикера…

А в зале пришел черед выступлений самых 
возрастных депутатов из всех фракций: один за 
другим слово брали Жорес Алфёров, Валентина 
Терешкова, Владимир Жириновский и Галина 
Хованская. Все они, кроме г-жи Хованской, соч-
ли нужным упомянуть про «внешние вызовы» и 
«сложную международную обстановку», в ко-
торой начинает свою работу Дума. Двое из них 
(представители КПРФ и «СР») предостерегали 
от «механического голосования» (Галина Хован-
ская) и «штамповки» законов (Жорес Алфёров). 
А лидер ЛДПР пожелал коллегам, «чтоб всегда 
было хорошее настроение»: «Если у вас на лице 
улыбка, вдохновение, добрые глаза, это будет 
хорошо воздействовать на всех граждан нашей 
страны», — увещевал коллег г-н Жириновский. 
Никакого намека на улыбку на его лице при этом 
не было.

Когда депутаты объявили краткий перерыв 
для регистрации фракций, из Кремля пришла 
весть о том, что Владимир Путин назначил на 
освободившуюся после ухода г-на Володина 
должность главного по внутренней политике в 
своей администрации Сергея Кириенко…

На пост председателя Думы претендовали 
только два кандидата: выдвинутый «ЕР» и поддер-
жанный в итоге «СР» и ЛДПР (404 «за») Вячеслав 
Володин и выдвинутый КПРФ и поддержанный 
только ее 41 голосом Дмитрий Новиков. Геннадий 
Зюганов, рекомендуя г-на Новикова, напомнил о 
том, как опасна монополизация власти: «за по-
следние 100 лет она дважды привела к развалу 
страны», сказал он, имея в виду, видимо, царскую 
Россию и Советский Союз. Его логика была такой: 
при тотальном господстве в Думе «ЕР» с ее 343 
голосами следовало бы сделать спикером пред-
ставителя оппозиционной фракции.

Но его предложение поддержки не нашло. 
Г-н Володин в своей программной речи 

говорил о необходимости повышать качество 
принимаемых законов, для чего надо «чтобы 

разные варианты были рассмотрены, аргумен-
ты услышаны» и все фракции и все депутаты 
могли принимать участие в принятии решений. 
«Конституционное большинство еще больше 
обязывает доказывать свою правоту публично и 
в открытой дискуссии», — сказал он и заявил, что 
Дума «обязана учитывать» мнение и тех россиян, 
которые проголосовали за 8 партий, в парламент 
не попавших, и даже тех лентяев, которые на вы-
боры по разным причинам не явились. Вот как 
только теперь их мнение узнать?

Почти спикер тоже не обошел стороной 
«беспрецедентное давление на нашу страну», 
которое требует «консолидации». Граница между 
необходимостью в консолидации и признанием 
права на существование другого мнения, видимо, 
в каждом конкретном случае будет определяться 
исходя из конкретных обстоятельств…

Г-н Новиков, получив время на изложение 
своего видения задач, стоящих перед спике-
ром новой Думы, заявил, что КПРФ «не может 
оценить эти выборы как чистые, равные и спра-
ведливые»: «сверху прозвучал призыв — но на 
земле мы получили иную картину, полноценных 
дебатов страна так и не увидела. Перенос даты 
выборов на сентябрь гарантировал низкую явку 
и расширил возможности для административных 
манипуляций. В итоге миллионы людей не пришли 
на участки, но молчать не означает не думать». 
Вопрос теперь, по его словам, в том «получится 
ли у Думы наверстать упущенные на выборах 
возможности», то есть наладить диалог. А еще 
г-н Новиков назвал одной из главных задач «вы-
ведение России из либерального тупика» — вы-
боры, считает он, «показали, что есть народный 
антилиберальный консенсус»…

В первый день работы депутаты проголо-
совали за все согласованные заранее кадровые 
решения: избрали вице-спикеров, глав комите-
тов и комиссий и утвердили состав комитетов. 
Следующее пленарное заседание состоится 
уже в пятницу.

Марина ОЗЕРОВА.
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Единый оператор программы 
развития московского 

метрополитена до 2020 года

Генеральный подрядчик
и генеральный 

проектировщик 
транспортно-пересадочных 

узлов

Генеральный проектировщик 
реконструкции вылетных 

магистралей

В 2017 году вино в России может сильно 
подорожать из-за того, что Минфин 
предложил в два раза увеличить ак-
циз — с 9 до 18 рублей за литр «бахуса». 
Повышение предусмотрено в проекте 
основных мер в области налоговой 
политики на 2017–2019 годы. Вино-
градари от такой перспективы в шоке, 
поскольку с ними никто не советовался. 
Президент Союза виноградарей и вино-
делов Леонид Попович в интервью «МК» 
заявил, что предпринимателей опять 
обманули чиновники, которые много 
раз клялись не поднимать налоги.

— Если правительство одобрит проект, 
то акциз на вино, за исключением игристых 
вин, шампанского, фруктового вина и винных 
напитков, в следующем году повысится до 
18 рублей. Вы уже посчитали, что это даст 
бюджету?

— В 2016 году в России произведут при-
мерно столько же вина, сколько и в прошлом 
году, — около 33 млн дал. Это включая импорт-
ные виноматериалы, бутилированные у нас в 
стране. Наша винодельческая отрасль пока не 
готова полностью заместить иностранную про-
дукцию, 30% которой завозится не в бутылках, а 
в танкерах, железнодорожных и автоцистернах. 
Крупные предприятия по розливу в стеклянную 
тару с дальнейшей наклейкой этикеток зару-
бежных производителей есть в Подмосковье, 
Ленинградской, Брянской областях и т.д. Так 
вот, по подсчетам нашего союза, двукратное 
повышение акциза даст прибавку бюджету всего 
около 4 млрд рублей.

— Негусто. А как это повлияет на цену 
бутылки 0,7 литра?

— В первую очередь «пострадают» потреби-
тели вина в недорогом сегменте — 150–200 ру-
блей за бутылку. Рост розничной цены может 
достичь 15–20%. Однако я хочу подчеркнуть, 
что дело совсем не в цене. Виноградари, как, 
впрочем, все россияне, на протяжении последних 
нескольких месяцев из уст президента, пре-
мьера неоднократно слышали, что налоговая 
нагрузка на бизнес повышаться не будет. Са-
жайте виноград, производите вино, государство 
создает для вас хорошие условия. Действи-
тельно, Минсельхозом с 2014 года ежегодно 
удваиваются средства, выделяемые на посадку 
новых виноградников. И вдруг такой проект от 
Минфина. Причем с отраслью никто даже не 
посоветовался.

— Однако вам могут возразить: акциз — 
это сбор, а не налог.

— Это все от лукавого. Акциз — однозначно 

налог, который закреплен в Налоговом кодексе и 
обязателен к уплате. В противном случае пред-
принимателям грозит уголовная ответствен-
ность. И то, что его хотят удвоить, — это безоб-
разие. Фактически бизнесменам прямым текстом 
говорят: не вкладывайтесь в виноградарство. 
Теперь многие так и поступят. Считаю, что это 
ошибка, которую надо исправлять.

— Вы считаете, все так трагично?
— Именно. Производственный цикл — от 

посадки лозы до получения готовой продукции — 
занимает пять лет. Окупаемость инвестиций — 
в два раза дольше. Люди с деньгами, получив 
такой сигнал от Минфина, откажутся от винных 
проектов. Где гарантия, что через три года каким-
нибудь волюнтаристским решением акциз не 
поднимут до 50 рублей, и тогда срок возврата 
средств из-за последующего падения производ-
ства еще больше возрастет! Получается, Минфин 
живет одним днем. Сегодня мы срываем 4 млрд 
рублей, а дальше хоть трава не расти. То, что 
через десять лет бюджет недополучит 100 млрд 
рублей в виде различных налогов, новых рабочих 
мест, никого не волнует. Я хочу понять, это слу-
чайность или нет? Неужели государство решило 
не заниматься вином и ему теперь больше водка 
интересна? Тогда нам все понятно.

Леонид БЕРРЕС.

СИЛУАНОВ — 
ГЛАВНЫЙ 
ВРАГ ВИНА

По данным ВЦИОМ, рубль пока 
остается главной валютой для 
накоплений жителей России. 
Сбережения в рублях хранят 58% 

российских граждан. Доллар, евро и другие валю-
ты выбирают немногие: по 5%, 3% и 1% граждан 
соответственно. Впрочем, тех, у которых есть 
«лишние деньги». У 36% наших соотечественников 
вообще нет сбережений.

Более того, у многих россиян в принципе 
отсутствует желание наблюдать за колебанием 
курса валюты: с января по сентябрь доля тех, 
кто следит за ситуацией на валютном рынке, 
снизилась с 63% до 42%. Причем меньше всего 
интереса к этому начало проявлять молодое 
поколение: больше половины 18–24-летних 
граждан. Стоит отметить, это жители Москвы и 
Санкт-Петербурга.

В целом прогнозы жителей России относи-
тельно стоимости доллара остаются стабиль-
ными. Граждане, следящие за курсом доллара, 
уверены, что цена доллара не превысит отметку 
в 69 рублей.

Это оптимизм. Многие эксперты согласны 
с этим. По мнению зам. директора аналитиче-
ского департамента «Альпари» Анны Кокоревой, 
сегодня момент для покупки долларов весьма 
привлекательный. «Рубль укрепляется на фоне 
роста цен на нефть, но это укрепление ограниче-
но. Позиции рубля крепки, но правительство не 
допустит укрепления рубля. Сегодня можно поку-
пать валюту для краткосрочных спекуляций. Если 
есть желание перевести сбережения в валюту, то, 
возможно, стоит подождать до ноября».

Опираясь на мнение специалиста, можно 
предположить, что рубль сохранит свои позиции 
до конца октября и даже укрепит свои позиции 
в начале последнего месяца осени.

Но есть и пессимизм. По мнению специали-
стов Bank of America, в 2017 году котировки бар-
реля опустятся до $25, российская валюта рухнет 
с нынешних 62,4 до 90 рублей за доллар.

Тогда тем, кто держит деньги в кубышках 
(у которых, правда, есть такие кубышки), наста-
ло время задуматься. При этом на финансовом 
рынке возникла нехватка долларов. Об этом го-
ворят зарубежные игроки отечественного рынка. 
С этим же мнением согласны и представители 
российских финансовых учреждений.

По неофициальной информации, российские 
банки находят самый простой инструмент извле-
чения прибыли — это скупка валюты. В эту версию 
можно поверить, учитывая, что, во-первых, со-
кратились валютные вклады частных лиц, а во-
вторых, ЦБ не удовлетворяет спрос на валюту 
со стороны банков на своих аукционах. Только 
3 октября мегарегулятор продал почти на $1 млрд 
меньше того, что требовали покупатели.

Дефицит валюты в банках не искусственный. 
Откуда же ей взяться, когда доступ к дешевым 
долларам и евро закрыт из-за санкций? Сегодня 
российские банки неохотно дают кредиты в валю-
те и неохотно открывают депозиты в валюте.

Остается надеяться на население. В на-
стоящее время у россиян находится почти 4 трлн 
рублей наличными. Многие предпочитают, как и 
всегда, надеяться на «подушку», а не на процент 
в призрачном банке, который на словах гаранти-
рует доходность. По мнению главного редактора 
«Финансовой газеты» Николая Вардуля, в настоя-
щее время опять настал случай, чтобы все-таки 
перекладывать сбережения в валюту.

Правда, на громадный доход рассчиты-
вать не стоит. Это положение шаткое. Если на 
руках две-три тысячи долларов, то кидаться в 
омут нет смысла. А может, так и сохранить под 
подушкой?

Николай МАКЕЕВ.

НАСТАЛО 
ВРЕМЯ 
ПОКУПАТЬ 
ВАЛЮТУ

Госдума провела свое первое пленар-
ное заседание в новом созыве, прези-
дент Владимир Путин выступил перед 
депутатами с напутственным словом. 
Какой же будет Дума нового созыва: 
«госдурой», как ее иногда называли 
прежде, или мощным органом за-
конодательной власти? Об этом «МК» 
спросил у политолога и сенатора.

Алексей МУХИН, гендиректор Центра 
политической информации: «Это будет Гос-
дума исполнения майских указов. Обратите 
внимание: президент, когда обратился к депу-
татам на первом пленарном заседании нового 
созыва, настаивал на том, что их деятельность 
должна носить социальный характер. Уверен, 
он имел в виду именно то, что выполнение его 
майских указов, хотя бы к 2018 году, — это 
насущная необходимость, а Дума, как поли-
тический инструмент, должна стимулировать 
правительство и региональные власти эти 
указы наконец-то выполнить. Для президента 
— это вопрос уже не просто репутационный, 
а предвыборный. Поэтому он и благословил 
новый состав нижней палаты в социальном 
ключе. Это значит, что у депутатов выбора нет, 
им придется конфликтовать с Правительством 
России и регионами для того, чтобы выполнить 
это распоряжение президента ко всеобщему 

удовольствию общества, которое уже давно 
затаив дыхание наблюдает, как ветви власти 
пытаются свалить повышение благосостояния 
граждан друг на друга.

С учетом того что Госдума под руковод-
ством Вячеслава Володина обретает новый 
смысл, я думаю, борьба с исполнительной 
властью за майские указы ей по силам. Эта 
Дума к тому же «утяжелена» одномандатни-
ками, у которых свои личные обязательства 
перед избирателями, а многие из этих обяза-
тельств — социальные, и эти депутаты кровно 
заинтересованы, чтобы их выполнить. В итоге 
мы увидим, что у нас меняется политическая 
система: Госдума может взять верх над «не-
радивыми министрами» и «строптивыми гу-
бернаторами» и принудить их идти по пути 
выстраивания социального государства, как 
записано у нас в Конституции и подтверждено 
майскими указами Путина».

Валерий РЯЗАНСКИЙ, руководитель 
Комитета Совета Федерации по социаль-
ной политике: «Я думаю, что это будет очень 
сильная Госдума. Половину ее составляют 
люди, которые выдвигались не по спискам, 
а лично. За них отдали свои голоса 46 мил-
лионов человек, а еще 12 миллионов — на 
предварительном голосовании. Я прошел 
пять избирательных кампаний, был в Думе 

трех созывов и понимаю, как это сложно — не 
обмануть обещаний после того, как тебе по-
верили. И сейчас мы получили очень работо-
способный состав Госдумы. А президент дал ей 
наказ с упором на социальную составляющую: 
образование, здравоохранение, жилищная 
сфера. Я бы к этим трем постулатам добавил 
еще четвертый: занятость населения, работа 
и зарплата, на базе чего и будет выстраиваться 
социальное государство. Но думаю, что де-
путаты это уловили и без моего совета. И они 
будут бороться за социальную сферу, в том 
числе и с какими-то блоками правительства. 
Депутаты-одномандатники многократно по-
думают, прежде чем голосовать за законо-
проекты, скрупулезно просеют их через свое 
сито. Они обязаны думать прежде всего о том, 
как к той или иной инициативе отнесутся их 
избиратели на местах. И если инициативы 
правительства будут содержать повышение 
налогов, рост коммунальных платежей, то одно-
мандатники сначала приедут в свой регион и 
спросят у своего избирателя: голосовать ли 
за это? Поэтому с такой Думой правительству 
работать будет сложнее. Одномандатники — 
это такая экспертная группа, через которую 
пройти весьма непросто. Я возлагаю большие 
надежды на эту Думу и желаю ей успехов».

Михаил ЗУБОВ.

«Для президента — это вопрос уже не просто репутационный, а предвыборный»
ЭКСПЕРТЫ: ЭТА ГОСДУМА БУДЕТ ВОЕВАТЬ С НЕРАДИВЫМИ ЧЛЕНАМИ ПРАВИТЕЛЬСТВА
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Согласно данным Счетной 
палаты, этот показатель 
уменьшился на 2,8%. При 
этом долговые обязатель-
ства регионов, которые на 1 
сентября достигали 2,26 трлн 
рублей, сократились на 2,2%. 
Как поясняют эксперты, при-
чина тому — относительная 
макроэкономическая стабиль-
ность. «Сокращение госдолга 
России продолжается в пла-
новом порядке, что пози-
тивно сказывается на нашей 
экономике, — сказал «МК» 

аналитик АЛОР БРОКЕР 
Кирилл Яковенко. — В част-
ности, цены на нефть пока не 
лихорадит, и, соответственно, 
курс национальной валюты 
более-менее устаканился. 
Однако этот положительный 
фактор быстро сойдет на 
нет при первом же новом 
заимствовании государства, 
которое, судя по тому, как бы-
стро истощается Резервный 
фонд, неизбежно. Фактически 
это такой временный позитив, 
и он скорее играет против 

общего организма государ-
ства. То есть это лишь очеред-
ной сигнал к тому, что новые 
заимствования продолжатся. 
Они необходимы, так как 
государству нужно поддер-
живать заложенный в бюджет 
объем госрасходов, а он, как 
известно, будет исполняться 
с дефицитом. Важно отметить 
и то, что долговые обязатель-
ства некоторых регионов тре-
буют внимания государства. 
Так, например, наибольшие 
проблемы наблюдаются у 
Ненецкого АО, Калмыкии и 
Тюменской области. Их долги 
растут, так как доходы от 
налогов в местный бюджет 
не способны обеспечить их 
потребности». 

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ЦИФРА

2016-й — перекрестный 
Год России и Греции. И в 
его рамках в Москве открылся 
общественно-политический 
форум гражданских обществ 

двух стран. Участвовавший в 
открытии форума замести-
тель министра иностранных 
дел РФ Алексей Мешков, 
зачитав приветствие от 
Сергея Лаврова, добавил, что 
из исторических документов 
можно узнать, что в прошлом 
на русской дипломатической 
службе находилось 150 гре-
ческих представителей. И са-
мый известный из них — граф 
Иоанн Каподистрия — сыграл 
огромную роль в истории как 
Греции, так и России. В нашей 
стране он на протяжении 
нескольких лет возглавлял 
министерство иностранных 
дел (в 1816–1822 гг.), а у 
себя на родине стал первым 

правителем независимой 
Эллады. Неудивительно, что 
кульминацией церемонии 
открытия форума в Москве 
стало вручение в дар рос-
сийскому МИДу бронзового 
бюста Каподистрия работы 
скульптора Григория По-
тоцкого. «Каподистрия был 
общим героем наших стран, 
который не только сыграл 
важную роль в Венском 
конгрессе, но и принес новые 
тенденции в европейскую и 
мировую политику, — говорит 
посол Греческой Республики 
в РФ Андреас Фриганас. — Он 
самоотверженно работал в 
интересах России, а затем 
начал выстраивать новую 
Грецию».

ПОДРОБНОСТИ   
и ФОТО на сайте

Литературная премия «Русский Букер» объявила короткий список. Расклад среди финали-
стов такой: «Крепость» Петра Алешковского, «Люди августа» Сергея Лебедева, «И нет им воздая-
ния» Александра Мелихова, «Поклонение волхвов» Сухбата Афлатуни, «Мягкая ткань. Батист» и 
«Мягкая ткань. Сукно» Бориса Минаева и «Зимняя дорога» Леонида Юзефовича. Каждый из авторов 
получит по 150 тысяч рублей. Победителя назовут 1 декабря.
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МИД ПОЛУЧИЛ В ПОДАРОК БЮСТ ГРЕЧЕСКОГО ПРАВИТЕЛЯ

УРАЛьСКИй КОТ ПОКОРИЛ ЭЛьБРУС

до такой суммы  
сократился госдолг 
России 10,6 ТРЛН РУБ

Уважаемый Павел Николаевич,
29 сентября в газете «Московский комсо-

молец» появилась заметка телевизионного обо-
зревателя Александра Мельмана «Школа жизни». 
В заметке среди прочего автор упоминает про-
грамму «Вечерний Ургант», гостем которой стал 
генеральный директор компании Rambler&Co 
Александр Мамут.

Как постоянный читатель и в недавнем про-
шлом сотрудник уважаемого издания «МК», с 
грустью и недоумением я увидел в этой заметке 
лишь неуместный эмоциональный срыв автора 
и грубые личные выпады при полном отсутствии 
фактуры. Печалит то, что ни один из редакторов 
«МК», выпускавших эту заметку в свет, не приме-
нил к ней те самые профессиональные стандарты, 
которым вы учили нас долгие годы.

Удивляет даже не отсутствие информа-
ционного повода для такой заметки и даже не 
выбранный автором жанр вольного пересказа 
телевизионного сюжета, а риторика, которую 
использует журналист вашего издания. «Мо-
сковский комсомолец», издание с многолетней 
историей и сильным авторитетом, по сути, стало 
площадкой для сведения личных счетов и реали-
зации собственных комплексов, утратив при этом 
репутацию беспристрастного СМИ. Сам факт 
появления предпринимателя Александра Мамута 
в программе «Вечерний Ургант» был связан с 
юбилеем управляемой им компании Rambler&Co, 
о чем в тексте г-на Мельмана нет ни слова в от-
личие от нелепых аналогий с находящимися под 
следствием коррупционерами.

Хочется думать, что причиной случившегося 
стал человеческий фактор, нежели падение 
уровня журналистики в уважаемой газете. Вы, 

как главный редактор издания, в силу своей 
профессиональной и общественной занято-
сти, разумеется, могли и не иметь возможности 
прочитать этот текст перед выходом в печать. 
Но вы, как главный редактор, точно знаете и 
то, что за ошибки и нервные срывы сотрудни-
ков, как правило, приходится извиняться их 
руководителю.

Компания Rambler&Co хотела бы услышать 
вашу личную позицию по данному вопросу.

Исполнительный директор  
по медиакомпании Rambler&Co 

Гореславский А.С.

ОТ РЕДАКЦИИ
Публикация заметки Александра Мельмана 

«Школа жизни» стала предметом серьезного 
разговора на редколлегии газеты о нормах нрав-
ственности и морали журналистики, о неумест-
ности и недопустимости уничижительного тона 
и проявления неуважения автора публикации по 
отношению к гостю телепрограммы. Сам факт 
публикации этой заметки редколлегия «МК» при-
знала глубоко ошибочным. Мне как руководителю 
газеты тем более прискорбно, что вышедшая 
публикация, содержащая абсолютно необосно-
ванные личностные выпады журналиста против 
Александра Мамута, омрачила торжества по 
случаю юбилея уважаемой компании.

Приношу самые искренние извинения Алек-
сандру Леонидовичу и компании Rambler&Co и 
надеюсь, что произошедшее недоразумение 
не помешает нашему творческому и деловому 
общению и сотрудничеству в дальнейшем.

С уважением,
Павел ГУСЕВ.

ИЗ ПЕРЕПИСКИ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Дочь Валентина Юдаш-
кина, Галина Максакова, 
которая занималась вместо 
своего знаменитого отца 
Валентина Юдашкина 
сопровождением новой 
весенне-летней коллекции 
знаменитого модельера 
на Неделе моды в Париже, 
показала в сети Инстаграм 
семейную фотографию. 
На фото она с мужем Петром 
Максаковым и крошечным 
сыном Анатолием. «Подошла 
наша поездка к концу, где мы 
целую неделю подготавлива-
ли показ, делали примерки, 
подбирали прически и мейкап, 
проводили кастинг моделей. 
А под конец маленький сюр-
приз с Анатолькой! Меня часто 
спрашивали, а не испугался 
ли он?! Он был в восторге от 

камер, софитов, моделей и 
музыки! И под конец, конечно 
же, первая фотография на 
фоне Эйфелевой башни». 
Похожую фотографию, но уже 
себя с дочерью и внуком вы-
ложила и супруга модельера 
Марина Юдашкина. 
Напомним, сам модельер не 
смог присутствовать на показе 
из-за перенесенной сложной 
операции на почках. Перед на-
чалом показа Юдашкин через 
видеообращение к своим 
поклонникам извинился за 
свое отсутствие. Коллекция, к 
слову, была принята бурными 
овациями, а сам модельер 
сейчас проходит реабилита-
цию, которая, по словам его 
официальных представите-
лей, может занять несколько 
недель. 

ЗВЕЗДЫ

ВНУК ЮДАШКИНА ПРИШЕЛ В ВОСТОРГ  
ОТ МОДЕЛЕй ДЕДА НА ПОКАЗЕ В ПАРИЖЕ 

Посол Греции у бюста 
Каподистрия.

30-летний житель Нижнего 
Тагила совершил вос-
хождение на гору Эльбрус, 
да не один, а вместе со 
своим черным котом. 
Своего напарника уралец 
подготовил едва ли не лучше, 
чем самого себя. 
За два дня Андрей Останин 
доехал вместе с четверо-
ногим другом Графом до 
Кавказа на автомобиле. 
Чтобы животное не было 
шокировано эксперимен-
том, хозяин каждый день, 

взяв кота, поднимался на 
различные высоты. В первый 
день на 3,5 тысячи метров, 
во второй — на 4300 метров, 
затем 4700, 4850 и, наконец, 
на 5000 метров. Последнее 
восхождение длилось с часу 
ночи до семи утра. Правда, 
дойти до вершины горы из-за 
плохой погоды не удалось. 
Чтобы Граф не замерз, Нико-
лай одел его в специальный 
комбинезон. Он взял в горы 
для него еду, воду, лекарства 
и даже любимые игрушки. 

Как рассказал «МК» Андрей 
Останин, во время восхожде-
ний кот постоянно был привя-
зан к хозяину пятиметровым 
поводком-шлейкой. 
«Убежать Граф не пытался, но 
все время стремился куда-
нибудь заползти, с любо-
пытством исследуя террито-
рию», — вспоминает Андрей. 
Когда Граф уставал, он от-
дыхал в рюкзаке, а когда 
высыпался, то вылезал на 
плечо хозяина и обозревал 
живописные горные пейзажи. 
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Минфин обманул виноделов 
и виноградарей, предложив 
поднять акциз
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Формулировка о награждении звучит так: 
«за проектирование и синтез молекулярных ма-
шин». Лауреаты этого года способствовали ми-
ниатюризации технологии, которая может иметь 
революционное значение. Соваж, Стоддарт и 
Феринга не только миниатюризировали маши-
ны, но и придали химии новое измерение.

Как говорится в пресс-релизе Шведской 
королевской академии наук, первый шаг к моле-
кулярной машине профессор Жан-Пьер Соваж 
сделал в 1983 году, когда он успешно соединил 
две кольцеобразные молекулы, сформировав 
цепь, известную как катенан. Обычно молекулы 
соединяются сильными ковалентными связя-
ми, в которых атомы делятся электронами, но 
в этой цепи они соединены более свободной 
механической связью. Чтобы машина могла 
выполнять задачу, надо, чтобы она состояла из 
частей, которые могут двигаться относительно 
друг друга. Два соединенных кольца полностью 
отвечают этому требованию.

Второй шаг был предпринят Фрейзером 
Стоддартом в 1991 году, когда он разработал 
ротаксан (вид молекулярной структуры). Он 
продел молекулярное кольцо в тонкую моле-
кулярную ось и показал, что это кольцо может 
двигаться вдоль оси. На ротаксанах основаны 
такие разработки, как молекулярный лифт, мо-
лекулярный мускул и основанный на молекуле 
компьютерный чип.

А Бернард Феринга был первым челове-
ком, разработавшим молекулярный мотор. 
В 1999 году он получил молекулярную лопасть 
ротора, постоянно вращающуюся в одном на-
правлении. Используя молекулярные моторы, 
он вращал стеклянный цилиндр, который был 
в 10 тысяч раз больше, чем мотор. Также ученый 
разработал нанокар.

Как поясняет Би-би-си, созданные учеными 
молекулярные машины могут быть использо-
ваны для доставки лекарства в организм (на-
пример, напрямую в раковую клетку).

Интересно, что лауреаты-2016 не особо 
«светились» в различных списках фаворитов, 
которые каждый год появляются в преддверии 
нобелевской недели.

Среди тех, кому в этом году масс-медиа 
прочили премию по химии, например, Джордж 
М. Черч и Фэн Чжан (оба работают в США) — за 
применение редактирования геномов CRISPR-
cas9 в клетках человека и мышей. Также в 
списках фаворитов фигурировал ученый из 
Гонконга Дэннис Ло — за обнаружение бес-
клеточной внутриутробной ДНК в материн-
ской плазме, которое произвело революцию 
в неинвазивном пренатальном тестировании. 
Назывались и имена японских ученых Хиро-
си Маеды и Ясухиро Мацамуры (за открытие 
эффекта увеличенной проницаемости и за-
держания макромолекулярных лекарств, что 
является ключевой находкой для лечения ра-
ковых заболеваний). В некоторых источниках 
можно было встретить имя химика Александра 
Спокойного, родившегося в Москве, но после 
переезда его семьи в Америку живущего и ра-
ботающего в США. Его называют восходящей 
звездой химии. К слову, единственным совет-
ским лауреатом Нобелевской премии по химии 
стал академик Николай Семенов в 1956 году — 
за разработку теории цепных реакций. Больше 
всего среди награжденных этой премией ученых 
из США. На втором месте — немецкие ученые, 
на третьем — британские. 

Премия по химии вполне может быть на-
звана самой нобелевской из нобелевских. Ведь 
человек, основавший эту награду, Альфред 
Нобель, был именно химиком, а в Периодиче-
ской системе химических элементов рядом с 
менделевием находится нобелий.

Решение о присуждении этой награды 
принимает Шведская королевская академия 
наук. С 1901 (тогда первым награжденным в 
области химии стал голландец Якоб Хендрик 
Вант-Гофф) по 2015 год Нобелевская премия 
по химии присуждалась 107 раз. В отличие от 
аналогичных наград в области физики или ме-
дицины ее чаще присваивали одному лауреату 
(в 63 случаях), а не нескольким сразу. При этом 
лишь четыре женщины становились лауреатами 
по химии — среди них Мария Кюри, имевшая 
также Нобелевскую премию по физике, и ее дочь 
Ирен Жолио-Кюри. Единственным человеком, 
получившим химического «нобеля» дважды, 
стал Фредерик Сангер (1958 и 1980 гг.). 

Самым же молодым награжденным ока-
зался 35-летний Фредерик Жолио, получивший 
премию в 1935 году. А самым пожилым стал 
Джон Б. Фенн, которого нобелевская награда 
«нагнала» в возрасте 85 лет. 

В прошлом году нобелевскими лауреатами 
по химии стали Томас Линдал (Великобритания) 
и два ученых из США — Пол Модрич и Азиз 
Санчар (выходец из Турции). Награда была при-
суждена им за механические исследования 
восстановления ДНК.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

МОЛЕКУЛЯРНЫЕ МАШИНЫ 
ДОВЕЗЛИ ДО НОБЕЛЯ

НАГРАДА

Награда трем ученым досталась за революционные открытия

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   6 октября 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Михаил Делягин,  
директор Института проблем глобализации

Специфика государства в том, что оно пло-
хо, несовершенно, с издержками, но достигает 
целей, которые действительно (а не только в 
рамках пропагандистской риторики) ставит 
перед собой.

Анархисты правы в том, что эффективность 
государства действительно отчетливо ниже 
эффективности частного бизнеса, — однако 
государство и было изобретено человечеством 
потому, что ряд абсолютно необходимых для него 
задач силами только общества, без создания 
специфического государственного организма, 
решить оказалось в принципе невозможно.

А жизненно важное дело лучше сделать 
плохо и с опозданием, чем вообще никак.

 Российское государство — яркое под-
тверждение этого правила.

Длящийся уже почти тридцать лет плач по 
блокированию социально-экономического раз-
вития и гомерическому по своим масштабам 
разграблению «советского наследства» выдает 
всего лишь непонимание исполняющей его ин-
теллигенцией характера российского государ-
ства. Весьма вероятно, что оно и создавалось не 
более чем машинка по организации этого раз-
грабления, — и, если гипотеза верна, машинка 
была свинчена еще в недрах СССР, по-советски 
надежно, и молотит, перерабатывая нас в яхты 
абрамовичей и тортики касьяновых до сих пор.

А вот вопросы безопасности любое государ-
ство, вне зависимости от своей цели и природы, 
обязано решать в первую очередь.

И до последнего времени они решались 
весьма четко и эффективно, и даже до смерти 
перепугавшее многих выпускание болотного 
«политического пара» выглядит с высоты прожи-
тых лет грамотной, пусть и стихийной реакцией 
политического организма.

Во многом откровенно глупое антиэкстре-
мистское законодательство, вызывавшее спра-
ведливое негодование, тем не менее при всем 
своем несовершенстве и часто избыточной же-
стокости серьезно ограничило экстремизм. Это 
позволило нам не только избежать вожделенного 
для западных «партнеров» государственного 
переворота, но и вот уже 12 лет прожить без 
масштабных терактов (что, разумеется, ни в 
коей мере не гарантирует от возвращения этого 
кошмара).

Однако время идет, и ситуация меняется.
Оглушительно низкая явка на думские вы-

боры напомнила не столько захлебнувшуюся в 
комфорте и безразличную к собственной судьбе 
Европу, сколько пушкинское «народ безмолв-
ствует». Массовое самоустранение от выборов — 
признак глубокого, пусть даже и не вышедшего 
пока на поверхность изменения политической 
ситуации в России.

Избранные и провалившиеся кандидаты в 
депутаты, по-честному встречавшиеся с обыч-
ными гражданами России, до сих пор пребывают 
в шоке не только от чудовищно плохих реалий 
жизни основной массы народа, но и от предельно 
откровенной и почти ничем не сдерживаемой 
враждебности широких масс к правящей бюро-
кратии и партии, олицетворяющей сложившийся 
порядок.

Повседневное поведение значительной 
части чиновничества, практически освободив-
шегося от какого бы то ни было контроля за своей 
деятельностью, даже в наиболее благополучных 
и богатых регионах России, включая Москву, 
вызывает массовую ненависть, которая может 
стать детонатором самых масштабных, самых 
пугающих потрясений.

Эта ненависть копится в глубине людских 
душ. Она почти не прорывается при беглом 
общении с посторонними и даже в соцсетях, 
пользователи которых уже хорошо знают, как 
легко выражение недовольства властью обо-
рачивается уголовным преследованием недо-
вольных за тот самый «экстремизм». Но при 
откровенном разговоре она буквально лишает 
дара речи самых подготовленных и циничных 

специалистов.
Ее внезапный прорыв и воплощение в ре-

альность является главной опасностью для се-
годняшней России — однако устранить ее или 
хотя бы «ввести в берега» можно, лишь устранив 
ее причину.

Лишь нормализовав поведение чиновников, 
критически значимая часть которых, похоже, 
искренне рассматривает свое положение «слуг 
народа» как основание для выражения открытого 
и демонстративного презрения к нему и для иг-
норирования своих формальных обязанностей 
перед ним, не говоря уже о его циничном в своей 
публичности ограблении.

С формально-юридической стороны дела 
поведение современного российского чинов-
ничества как правящего, а во многом и владею-
щего Россией класса трудно квалифицировать 
иначе, чем экстремизм, — причем худший род 
экстремизма, возбуждающий ненависть не к 
той или иной части общества, а к его структу-
рообразующему элементу — государству и к 
государственности как таковой.

Мы уже проходили это во время горбачев-
ской «катастройки»: тогда вся пропагандист-
ская мощь государства была развернута против 
самого этого государства, для его очернения, 
дискредитации и разжигания ненависти к нему. 
Результатом стала крупнейшая геополитическая 
катастрофа нового времени — уничтожение Со-
ветского Союза и всей советской цивилизации, 
чудовищные последствия чего мы не можем 
преодолеть до сих пор.

Сегодня преступная деятельность пред-
ставителей государства, несмотря на громкие 
задержания отдельных коррупционеров, едва ли 
не поощряется — и трудностью расследования, 
и мягкостью наказания.

Так, никого уже не удивляет, когда нака-
зание совершивших преступления сотрудни-
ков правоохранительных органов сводится к 
их увольнению. Более того: это трактуется как 
успех в деле борьбы с преступностью!

Контрабанда — преступление против госу-
дарственной политики и, следовательно, против 
государственности как таковой — декриминали-
зирована в президентство Медведева и является 
административным нарушением — таким же, как 
переход улицы на красный свет!

Коррупция пока еще считается преступле-
нием — однако в отношении ее введена средне-
вековая норма выкупа. В результате коррупцио-
нер может заплатить за взятку, на которой его 
поймали, штраф за счет взяток, на которых его 
не поймали, и спокойно глумиться над жертвами 
своих преступлений — и это официально счита-
ется торжеством правосудия!

В результате критически значимая часть 
чиновничества в полной мере наслаждается 
своей безнаказанностью, возбуждая своей 
деятельностью широкую ненависть к власти и 
государству как таковым.

Строго говоря, это специфическая форма 
экстремизма — административный экстремизм, 
ставший в силу своей распространенности глав-
ной опасностью для самого существования рос-
сийской государственности.

Общество сознает его губительность в пол-
ной мере: на необходимость уголовного пре-
следования административного экстремизма 
указывает 91,5% участников интернет-опросов 
(при всей понятной их нерепрезентативности), 
причем интенсивность отклика свидетельствует 
об актуальности этой проблемы.

Остается надеяться, что российское го-
сударство найдет в себе силы и вменяемость 
услышать общество и запустить процесс са-
моочищения мирным путем, не дожидаясь, когда 
оно будет осуществлено самим обществом, как 
обычно в нашей истории — стихийно, насиль-
ственно и разрушительно.

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ЭКСТРЕМИЗМ — 
ГЛАВНАЯ УГРОЗА РОССИИ

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Значимая часть чиновничества в полной мере наслаждается 
своей безнаказанностью
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Но чем больше я размышлял о 
возможности прихода Сергея Ки-
риенко в Кремль, тем больше ло-
гики я видел в таком кадровом 

решении Путина. Есть политики, которые не раз-
виваются и не растут. Кириенко — как к нему ни 
относись — точно не в их числе. Это в 1998 году 
российская политическая элита относилась к 
Сергею Владиленовичу как к наглому выскочке, 
отличнику-ботанику из пятого класса, который 
по прихоти эксцентричного начальника РОНО 
внезапно был возведен в ранг директора школы. 
Сегодня Кириенко воспринимается как плоть от 
плоти российского истеблишмента, как человек, 
доказавший свое право на «место под 
солнцем».

Трагедия Кириенко образца 1998 года — 
трагедия, которая стала трагедией всей стра-
ны, — состояла в том, что его слишком рано 
десантировали на предельно ответственную 
должность, к которой он в силу отсутствия опыта 
совершенно не был готов. Но вот сегодня — или, 
вернее, еще вчера или даже позавчера — «маль-
чик созрел». «Мальчик» готов к политическим 
подвигам. «Мальчик», превратившийся в «мужа», 
готов к грузу ответственности. 

Как каждый из нас помнит, в прошлом 
веке Сергей Кириенко был не самым удачли-
вым премьер-министром. Но в этом веке он без 
малого одиннадцать лет был великолепным ру-
ководителем нашей атомной промышленности. 
Корпорация «Росатом», с точки зрения средне-
статистического российского обывателя, — это 
название не звучит столь же величественно, 
как, скажем, корпорация «Газпром». Но как и 
«Газпром», «Росатом» — это корпорация миро-
вого уровня, это «государство в государстве», 
это махина, сдвинуть которую с места сможет 
не каждый. Кириенко смог. Я, конечно, не пре-
тендую на почетное звание знатока положения 
дел в нашей атомной промышленности. Но, по 
мнению самых разных людей, при Кириенко «Ро-
сатом» был одной из очень немногих эффектив-
но управляемых российских государственных 
корпораций.

Как я уже писал, по складу характера Сергей 
Кириенко — это скорее экономический менеджер, 
а не политик. Но с политическими инстинктами 
у него тоже как минимум все в порядке. В 1997 
году Кириенко попал на работу в федеральное 
российское правительство как протеже тогдаш-
него президентского любимца Бориса Немцова. В 
горизонте нескольких месяцев Немцов оказался 
в роли заместителя Кириенко. В новую путин-
скую политическую эпоху Сергей Владиленович 
вступил в роли руководителя близкой к власти 
думской фракции Союз правых сил. В горизонте 
нескольких лет эта фракция перешла в глухую 
оппозицию к Кремлю. Но Кириенко «высочай-
шая опала» не коснулась. Уже в мае 2000 года, в 
момент, когда еще ничего не предвещало бури, 
он очень вовремя «соскочил» — перешел на «по-
литически безопасную» работу полномочного 
президентского представителя в Приволжском 
федеральном округе.

Несмотря на свою внешность «безобидного 

интеллигента», сегодняшний Кириенко — это 
очень закаленный и даже безжалостный аппа-
ратный боец. Сергею Кириенко свойственно 
очень прагматичное отношение к людям. Когда в 
1998 году я познакомился с Кириенко, у него уже 
было свое сложившееся ближайшее окружение. 
Сегодня из этого окружения рядом с Кириенко 
не осталось никого.

Сергей Кириенко — это своего рода человек-
машина. Политик, который никому до конца не 
доверяет и склонен окружать себя людьми с 
дублирующими функциями. Кириенко — очень 
хороший управленец, знаток аппаратных нравов, 
человек с тонким пониманием того, как именно 
крутятся шестеренки громоздкой бюрократиче-
ской машины. Вот, например, несколько «перлов 
аппаратной мудрости» от Сергея Владиленовича 
— перлов, которыми он в разное время делился 
со своими знакомыми. 

Секретарша, без подписи которой на бу-
маге начальник не визирует ни один документ, 

ЗЛОБА ДНЯ

— фигура более важная и влиятельная, чем 
официальные заместители этого начальника со 
своими просторными кабинетами, должностями 
и персональными водителями. Любой эффек-
тивный руководитель может одновременно за-
ниматься только десятью важными вопросами. 
Если он уделит внимание еще и одиннадцатому, 
то он непременно завалит первые десять.

При этом Кириенко ни в коем случае нельзя 
считать «аппаратным теоретиком». У него опыт 
работы в правительстве. У него опыт работы с 
регионами. В качестве президентского пред-
ставителя в Приволжье ему пять с половиной 
лет приходилось иметь дело с такими «поли-
тическими зубрами», как Минтимер Шаймиев 
или Муртаза Рахимов. Сергей Кириенко знает, 
как использовать в своих интересах средства 
массовой информации. У Кириенко — хорошие 
связи в олигархических кругах российского обще-
ства, в той части этих кругов, которую принято 
называть «новыми олигархами» или «олигархами 
постельцинского разлива». 

У нового человека в верхушке аппарата пре-
зидента давнее знакомство с самим президен-
том. Когда Сергей Владиленович был премьер-
министром, Путин занимал его нынешнюю 
должность — первого зам. главы кремлевской 
администрации (правда, старый путинский ка-
бинет Кириенко не достанется, сейчас в нем 
работает экономический помощник ВВП Андрей 
Белоусов). Когда летом 1998 года Путин был вне-
запно переведен на должность директора ФСБ, 
первым эту новость сообщил ему Кириенко. 

Вот в каких выражениях об этом вспоминал 
сам Путин: «Сижу в кабинете, раздается звонок: 
«Можешь подъехать в аэропорт, встретить Ки-
риенко?» Он тогда был премьер-министром и 
возвращался от президента, который отдыхал 
в Карелии. Я говорю: «Могу». «Что это вдруг?» 
— думаю. Я уже заподозрил что-то неладное. 
Приезжаю в аэропорт — выходит Кириенко: «Во-
лодя, привет! Я тебя поздравляю! Я говорю: «С 
чем?» А он: «Указ подписан. Ты назначен дирек-
тором ФСБ».

Не знаю, как сейчас при встречах один на 
один обращаются друг к другу Владимир Вла-
димирович и Сергей Владиленович. Но новым 
первым заместителем главы кремлевского ап-
парата стал человек, который в прошлом веке 
был с будущим президентом на «ты». Посмотрим, 
поможет ли это Сергею Кириенко в его новой 
работе в Кремле. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПОЧЕМУ ПУТИН НАЗНАЧИЛ КИРИЕНКО 

В среду в России в очередной раз отметили 
День учителя. К сожалению, для большинства 
педагогов нашей страны этот праздник давно 
перестал был радостным. Нищенские зарплаты, 
давление со стороны администрации школ и 
бесконечные бюрократические заморочки пре-
вращают работу педагога в постоянную борьбу 
за выживание и за возможность просто хорошо 
учить наших детей. Поэтому 5 октября по всей 
России прошли митинги учителей против низ-
кой оплаты труда при колоссальной нагрузке, 
возникшей из-за сокращений в педагогической 
среде. 

На сайте любой школы есть данные о сред-
ней зарплате педагогического состава учебно-
го заведения. Когда смотришь на эти цифры, 
кажется, что наши педагоги с жиру бесятся. 
По нынешним временам сумму в 70–80 тысяч 
низкой назвать никак нельзя. Вот только по-
добные зарплаты получают лишь избранные 
учителя, особо приближенные к администрации. 
Рядовой московский учитель приносит домой в 
среднем 30–35 тысяч рублей в месяц, из кото-
рых треть — так называемые стимулирующие 
выплаты, которые в любой момент могут быть 
срезаны по желанию администрации школы. 

На фоне этого несколько странно выгля-
дело появление министра образования Васи-
льевой на пресс-конференции в День учителя 
с сумочкой Prada. Подобная вещица стоит в 
ЦУМе около 3 тысяч евро, то есть около семи 
учительских зарплат. Но не все так плохо, есть 
у нас в стране, конечно, не только богатые ми-
нистры, но и состоятельные педагоги. Так, в 
одной из московских школ учитель математики 
недавно получила зарплату около 130 тысяч 
рублей. За какие успехи? За дружбу с одним из 
членов администрации, который распределяет 
в учебном заведение те самые стимулирующие 
выплаты. 

Ирина Канторович, педагог ГБОУ ЦО «Тех-
нологии обучения», на День учителя вышла на 
одиночный пикет к Белому дому, чтобы передать 
Дмитрию Медведеву петицию с просьбой лик-
видировать механизм присвоения директорами 
школ бюджетных средств под маркой экономии. 
Породила эту вакханалию Новая система оплаты 
труда в бюджетной сфере (НСОТ), последствия 
внедрения которой для российского бюджета 
правительство страны до сих пор не может 
осознать. 

«По этой системе все выделенные бюд-
жетному учреждению деньги тратятся вну-
три его самого, при этом все сэкономленные 
(не потраченные на предназначенные цели) 
средства переходят в фонд экономии данного 

учреждения, а затем директор выплачивает их 
сотрудникам в виде стимулирующих надбавок 
и премий. На практике эти надбавки и премии 
переходят в зарплатные выплаты администра-
ции и близких к ней лиц. При этом директор 
строит работу так, чтобы все больше и больше 
денег не потратить на те цели, на которые они 
были выделены, увеличив тем самым фонд 
экономии», — говорится в петиции Ирины Кан-
торович Дмитрию Медведеву. 

Следуя этой логике, становится ясно не 
только, почему у наших учителей низкая зарпла-
та, но и почему родителям приходится покупать 
в школу самим практически все: от туалетной 
бумаги до кулеров для воды, а в некоторых 
учебных заведениях еще и регулярно отчислять 
в фонд школы немалые деньги. 

Ирина Канторович объясняет, что на прак-
тике работа в школах сейчас организуется сле-
дующим образом: часть работников вынужда-
ют к увольнению, на оставшихся возлагают их 
обязанности, толком не увеличивая зарплаты. 
При этом в организации появляется штат за-
местителей, руководителей подразделений 
и т.п., состоящих из родственников и знакомых 
директора и практически ничего не делающих. 
Им назначаются большие оклады, выплачива-
ются премии и стимулирующие выплаты. На 
одном полюсе мы имеем миллионные зарплаты 
директоров школ, а на другом — нищенские, все 

уменьшающиеся зарплаты работников. 
Реальность такова, что противостоять про-

изволу администрации школы учителя не могут, 
их просто затравят и заставят уйти. Примерно 
такая же ситуация происходит в вузах, больни-
цах, поликлиниках и других бюджетных учреж-
дениях. К тому же новая система оплаты труда 
породила и еще одну мощнейшую системную 
проблему: тотальное сокращение функций го-
сударства, оно все меньше контролирует трату 
бюджетных средств.

Заместитель председателя правитель-
ства Ольга Голодец говорит, что майские указы 
президента по поводу учительских зарплат 
исполняются в полном объеме практически 
во всех регионах страны. Правда, от реальных 
цифр в своем ответе Голодец изящно ушла, 
отделавшись общими фразами. 

Я не знаю, в курсе ли Дмитрий Медведев, 
Ольга Голодец, Ольга Васильева да и все Пра-
вительство России, что происходит с тающими 
бюджетными деньгами в стенах департаментов 
образования и российских школ. Известно ли 
им, как сейчас реально, а не на бумаге, опла-
чивается труд обычного учителя. Лично мне, 
как маме школьника, стыдно перед всеми учи-
телями за то, что в моей стране труд педагога 
не стоит и ломаного гроша. А значит, ломаного 
гроша не стоит и благополучие наших детей, 
которых скоро просто некому будет учить. 

В среду в Стокгольме представителями Королевской шведской академии наук 
было оглашено решение о присуждении Нобелевской премии по химии за 2016 год. 
Лауреатами стали трое ученых из разных стран: француз Жан-Пьер Соваж из 
Страсбургского университета, уроженец Шотландии сэр Дж. Фрейзер Стоддарт из 
Северо-Западного университета (штат Иллинойс, США) и Бернард Л. Феринга из 
Гронингенского университета (Нидерланды).

МИНИСТР ОБРАЗОВАНИЯ НОСИТ PRADA

РЕПЛИКА

Светлана 
ЦИКУЛИНА

журналист  
отдела семьи

На пресс-конференции в Стокгольме 
наглядно объяснили суть открытий 

новоиспеченных лауреатов.

СКАНДАЛ
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— Я просто раздвинула штору, 
выглянула в окно и увидела, что 
дом напротив уже на четверть 
серый, — рассказывает житель-

ница района Сокол Эльмира Михайлова. — И это 
вызвало, мягко говоря, удивление. Зачем они 
красят натуральный камень? Тем более в 
дождь. 

Женщину поддерживает муниципальный 
депутат района Сокол Иван Богомолов: «В районе 
исторически сложившаяся застройка с облицов-
кой из желтого песчаника. То, что произошло, — 
противоречит здравому смыслу». При этом, по 
словам Богомолова, намечается ремонт фасадов 
еще у 12 домов района — и люди не знают, какие 
цвета для них выбраны.

О том, что подобные случаи далеко не еди-
ничны, свидетельствуют и возмущения москви-
чей в социальных сетях. «МК» нашел по меньшей 
мере с десяток жалоб. «Наш дом №11 на Беговой 
улице начали красить в мерзкий, почти оранже-
вый цвет прямо по плитке. Часть жителей дома по-
бежали к домкому с вопросами и возмущениями, 
он поговорил с исполнителями работ — теперь 
дом перекрашивают в более светлый, бежевый 
цвет, оранжевую полосу закрасили», — пишет 
Екатерина Вески.

...Рядом с домом на Соколе установлен ин-
формационный щит, сообщающий, что в здании 
ведется капремонт силами целого ряда ведомств. 
В ассоциации «ЖКХ Контроль города Москвы», 
куда «МК» обратился за комментарием, поясни-
ли, что все тонкости ремонта, в том числе цвет 
здания, прописывает проектная организация в 
специальном проекте.

— Цвет фасада берется не с потолка, — объ-
яснила директор общественной организации 
Вера Москвина. — Существуют так называемая 
московская палитра, типовые колористические 
решения для фасадов зданий. При этом про-
ектировщик не может выбрать оттуда цвет на 
свой вкус. Есть специальные колористические 
решения для каждой серии многоквартирных 
домов, в соответствии с которыми и составля-
ется проект. 

К сожалению, попытки связаться с проекти-
ровщиками и понять, почему из перечня в четыре 
сотни оттенков на Соколе был выбран унылый 
серый цвет, не принесли результата. 

Но мало просто выбрать оттенок фасада, 
его еще нужно согласовать сразу в трех ин-
станциях: в Фонде капремонта, Комитете по 
архитектуре и градостроительству Москвы 
и — что важно — с жильцами дома. Однако, по 
словам москвичей, с ними цветовые предпо-
чтения никто не обсуждал. При этом в Моско-
мархитектуре «МК» заявили, что к ним также 
не поступали заявки ни на оформление коло-
ристического паспорта, ни на согласование 
проекта реконструкции. 

— Необходим жесткий контроль со стороны 
Москомархитектуры по таким вопросам, — го-
ворит активист движения «Архнадзор» Андрей 
Новичков. — Подобные действия можно назвать 
настоящей трагедией для города: на сталинских 
домах краска никогда не подразумевалась. Не-
сколько лет назад, когда стали перекрашивать 
вестибюль станции метро «Чистые пруды», нам 
уже пришлось останавливать ремонт, отмывать 
краску... В прошлом году перекрасили дома у 
станции метро «Войковская»: вместо желтых 
они стали белыми.  

Но дело не только в эстетической стороне 
вопроса, настаивает активист, — в «Архнадзоре» 
также видят нарушения законодательства: 

— Согласно постановлению правительства 
Москвы от 28 марта 2012 года «О колористи-
ческих решениях фасадов зданий, строений, 
сооружений в городе Москве» при «форми-
ровании колористического решения фасадов 
объекта» ни в коем случае не допускается пол-
ная или даже частичная окраска фасада «вы-
полненного из натурального камня, и/или их 
облицовка иными материалами, в случае если 
существующий отделочный материал является 
характерным для периода постройки указан-
ного объекта».

Покраску дома на Соколе усилиями мест-
ных активистов все-таки удалось приостано-
вить, когда торец закрасили уже наполовину. 
Дальнейшая судьба здания на Новопесчаной 
улице должна будет решиться на этой неделе 
на совещании в управе района. «Мы хотим, 
чтобы покраску этих домов вообще исключили, 
— заключил Богомолов. — А в смету заложили 
химическую очистку. Надеюсь, дом еще можно 
отмыть, если постараться».

Любовь КУЛЯБКО.

СТАЛИНСКИЕ ДОМА: 
ВЫКРАСИТЬ И ВЫБРОСИТЬ?
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Ирина Канторович в пикете 
у Белого дома 5 октября.

Ремонт приостановили, когда торец 
дома закрасили наполовину.
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10 пронзительных историй о любви, кото‑
рые произошли в реальности с жителями 
Московской области, скоро будут сняты на 
просторах региона в рамках киноальманаха 
«Наше Подмосковье». Идея проекта принад‑
лежит Главному управлению социальных 
коммуникаций Московской области и члену 
Общественной палаты Московской области 
режиссеру Егору Кончаловскому. Деятель 
кино соберет эти истории по такому же прин‑
ципу, по которому были сделаны его сбор‑
ники киноновелл «Москва, я люблю тебя!» и 
«Баку, я люблю тебя!». 10 короткометражных 
лирических комедий должны создать пано‑
раму Подмосковья: ее удивительной приро‑
ды, удивительной архитектуры, удивитель‑
ных людей и удивительных событий. 

Отбор реальных историй жителей Подмосковья 
понадобился Кончаловскому для того, чтобы фильм 
получился по-настоящему народным. 

— Императив очень простой: добрые истории, в ко-
торых Подмосковье — главное действующее лицо. За-
дача сделать так, чтобы они были действительно 
подмосковными, потому что истории любви 
можно снять и в Липецке, и в Лондоне, 
— заявил мэтр кинематографа.

Кастинг сюжетов начался ле-
том этого года, хотя идея появи-
лась годом ранее. По словам 
самого режиссера, «спасибо» 
за идею нужно сказать губер-
натору Московской области и 
Главному управлению социаль-
ных коммуникаций, учредившим 
премию «Наше Подмосковье».

— В прошлом году я как 
эксперт от Общественной пала-
ты Московской области проехался 
по муниципальным презентациям 
проектов, выдвинутых на премию. И я 
был так удивлен теми историями, что мне 
рассказывали сами жители! Меня поразила 
их простота и наивность. Такого не придумает ни один 
сценарист. Я тогда сразу понял, что при первой возмож-
ности возьмусь за такой проект о Подмосковье. 

Но люди, которые считают свою жизнь достойной 
экранизации, должны были принести или прислать 
мастеру кадра свои маленькие эссе до 1 сентября. По-
скольку ажиотаж среди заявителей не спадает, власти 
Московской области приняли решение продлить прием 
историй на почте проекта до 1 ноября.

Каждая такая история должна соответствовать 
трем критериям:

1) Она должна быть оригинальной и кинематогра-
фичной, обладать драматургией для экранизации.

2) Подмосковье в этой истории должно играть 
особую роль.

3) История должна быть о любви в любом ее про-
явлении: к своей профессии, родителям, соседям, 
городу, питомцу и т.д.

Что же прислали жители Подмосковья на суд 
Кончаловскому? Этот вопрос мы задали начальнику 
главного управления социальных коммуникаций Мо-
сковской области Ирине Плещевой.

— На данный момент на официальную почту про-
екта поступило 26 историй от жителей Подмосковья, 
— рассказала Ирина «МК». — Также с кастинга, который 
прошел в Химках на фестивале «Наше Подмосковье», 
собрано 220 историй. Причем это были именно исто-
рии участников губернаторской премии. В настоящий 
момент команда, которая работает над кинопроектом, 
внимательно изучает все материалы. Конечно, они 

будут обработаны профессио-
нальными сценаристами. Стоит 
отметить, что на почту от жите-
лей поступают не только эссе. 
Например, уроженец Коломны 

Дмитрий прислал отличную го-
товую аудиокомпозицию «Наше 

Подмосковье». Дмитрий написал 
слова и музыку самостоятельно.

— Средства на киноальманах 
выделит правительство области?
— Нет. Уникальность этого кинопроекта 

в том, что средства собираются с помощью крауд-
фандинговой платформы. Принцип очень простой: 
люди поддерживают фильм рублем и за эту поддержку 
получают приятные бонусы — например фамилия в 
титрах, встреча с режиссерской командой, посещение 
закрытого премьерного показа, съемка в эпизоде 
фильма, фирменный постер с автографами актеров. 
Цель — собрать денежные средства на съемку первой 
новеллы. После того как необходимая сумма будет 
собрана, начнется работа над фильмом. Информация, 
где будут проходить съемки и какую новеллу начнут 
экранизировать первой, режиссером не разглашается 
и на данный момент является тайной.

— Из каких городов пришли письма?
— Из Дубны, Красногорска, Коломны, Химок, По-

дольска, Черноголовки, Бронниц, Дмитровского района, 
Балашихи, Пущина, Одинцова, Луховиц, Котельников, 
Клина. Старшее поколение присылает истории военных 
лет, среднее поколение пишет о своей работе (40 лет в 
родильном доме, 30 лет педагогом в школе), молодежь 
рассказывает истории любви. Например, химчанка 
Юлия по Интернету познакомилась с геологом из Си-
бири. Он приехал в гости, был очарован девушкой, и 
вскоре у них свадьба. Также присылают истории о своих 
рабочих моментах: как весело живется в театральном 
коллективе в городе Бронницы. Жюри, кстати, поразила 
история, присланная подмосковной писательницей с 
40-летним стажем, о мистических событиях, которые 
преследуют ее на протяжении жизни. Свой рассказ 
она назвала «Демоны в зеркалах».

К съемкам киноальманаха о Московской области 
по решению Егора Кончаловского будут привлечены 
жители Подмосковья, звезды кино и разные режиссе-
ры. «Что касается режиссеров, мне кажется, они будут 
скорее молодыми, чем заслуженными», — уточнил 
Кончаловский на пресс-конференции, посвященной 
началу кинопроекта.

Режиссер отмечает, что идея создания фильма о 
Московской области появилась после сотрудничества 
с создателями киноальманаха «Париж, я люблю тебя». 
После этого в его фильмотеке появились картины «Мо-
сква, я люблю тебя!» и «Баку, я люблю тебя!».

— Мы хотим сделать позитивный фильм, — заявил 
режиссер на встрече с журналистами. — О хорошем 
снимать труднее и писать труднее, это еще Толкиен за-
метил: пока хоббиты сидят в долине, пьют пиво и курят 
свой кустарник, о них нечего писать, а когда за ними 
гонятся гоблины и вот-вот съедят — это интересно. Я 
хочу о Подмосковье снять, во-первых, красивое кино, а 
во-вторых, не обязательно современное. Да, это могут 
быть ретро- или военные истории — немцы же дошли 
до Истры, до Аксиньино. Но это будет современный 
взгляд современных авторов. Каждая новелла — это 
авторское кино. Над картиной, состоящей из 10 новелл, 
будут работать 10 режиссеров.

— Ч т о л и ч н о в ас с в я з ы в ае т с 
Подмосковьем?

— Детство (дача Михалковых-Кончаловских на-
ходится на Николиной Горе). Во-вторых, я служил в 
армии в Подмосковье, в кавалерийском полку, которого 
больше нет, сейчас там президентский полк стоит. Это 
очень интенсивное время моей жизни, очень жесткое. 
Но вспоминаю его я все равно с радостью и носталь-
гией. Очень может быть, что сниму какую-то новеллу 
из своей армейской жизни.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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“МК”
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ДОСЬЕ
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ВАЖНОВАЖНО

10 октября 2016 года состоится запуск 
кинопроекта «Народное кино» на крауд-
фандинговой платформе Бумстартер. За-
ходи, поддержи проект, получи за это 
уникальное вознаграждение! Подробности 

на официальном сайте проекта: фильм.опмо.рф
Светлана ОСИПОВА.

КУЛЬТ-УРА!
Лучшее, как известно, враг 
хорошего. Вот и в некоторых 
подмосковных районах чинов‑
ники перестарались в борьбе с 
мусорными отходами. В самом 
деле, ну что это за порядок та‑
кой? Жители выносят отходы в 
мусорные контейнеры! Скучно 
все это. 

И ввели новые правила.
С 1 июля нынешнего года в Под-

московье действует кодекс админи-
стративных правонарушений. Соглас-
но которому частные домовладения, 
не заключившие договор на вывоз бы-
товых отходов, подвергаются штрафу. 
Дело вроде бы нужное — количество 
мусора в регионе растет в геометри-
ческой прогрессии, и эту проблему 
необходимо решать всем миром.  

Но что получилось на практике?
Например, в поселке Черкизово 

Пушкинского района, что на станции 
Тарасовская по Ярославской желез-
ной дороге, под новые поправки в за-
конодательство по каким-то причинам 
взяли и убрали... мусорные контей-
неры. Предложив домохозяйствам 
приобретать мягкие пакеты (мешки), 
складывать туда отходы и выстав-
лять их на улицу перед калиткой. По 
регламенту коммунальщики обязаны 
забирать мусор раз в три дня.

Как говорится, гладко было на 
бумаге...

И вот почему. Пакеты-мешки хо-
зяева, как правило, не завязывают ни 
на морской, ни на какой другой узел. 
Они несколько дней стоят открытые 
всем ветрам и дождям, и содержи-
мое пакетов «гуляет» по поселковым 
улицам.

Это еще полбеды. Если график 
вывоза пакетов срывается, то их 
легко разрывают бездомные собаки 
или кошки, которых в поселке до-
статочно много. Летом, особенно на 
солнечной стороне, мусор начинает 
быстро разлагаться с соответствую-
щим запахом.

Местные жители это быстро про-
секли и, чтобы не заморачиваться, 
вечерами носят свои отходы к мага-
зину — на место, где раньше стояли... 
мусорные контейнеры! Но их-то там 
уже нет! Утром, по пути на останов-
ку общественного транспорта, тоже 
сваливают мусор, но уже рядом с ма-
газином, где останавливается рей-
совый автобус. Или везут его ближе 
к Москве, где есть мусорные контей-
неры. Но так поступают либо те, кто 
имеет свой транспорт, либо самые 
совестливые, не желающие засорять 
родной поселок.

Что в итоге? Хотели как лучше, 
а получилось как всегда. Портится 
внешний вид поселка, по узким улоч-
кам сегодня ни пройти ни проехать 
— там возвышаются мешки с мусо-
ром. Нарушаются нормы СанПиНа, 
согласно которым при температуре 

свыше 5 градусов мусор должен вы-
возиться ежедневно, иначе есть риск 
возникновения эпидемии. Наконец, 
возникает дополнительная нагруз-
ка на соседние с Москвой города и 
поселки, куда сваливается мусор из 
поселка Черкизово.

В общем и целом чиновники на 
местах только усугубили и без того 
непростую ситуацию с мусором. Если 
раньше в регионе были (и остаются) 
проблемы с крупными полигонами 
ТБО, которые то закрывают, то от-
крывают, то теперь уже проблемы 
переместились в города и веси.

Между тем в Подмосковье, по 
мнению экологов, до сих пор не на-
лажена переработка ТБО, не создано 
ни одного современного полигона, по 
образу и подобию которого необхо-
димо складировать отходы.

Владимир БЫКОВ.

Любить в нем будут исключительно 
жители Подмосковья

КОНЧАЛОВСКИЙ СНИМЕТ 
ЕЩЕ РАЗ ПРО ЛЮБОВЬ

подошли местные 
чиновники 
к мусорной 
проблеме в поселке 
Черкизово

С МЕШКОМ 
НА ГОЛОВЕ

составит отныне размер пособия 
выпускникам педагогических вузов 
и колледжей, которые сразу после 
получения диплома устроятся учителями 
в любое образовательное учреждение 
Московской области. Соответствующее 
постановление подписал во вторник 
губернатор Подмосковья Андрей Воробьев. 
Примечательно, что при поступлении на 
работу начинающий педагог сможет получить 
лишь третью часть суммы — 50 тысяч. 
Остаток же ему выдадут только спустя два 
года, если его место работы не изменится. С 
2012 года в регионе действовал иной порядок 
выплаты единовременных пособий молодым 
учителям. Выпускники вузов при устройстве 
на работу в Подмосковье получали «бонус» 
в размере 28 300 рублей, а выпускники 
колледжей — 25 700 рублей.

Начнем с хорошего. Оказывается, даже 
в таком гигантском мегаполисе, как 
Москва, все еще есть Дикая Природа. 
Именно так, с большой буквы. И не по‑
тому что она мать наша и все такое… 
Все намного прозаичнее и серьезнее: 
мы живем в климатическом поясе ле‑
сов, и пока столицу окружают леса, нам 
есть чем дышать. Ни парки, ни скверы, 
ни другие зеленые насаждения, сколь‑
ко бы их ни было, выполнить роль это‑
го естественного кондиционера для 
15‑миллионного города не смогут.

А теперь плохая новость. Подмосковные 
леса — а значит, и все мы — в большой опасности. 
Буквально за считаные годы леса могут исчезнуть. 
И виной тому будет вовсе не жук-короед, засуха 
или отсутствие должного ухода. Безграничная 
урбанизация территории, жадность застрой-
щиков и неумная градостроительная политика 
властей Московского региона может привести 
к тому, что уже через 10–15 лет жить в столице 
станет невозможно.

Щит как троянский конь 
Летом этого года Дума приняла поправки в 

закон «Об охране окружающей среды», касающие-
ся создания зеленых щитов вокруг мегаполисов. 
С инициативой выступил Общенародный фронт, 
его горячо поддержали экологи и защитники при-
роды. Первоначальная идея была правильная: 
необходимо закрепить особый защитный статус 
за лесопарковыми зонами вокруг крупных городов 
страны. Защитив их от вырубки и застройки, мы 
и себя защищаем от экологических проблем в 
будущем. 

Но в процессе многочисленных редакций 
текст этой законодательной инициативы пре-
терпел изменения. Для человека несведущего в 
природоохранном законодательстве вроде бы 
несущественные — например, вокруг Москвы 
был «лесопарковый защитный пояс», а станет 
«лесопарковый зеленый пояс». Но специалисты 
считают, что теперь, по новому закону, наши при-
городные и городские леса потеряют гораздо 
больше, чем приобретут.

«Сейчас в  лесопарковой зоне запрещено 
любое капитальное строительство, кроме гидро-
технических сооружений, — объясняет известный 
московский эколог Галина Морозова. —  А в ле-
сах лесопарковых зеленых поясов можно будет 
построить все, кроме жилья и промышленных 
объектов. И если наши особо охраняемые при-
родные территории, городские леса или особо 
охраняемые зеленые территории (есть в Москве и 
такие!), не говоря уже о подмосковных лесопарко-
вых зонах  включат в лесопарковый зеленый пояс 
Москвы, то в его лесах смогут строить  автодоро-
ги, всевозможные трубопроводы, детские сады, 
школы, объекты туриндустрии и прочее».

«Мы считаем, что за этими поправками торчат 
уши столичных застройщиков, — считает член 
подмосковного отделения ОНФ Антон Хлынов. — 
Президента, который подписал поправки в за-
кон о «зеленом щите», ввели в заблуждение. Но 
мы будем добиваться исправления ситуации и 
не успокоимся, пока лесам не будет возвращен 
статус защитных».

Захватить и узаконить 
Еще одна сомнительная законодательная 

инициатива, с которой недавно выступил губер-
натор Подмосковья Андрей Воробьев, — это лес-
ная амнистия. За последние годы на территории 
области было зафиксировано около 300 тысяч 
самовольных захватов земельных участков лес-
ного фонда. Свою позицию глава области мо-
тивирует тем, что где-то уже построены целые 
жилые микрорайоны, не выселять же людей от-
туда. И если не придать легальный статус этим 
«самозахватам», то невозможно принять генпланы 
муниципальных образований. Ведь получается, 
что по документам числится лес, а на самом деле 
там уже давно дома стоят или торговый центр 
работает.

«Это очень опасный прецедент, — говорит 

ответственный редактор Красной книги города 
Москвы Борис Самойлов. — Во-первых, нель-
зя узаконивать беззаконие. Тем более в таких 
огромных масштабах. Вы только вдумайтесь: 
300 тысяч участков лесного фонда были захвачены 
и застроены! Так скоро от наших лесов ничего не 
останется. А во-вторых, расширение урбанизации 
нужно не поощрять, а, наоборот, всячески сдер-
живать. Москва и область в пределах ЦКАД — это 
огромная агломерация, гигантский диффузный 
город. И если он будет и дальше разрастаться 
такими темпами, уничтожая вокруг себя 
леса, то очень скоро мы получим 
массу экологических проблем». 

Правда 
о короедах
Подмосковные 

леса — огромное богат-
ство, доставшееся нам 
в наследство. Они за-
нимают 42% территории 
столичного региона, и это 
минимум для экологиче-
ской безопасности. 

Есть у нас и другие по-
воды для национальной гор-
дости. Например, национальный 
парк «Лосиный Остров». Мало того 
что это самый большой на континенте 

городской лес, но он еще и богат таким биораз-
нообразием, какого уже давно нет в некоторых 
европейских странах. Голландцы несколько лет 
пытались возродить верховые болота. Завозили 
вагонами грунт из Владимирской области — все 
напрасно. А в окружённом городской застройкой 
«Лосином Острове» они есть. Еще на его террито-
рии есть широколиственный лес с 300-летними 
лесными патриархами — это самый старый лес 
в Европе!

Но гордиться и ценить, что нам досталось 
от предков, мы не умеем. И, похоже, очень скоро 
можем потерять подмосковные леса. Процесс, как 
говорится, уже пошел. За последние пять лет жук-
короед уничтожил почти 40 тыс. гектаров подмо-
сковных ельников. Называются разные причины: 
сначала аномальная жара и засуха в 2010 году, 
затем ледяной дождь, сильные ветра, да и уход 
за лесами, мол, был не на должном уровне.

Но об истинных причинах умалчивают. И лет-
няя засуха, и сильные ветра — это лишь след-
ствие изменения климата, а происходит это из-за 
тотальной застройки территории Московской 
области.

По словам Бориса Самойлова, в Подмоско-
вье повышаются среднегодовые температуры, 
климат стал как в Тульской области, которая на-
ходится южнее. А ель — таежное дерево, ее корни 
расположены близко к поверхности земли и нуж-
даются во влажной почве. Здоровое дерево само 
себя защитит от вредителей. А вот ослабленное 
жарой, когда смолы выделяется недостаточно, 
оно оказалось прекрасной кормовой базой для 
личинок жука-короеда. 

Кстати, все рассказы подмосковных вла-
стей про то, что эпидемия типографа 

стала возможна, потому что в 
области большой процент 

старых лесов, — это миф. 
В сибирской тайге стоят 

такие ели-исполины, 
что их обхватить не-
возможно, и никакой 
жук-короед им не 
страшен. Потому 
что там здоровая 
экология, и они ра-
стут в своей кли-
матической зоне.

Пока что в «Ло-
сином острове» — 

и такого больше нет 
нигде в Европе — еще 

сохранился участок на-
стоящей южной тайги. 

Вопрос: надолго ли? 
«Паг у бное влияние 

огромного города на климат уже ощущается, — 
говорит Самойлов. — Здания, дороги — все от-
крытые площади нагреваются и потом отдают 
свое тепло. В городе температура всегда выше, 
чем за его пределами. Причем речь идет не только 
о горизонтальных плоскостях, стены домов тоже 
нагреваются, поэтому многоэтажные дома с точки 
зрения экологии намного опаснее малоэтажных. 
Во время засухи 2010 года средняя температура 
была около 32 градусов, и для многих людей это 
уже было серьезной проблемой, а представьте, 
что будет, если средняя температура поднимется 
еще на несколько градусов! В 2010-м погибли 
елки, а в будущем могут пострадать люди».

Лоси и лохи
Хотя президент еще не давал разрешения 

Подмосковью на проведение всеобщей лесной 
амнистии, в области уже пытаются легализо-
вать отдельные захваченные лесные земли. Так, 
31 октября должны состояться публичные слуша-
ния по вопросу изменения границ национального 
парка «Лосиный Остров».

На первый взгляд повестка позитивная: в со-
став парка хотят включить Монинский и Горенский 
леса, первый участок сейчас находится на балансе 
Минобороны, второй принадлежит Ногинскому 
лесничеству. Но, как оказалось, радоваться за 
обитателей национального парка рано. Такой 
«царский» подарок в виде двух дополнительных 
территорий — не что иное, как компенсация за 
другие отрезанные земли, ранее входившие в 
границы «Лосиного Острова».

По словам Галины Морозовой, которая 
вместе с Борисом Самойловым проектировала 
границы нацпарка, в его состав специально было 
включено несколько сельских населенных пун-
ктов, расположенных на территории Щелковского 
района, городского округа Балашиха, Королева и 
Мытищ. Сделали это специально для того, чтобы 
создать вокруг заповедных лесов буферную зону, 
на которую придется основная рекреационная 
нагрузка. Ведь «Лосиный Остров» практически со 
всех сторон окружен городской застройкой, его 
ежедневно посещают несколько тысяч человек, 
а в год это уже миллионы отдыхающих. Кроме того, 
когда исторические деревни Абрамцево, Оболди-
но и другие включали в границы национального 
парка, то думали, что это защитит окружающий 
ландшафт от урбанизации. Но на деле вышло 
совсем наоборот.

Лесные участки для застройщика как медом 
намазаны. Все, как один, рекламируют в своих 
проспектах прекрасную экологию в зоне своих 
новостроек, а сами тотально уничтожают все 
живое.

«Первые захваты земли на территории «Ло-
синого Острова» начались еще в лихие 90-е, — 
рассказывает член подмосковного ОНФ Антон 
Хлынов. — Тогда балашихинские братки сумели 
построить несколько домов вдоль Акуловского 
водоканала. Общественность пошумела, право-
охранительные органы для вида завели дело, но 
потом все затихло». 

А безнаказанность толкает на повторение 
преступления. И уже вскоре строительство без 
экологической экспертизы, без согласования с 
дирекцией национального парка пошло на со-
предельных землях полным ходом. В конце концов 
власти Балашихи несколько лет назад вообще воз-
мутились: с какой это стати деревню Абрамцево 
включили в границы «Лосиного Острова» — там 
же люди живут, а не лоси. Кстати, сами жители, 
как правило, очень рады тому, что их населенные 
пункты входят в границы парка — для них это 
гарантия, что деревня не превратится в город.

Еще интереснее произошло с 30 га земли 
национального парка в Мытищинском районе. 
Там решили построить крупный торговый центр, 
оценив ущерб природе всего лишь в 10 млн руб. 
Если даже считать, что это бросовая земля, а 
вовсе не заповедная, как на самом деле, пусть 
только мы учтем ее местоположение — а участок 
расположен в 2 км от МКАД, — не слишком ли 
дешево за 30 га? Кажется, даже лоси сумели бы 
рассчитать цену за такой лакомый кусок земли 
лучше! Но ведь и в Министерстве экологии РФ 
не лохи сидят… Так что выводы о коррупционной 
составляющей напрашиваются сами собой.

В защиту бабочек
Летом в Москве проходил «круглый стол» 

по проблемам новой кольцевой дороги в Подмо-
сковье. Среди докладчиков была эколог, которая 
пыталась объяснить собравшимся, что в резуль-
тате строительства может погибнуть редкий, 
краснокнижный вид бабочек. Ее вежливо слушали, 
но особого сочувствия это предостережение ни 
у кого не вызвало. И напрасно. Нарушать био-
логическое равновесие человек научился, а вот 
восстанавливать его получается далеко не всегда 
так же легко и просто.

«В Европе уже нет диких лесов в черте го-
родов, не то, что у нас вокруг Москвы и даже 
в черте самого мегаполиса, — говорит Борис 
Самойлов. — Многие умиляются, что на улицах 
западных столиц можно увидеть прыгающих по 
деревьям белок, бегающих в городских парках 
ежиков и бурундуков. И это, конечно, здорово, 
в таких городах приятно, комфортно жить. Но 
это не дикая природа. Это все поддерживается 
искусственно».

В последнее время Подмосковье берет при-
мер с Москвы, а та в свою очередь с западных сто-
лиц — городские и областные власти стараются 
благоустроить свои территории, но в погоне за 
освоением средств чиновники меры не знают. 

«Почему в Москве было подтопление этим 
летом? — объясняют экологи. — В столице уже 
превышена допустимая площадь запечатывания 
природных поверхностей. Благоустраивая до-
лины рек в черте столицы, строители нарушили 
гидрологический режим рек. Такая же ситуация и 
в большинстве подмосковных городов. Вылейте 
стакан воды на клеенку, и она вся скатится на 
пол. А если на столе бархатная скатерть, то вся 
вода впитается. Так и с берегами рек, которые 
лишены естественной растительности, стариц, 
заливных лугов, закованы в бетон и тротуарную 
плитку». 

Говорят, в Европе лесные деревья сами по 
себе — через самосев — уже не возобновляют-
ся. Потому что для прорастания семян лесных 
деревьев требуются определенные условия. 
А там даже мертвое дерево хоть двадцать лет 
пролежит в лесу, не сгниет — для этого нужны 
грибы, микроорганизмы, которые бы питались 
валежником. Для того чтобы поддерживать жизнь 
в этих искусственных лесах, европейцы тратят 
миллиарды евро в год. У нас таких денег нет. Так, 
может, нам все-таки стоит бережнее относиться к 
доставшемуся богатству? Как говорится, береги 
природу — мать нашу!

Елена БЕРЕЗИНА.

Место 
строительства 
торгового 
центра

Граница 
Мытищинского 
лесопарка 
НП «Лосиный остров»

Земли без изъятия 
из хозяйственной деятельности 
в границах национального парка

Федеральное
землепользование

« Л о с и н ы й  о с т р о в »

ЛЕСОПОВАЛЬНОЕ УВЛЕЧЕНИЕ
Национальный парк 
«Лосиный остров» 
в скором времени может 
сильно сократиться 
в размерах

«Лосиный остров» — 
зеленый пояс столицы.

Борис 
Самойлов.

ДУБЛЕР ВОЛОКОЛАМКИ 
СБЕРЕЖЕТ 

НОВЫЙ ИЕРУСАЛИМ

Бессветофорный дублер Волоколамского 
шоссе построят в Подмосковье к 2018 году. 
Общая длина четырехполосной магистрали 
составит 7,5 километра.

Как сообщили «МК» в Главном управлении 
архитектуры и градостроительства Московской 
области, строительство автомобильной дороги 
«Южный объезд» Истры с путепроводом через 
железную дорогу должно снизить транспорт‑
ную нагрузку на историческую часть города 
примерно на 20%. Чиновники полагают, что 
это обеспечит лучшую сохранность объекта 
культурного наследия — ансамбля Новоиеру‑
салимского монастыря XVII–XIX веков. Дублер 
будет отделяться от 52‑го км Волоколамского 
шоссе (микрорайон Полево) и снова примкнет 
к магистрали на 60‑м км вблизи поселка Шел‑
ковая Гора. На примыканиях к Волоколамке 
возведут многоуровневые развязки. 

Единственным недостатком этого проекта 
является необходимость сноса жилых строений 
в районе микрорайона Южный. В зону нового 
шоссе попадают 136 частных земельных участ‑
ков. Однако в ведомстве уверяют, что за все 
планируемые к изъятию для государственных 
нужд земельные участки и строения будет вы‑
плачена компенсация.

ИЗ ВСЕХ СПОСОБОВ 
НАПРОСИТЬСЯ В ГОСТИ 

СТУДЕНТ ВЫБРАЛ 
САМЫЙ ОПАСНЫЙ

Попытка попасть в квартиру друга через 
окно, спускаясь с крыши дома по веревке, за‑
кончилась трагедией в подмосковном поселке 
ВНИИССОК Одинцовского района 3 октября: 17‑
летний студент колледжа разбился насмерть, 
упав с 14‑го этажа.

Как стало известно «МК», местный житель 
по имени Семен (имя изменено), выбравший в 
учебном заведении профессию автомеханика, 
24 сентября пытался этим же экстравагантным 
способом проникнуть в съемную квартиру друга 
на улице Березовая.

Тогда приятеля не было дома, а Семен, буду‑
чи в подпитии, пришел в гости. Друг попросил 
подождать его, но Семен решил действовать 
по‑своему. Он забрался на крышу многоэтаж‑
ки, закрепил веревку и стал спускаться на 14‑й 
этаж. Прохожие обратили внимание на альпини‑
ста, подумали, что это вор, и вызвали полицию. 
Стражи порядка при помощи сотрудников МЧС 
спустили Семена на землю. Студента после 
беседы поставили на учет в ОДН.

Увы, страсть к риску это не остудило — 3 октя‑
бря Семен повторил «подвиг». Студент пришел 
к другу в его отсутствие и опять стал спускаться 
с крыши по веревке. Но ошибся балконом и 
попал к соседям (их дома не было). Семен по‑
звонил приятелю, тот посоветовал подождать 
его. Студент, проведя на балконе пару часов, 
решил рискнуть и перелезть на нужный балкон, 
но сорвался и упал с верхотуры, разбившись 
насмерть.

Семена с младшим братом воспитывала ба‑
бушка со стороны отца. Мама парня страдает 
алкогольной зависимостью, а отец занят на 
работе (мужчина по профессии водитель).

Как сообщила старший помощник ГСУ СК РФ 
по Московской области Ольга Врадий, по дан‑
ному факту проводится проверка, назначены 
экспертизы.

РАБОТНИК ХРАМА 
СОВЕРШИЛ УБИЙСТВО 
ВО СПАСЕНИЕ ПОВАРА 

Поножовщина на территории подмосковного 
храма будет стоить подсобному рабочему 4,5 
года свободы. Мужчина убил другого трудягу, 
защищая своего приятеля — церковного по‑
вара. 

Как стало известно «МК», конфликт между 
подсобными рабочими, ремонтирующими храм 
Веры, Надежды, Любови и матери их Софии, 
произошел в марте 2016 года в микрорайоне 
Ожерелье города Каширы. Двое мужчин, 58‑
летний Дмитрий Мещеряков и его друг Андрей 
(имя изменено), в обеденное время решили за 
трапезой употребить немного водки. Мужчины 
сходили в магазин, находящийся неподалеку 
от храма, и купили там бутылку горячитель‑
ного напитка. Вернувшись к себе в комнату в 
общежитии при церкви, работники быстренько 
опустошили приобретенную склянку, и Дми‑
трий сразу отключился. Проснулся мужчина 
вечером от громкого шума, который доносился 
из коридора. Ему показалось, что за дверью 
его комнаты завязалась драка. На всякий слу‑
чай вооружившись ножом, рабочий выглянул 
в коридор и увидел, что его собутыльника, ле‑
жащего на полу, «метелит» ногами мужчина. 
В избивавшем он узнал электрика, который 
работал вместе с ними в бригаде. Недолго 
думая, мужчина ударил ножом нападавшего, 
однако тот как ни в чем не бывало развернулся 
и двинулся в его сторону. Тогда Дмитрий на‑
нес электрику еще три удара финкой в живот 
и остановился только тогда, когда раненный 
им рабочий упал навзничь. Сбежавшиеся на 
шум остальные жители церковного общежития 
вызвали бригаду «скорой помощи» и полицию. 
Медики увезли раненого в больницу. Утром 
мужчина, не приходя в сознание, скончался. 
По данному факту правоохранители возбудили 
уголовное дело по статье «Умышленное при‑
чинение вреда здоровью, повлекшее смерть 
потерпевшего». Сам же Дмитрий после драки 
дожидался силовиков у себя в комнате и потом 
написал явку с повинной.

Как рассказал «МК» старший следователь СО 
по городу Кашире ГСУ СК России по Москов‑
ской области Вадим Елисеев, подозреваемый 
полностью признал свою вину, однако, учитывая 
тяжесть совершенного преступления, во время 
следствия он находился в местном СИЗО.

На процессе злоумышленник также раскаялся 
в содеянном. Каширский городской суд учел 
как смягчающие обстоятельства дела (мужчина 
добровольно написал явку с повинной), так и 
отягчающие (преступление было совершено в 
состоянии алкогольного опьянения). Он приго‑
ворил Дмитрия Мещерякова к 4 годам 6 месяцам 
лишения свободы с отбыванием наказания в 
колонии строгого режима.

Примечательно, что спасенный от побоев 
собутыльник Дмитрия работал в церкви по‑
варом. Мужчина при этом болел гепатитом С и 
онкологическим заболеванием желудка.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Они пришли в редакцию «МК» 
вчетвером: Мария Романова, 

избитая на дороге, ее мать, 
пытавшаяся ей помочь, сестра и 

Владимир Владимирович.
Владимир Владимирович — 

умница, он сладко спал и дал 
нам поговорить. И заревел он 

только через час, когда я почти 
дочитала заключение последней 

судмедэкспертизы. Ему ведь всего 
две недели от роду, а он приехал с 

мамой. Имеет право.

23 августа 2014 года 24-летняя Мария Рома-
нова отправилась за покупками в подмосковный 
гипермаркет. Поехали втроем: она, сестра Дарья 
и мама Светлана Николаевна.

Около трех часов дня на 14-м километре 
МКАД с ними поравнялся автомобиль «Шевроле 
Ланос», двигавшийся слева. Обе машины соби-
рались съехать с МКАД в направлении магазина. 
Водитель «Шевроле» стал теснить автомобиль, 
в котором ехала Мария, пытаясь перестроиться 
правее. Романова подумала, что водитель «Шев-
роле» намерен совершить маневр, и решила усту-
пить ему дорогу. Однако маневр он совершать не 
стал, она продолжила движение и в нужном месте 
повернула направо. И вдруг «Шевроле» обогнал 
«Хенде», в котором ехала Романова, и преградил 
ей движение.

Марии пришлось остановиться. Из «Шевроле» 
вышел водитель, молодой человек лет 25, подошел 
к «Хенде», открыл дверь со стороны водителя и, 
по словам Марии, матом стал ей втолковывать, 
что ездить она не умеет, права, безусловно, ку-
пила и т.п.

Мария хотела объяснить, что она ехала в сво-
ей полосе и правил не нарушала, однако в этот 
момент из «Шевроле» вышла девушка, подошла к 
«Хенде», внезапно схватила Марию за левую руку 
и за волосы и стала вытаскивать ее из машины. 
Пока она ее тянула, молодой человек достал из 
багажника своего автомобиля бейсбольную биту, 
вернулся и начал избивать Марию.

Судя по повреждениям, он нанес Марии Рома-
новой несколько ударов сбоку и сзади: по затылку, 
по шее, в висок, по пояснице и по коленям. Все 
это время девушка держала Марию за волосы, 
не давая ей упасть.

Видимо, в это время она на мгновенье по-
теряла сознание, потому что, когда Мария снова 
открыла глаза, она увидела, что из проезжавшей 
мимо машины вышли молодые люди, которые 
попытались унять водителя «Шевроле». Они кри-
чали, что нельзя бить женщину, потом отобрали 
у него биту и забросили ее в открытый багажник 
его автомобиля. Когда Марию выволокли из ма-
шины, ее мать выбежала на дорогу и попыталась 
оттащить от дочери озверевшую спутницу води-
теля «Шевроле». После того как Мария лишилась 
чувств, пассажирка «Шевроле» вцепилась в Свет-
лану Николаевну. Она схватила ее за волосы, а ее 
спутник стал колотить ее битой по спине, по бокам 
и по коленям. Остановились нападавшие только 
после того, как у водителя «Шевроле» отобрали 
биту. Вступившиеся за женщин молодые люди 
прокричали, чтобы они поскорей уезжали.

Когда Мария пришла в себя, они сели в ма-
шину и направились на парковку гипермаркета. 
Каково же было их изумление, когда они снова 
увидели «Шевроле». Неизвестно, чем бы закон-
чилась эта гонка, если бы не стеклянная бутылка. 
Водитель «Шевроле» метнул ее в машину Марии, 
но, к счастью, промахнулся и попал в другой ав-
томобиль, который стоял на парковке в ожидании 
хозяина. Там сработала сигнализация, и «Шевро-
ле» скрылся.

Романовы поехали в травмопункт в Видном. 
Там у Марии началась рвота, и ей стало плохо. 
Когда сделали рентгеновские снимки, выяснилось, 
что у Марии закрытая черепно-мозговая травма, 
сотрясение мозга, многочисленные гематомы, 
закрытый перелом правого поперечного отростка 
четвертого поясничного позвонка, повреждение 
шейного отдела позвоночника и ушиб грудного 
отдела позвоночника.

У Светланы Николаевны диагностировали 
многочисленные ушибы и гематомы.

На следующий день они написали заявление 
по месту жительства в ОВД города Домодедово. 
Там долго хранили гордое молчание, и Романовы 
несколько раз приходили на прием, чтобы вы-
яснить судьбу своего заявления. В конце концов, 
не получив никакого ответа, они сами выяснили, 
к территории какого отдела полиции относится 
место происшествия, и подали заявление в ОВД 
«Капотня».

А 12 января 2015 года, то есть спустя пять ме-
сяцев после нападения, там возбудили уголовное 

дело по части 2 пункт «з» статьи 112 УК (причинение 
вреда здоровью средней тяжести).

Организованная группа 
марает честь мундира
Оказалось, что напал на Марию некто Вячес-

лав Алексеевич Пермяков, 1988 года рождения, а 
его спутницу зовут Виктория Сергеевна Феофа-
нова, 1989 года рождения. Выяснилось также, 
что гражданин Пермяков нигде не работает, а на 
«Шевроле» катается по доверенности своей тетуш-
ки Дарины Евгеньевны Ханиной. Дело возбудили 
только в отношении Пермякова, а его спутница, 
приехавшая в Москву из Башкирии, такой чести 
не удостоилась и является свидетелем. 

Правда, Романовым сказали, что дело в от-
ношении Феофановой будет выделено в отдельное 
производство. Это очень разумно, потому что 
иначе пришлось бы считать парочку организо-
ванной группой, а это уже совсем другое дело и 
является отягчающим обстоятельством. А кому 
нужна организованная группа? Полиции точно не 
нужна — это лишняя работа. Поэтому материал 
для проведения проверки направили в ОМВД по 
району «Капотня», и там его след теряется. Точнее, 
известно, что в возбуждении дела в отношении 
Феофановой отказали, но вот материал проверки, 
по выражению начальника ОМВД Р.А.Тафинцева, 
отсутствует. Что это значит, сказать трудно, ясно 
только, что без этого материала невозможно оспо-
рить постановление об отказе.

Но мы забежали вперед. Дело по нападению 
на Светлану Николаевну 7 декабря 2015-го, спустя 
год после происшествия, выделили в отдельное 
производство. Причем в постановлении напи-
сано, что в действиях Пермякова и Феофановой 
усматриваются признаки преступления (побои, 

ч. 1 статьи 116 УК РФ). Выходит, что маму били 
двое, а Машу, которой причинили более тяжкие 
повреждения, бил только Пермяков, а Феофа-
нова наблюдала, но не участвовала.

Во время следствия по делу о напа-
дении на Марию Романову провели две 
судебно-медицинские экспертизы, обе 
в отделении экспертизы телесных по-
вреждений городского бюро СМЭ. 
Причем постановление о проведе-
нии первой экспертизы почему-то 
было вынесено до окончания ле-
чения Марии Романовой. Обе экс-
пертизы провела судмедэксперт 
Лилия Михайловна Михайлова.

На первую экспертизу ушло 
всего полтора дня: началась она 
30 декабря 2014 года, а закон-
чилась 31 декабря 2014 года в 
2 часа дня. Успели до прихода 
Деда Мороза.

Там вот, за эти полтора дня 
эксперт установила, что некоторые 
повреждения легкие, некоторые — 
средней тяжести, а вот, например, 
повреждение капсульно-связочного 
аппарата шейного отдела позвоночника 
оценить объективно невозможно, потому 
что отсутствуют данные компьютерной то-
мографии шейного отдела. Стесняюсь спро-
сить: почему эксперт в таком случае не вернул 
дело в суд с сопроводительным письмом о не-
обходимости провести КТ?

Экспертиза проводилась по документам — 
Марию никто не осматривал.

Вторую экспертизу провели в октябре 2015 
года. Выводы дословно повторяют 

результат первого исследо-
вания, но с небольшой 

разницей. В конце 
написано: «Отве-

тить на вопрос 
постановления, 
могли ли дан-
ные телесные 
повреждения 

у М.Романовой 
образоваться при 

падении с высоты 
человеческого ро-

ста на землю, не пред-
ставляется возможным, 

так как не указаны обстоя-
тельства падения.

Ответ на вопрос по-
становления, могли ли дан-

ные телесные повреждения 
у Романовой образоваться при 

ударе битой, дан при ответе на 
вопросы о механизме образования 

повреждений».
Переводим на русский язык. Об-

стоятельства падения не указаны потому, 
что падения не было, — это логично. А насчет 

биты на предыдущей странице сказано: теле-
сные повреждения образовались в результате 

ударов тупым твердым предметом.
И дальше: «Перелом правого поперечного от-

ростка 4-го поясничного позвонка расценивается 
как вред здоровью средней тяжести».

Адвокат озверела:  
она сказала,  
что пожалуется
Слушание дела по обвине-

нию Пермякова началось в Лю-
блинском суде 2 февраля 2016 
года.

По словам потерпевшей 
и ее адвоката, буквально по-
сле второго заседания судья 
Богдан Иванович Васильев 
начал приглашать в свой ка-
бинет Марию, ее сестру и мать 
и вести долгие беседы о том, что 
в связи с амнистией от 24 апреля 
2015 года Пермяков будет осво-
божден от наказания. Зачем же тог-
да судиться? Ну подумаешь, дорожный 
конфликт, в Москве все люди сумасшедшие 
и злые. Лучше помириться и взыскать деньги за 
моральный вред…

Таких душеспасительных бесед было не-
сколько. Пикантность ситуации состоит в том, 
что, согласно амнистии, от наказания освобож-
дались лишь те, кто не был осужден к лишению 
свободы. Судья, видимо, допускал, что адвокат 
не прочитал текст амнистии. Бывает это неред-
ко, и в таком случае все могло бы сложиться как 
нельзя лучше.

Но все всё прочитали.
Ладно. Допросили потерпевшую — очень 

подробно и долго. А вдруг она сама напрыгнула 
на капот машины Пермякова?

Подробный допрос — дело хорошее, в суде 
спешить некуда. Одно странно: допрос обвиняе-
мого Пермякова длился не больше минуты. Его 
спросили: подтверждает ли он данные на след-
ствии показания? Он сказал: да. На этом допрос 
закончился.

Допросили судебно-медицинского эксперта. 
Лилия Михайлова подтвердила все сделанные 
ею выводы. Однако судья вынес постановление 
о назначении третьей судебно-медицинской экс-
пертизы. К четырем вопросам, на которые эксперт 
уже ответил, прибавились еще три.

Первый: мог ли перелом правого поперечного 
отростка 4-го поясничного позвонка образоваться 
после конфликта с Пермяковым?

Второй: обусловлена ли длительность ле-
чения потерпевшей обнаруженными телесными 
повреждениями или вызвана другими обстоя-
тельствами, например обострением хронических 
заболеваний? 

Третий: были ли причинены потерпевшей 
Марии Романовой повреждения в области шейного 
отдела позвоночника и подлежат ли они судебно-
медицинской оценке и квалификации?

Никаких новых документов экспертам не 
предоставили. Марию так никто и не осмотрел. 
Все те же снимки, те же медицинские карты. Как 
в этой ситуации в том же экспертном учреждении 
могли ответить на последний вопрос, понять не 
представляется возможным.

Третья экспертиза продолжалась три с по-
ловиной месяца и увенчалась открытиями. Оказа-
лось, что у Марии было лишь два повреждения: ге-
матомы около глаз и под коленями. Все остальное 
подтвердить не удалось. А длительность лечения 
объясняется ее многочисленными жалобами. И 
вышло, что действия Пермякова нужно переква-
лифицировать со статьи 112 УК РФ («Причинение 
вреда здоровью средней тяжести») на статью 116 

УК РФ («Побои»).
Но все эти открытия до следую-

щего судебного заседания адво-
кату потерпевшей и прокурору 

Л.Н.Саутовой оказались недо-
ступны: судья не дал возмож-
ности ознакомиться с ними 
заранее и предоставил текст 
заключения только в процес-
се, тем самым поставив по-
терпевшую перед фактом.

И по случайному стече-
нию обстоятельств результаты 

третьей экспертизы поспели в 
суд к тому моменту, когда вступили 

в силу изменения 116-й статьи УК: 
теперь наказание предусматривалось 

лишь в случае нанесения побоев несовершен-
нолетним и из хулиганских побуждений.

А где же, спросите вы, Виктория Феофанова, 
которая так отважно помогала Пермякову сра-
жаться с Марией Романовой?

Нет, она не оставила Пермякова в беде и на-
ходилась в зале суда. Это не помешало судье Ва-
сильеву 12 июля 2016 года допросить ее в качестве 
свидетеля. Не подумайте, что я ошиблась, ведь УПК 
запрещает свидетелям находиться в зале суда во 
время рассмотрения дела. За-пре-ща-ет. По какой 
причине судья Васильев сделал для Феофановой 
исключение — неизвестно.

ПРАВОСУДИЕ
С БОЛЬШОИ ДОРОГИ

Искалеченные 
женщины не могут 

добиться наказания 
для водителя, 

напавшего на них  
с бейсбольной битой

Еще хотелось бы понять, почему Богдан Ива-
нович не допустил к участию в процессе второго 
адвоката потерпевшей. По закону адвокатов у 
участников процесса может быть сколько угодно. 
Не допустить можно только по одной причине: 
если у адвоката нет ордера или доверенности. В 
любом другом случае отказ означает нарушение 
права на защиту, которое Конституцией страны 
гарантировано всем гражданам России.

А у обвиняемого Пермякова было два ад-
воката. Ведь два адвоката лучше, чем один, так 
ведь?

Может, оно и к лучшему. В протокол судеб-
ного заседания от 30 июня судья Васильев внес 
замечание адвокату потерпевшей, которая, с его 
слов, ему угрожала. Да, адвокат озверела: она 
сказала, что пожалуется на действия председа-
тельствующего в квалификационную коллегию 
судей. В ожидании буйных выходок адвоката судья 
вызвал в зал судебного пристава. Осторожность 
никогда не помешает.

Однако, несмотря на сложную обстановку, 
15 июля 2016 судья Богданов постановил: «уго-
ловное дело в отношении Пермякова Вячеслава 
Алексеевича по обвинению в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 1 ст. 116 УК РФ 
…прекратить в соответствии с ч. 2 ст. 24 УПК РФ 
(отсутствие в деянии состава преступления в связи 
с устранением новым уголовным законом пре-
ступности и наказуемости деяния)… Гражданский 
иск потерпевшей Романовой М.Е. оставить без 
рассмотрения».

Нападение на дороге —  
не самое плохое,  
что может случиться  
в жизни
Знаете, почему в других странах в толпе всег-

да можно безошибочно определить гражданина 
нашей страны? По выражению лица, на котором 
написана безнадежность.

Мария Романова всего-навсего ехала с се-
мьей за покупками.

Человеку, который ехал в другой машине, по-
чудилось, что она сделала неприличный жест в его 
сторону. Этому нет никаких доказательств, Мария 
очень спокойная и уравновешенная молодая жен-
щина. Да если бы даже и были — и что?

А то, что этот человек ездит по городу с 
бейсбольной битой в багажнике. И когда ему 
почудилось, что его не уважают, он достал этот 
инструмент правосудия и избил двух женщин. А 
его знакомая ему помогла, неравнодушная ока-
залась девушка.

Правоохранительные органы сделали все 
возможное, чтобы замять этот пустяковый инци-
дент: ведь никого не убили, руки-ноги на месте, 
и голова не оторвана. А нападение на дороге, 
ушибы, гематомы, некоторые неприятности с по-
звоночником и стресс — это, знаете, не самое 
плохое, что может случиться в жизни. И с первого 
дня после происшествия Марии Романовой и ее 
матери недвусмысленно дали это понять: а как 
иначе можно объяснить то, что они долго ходили 
по инстанциям, прежде чем кто-то вообще обратил 
на них внимание?

Ни один человек на свете не рождается с 
юридическим образованием. И в случае чего мы не 
обязаны разбираться в тонкостях юриспруденции. 
Но вот чего никто не может у нас отнять, так это 
ощущения справедливости или несправедливо-
сти, которое чрезвычайно обостряется в суде. 
Ощущение — оно и есть ощущение, оно или есть, 
или его нет. Так вот, когда человек понимает, что 
проведение третьей экспертизы удачно совпадает 
с изменениями в Уголовном кодексе, которые ли-
шают его последней надежды на защиту, у него на 
лице и появляется эта печать безнадежности, ко-
торую ничем не вывести. И делай с ним что хочешь 
— он никогда не поймет, почему второй участник 
нападения выступает в качестве свидетеля.

Война — понятно.
Стихийное бедствие — понятно.
Но когда ты едешь по своим делам, а на тебя 

ни с того ни с сего нападают, и негде искать защи-
ты, — это нарушает естественный ход вещей. Тебе 
говорят: это суд, а ты не можешь в это поверить. 
И все теряет смысл.

У Марии Романовой на шее, на месте по-
вреждения шейного отдела позвоночника, начала 
расти киста. Что будет дальше — никто не знает. И 
некуда пойти, некого просить. Хочешь — лечись, 
суд ведь не больница.

Дело о нападении на ее мать заморожено.
И можно долго объяснять, что правосудие 

свершилось, — нельзя заставить Марию поверить 
в то, что это она напала на Вячеслава Пермякова 
и Викторию Феофанову. Зато можно поверить в 
то, что в любой день и час, в любом месте с тобой 
может произойти все что угодно. И не вздумай 
дергаться, мы тебя не больно зарежем…

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ 

БЕЗРУКОВ 
СТАНЦУЕТ В ТОКИО

Фильм «После тебя» 
покажут в Японии
В главном конкурсе 29-го Токийского 

международного кинофестиваля, который 
пройдет в конце октября, участвует россий-
ская картина «После тебя» Анны Матисон. 
Главную роль — некогда прославленного ар-
тиста балета Темникова — исполнил Сергей 
Безруков. Он же стал генеральным продю-
сером проекта. 

Сергей Безруков так прокомментировал эту 
новость: «Хочется поздравить всех, кто создавал 
эту картину. Мы вошли в конкурс одного из самых 
престижных международных кинофестивалей — в 
Токио! Это фестиваль так называемой категории 
«А», участие в таком конкурсе — уже огромная 
победа, ведь из более тысячи заявок 98 стран 
отобрали только 16, в том числе и наш фильм. 
Для нас с Аней большая честь представлять нашу 
страну, и это не пустые слова».

Вот что Безруков рассказал о своей работе: 
«Раньше я никогда не снимался в авторском кино. 
Это такое откровение, возможность заново по-
пробовать свои силы. Всегда любил танец, был 
первым в классе, потом у нас сложилась пара с 
моей однокурсницей Камиль Кайоль. Хореограф 
Раду Поклитару, работавший на нашей картине, 
на первой же репетиции сказал: «Кроме прыжков 
все будешь делать сам». Балетный век короткий: 
35 лет — и все. А мне в 42 года пришлось танце-
вать. Денис Матвиенко выполнял прыжки. Вот кто 
танцевал без дублеров, так это Настя Безрукова. 
Я сам себя не узнаю в этом фильме. Так спину 
давно не держал. Иногда импровизировал до такой 

степени, что становился собой. Аня мне говорила: 
«Не то, не то! Где Темников?» Пришлось вырезать 
все, что я делал как Безруков. В моем герое Тем-
никове есть достоинство, как бы ни складывалась 
его жизнь». 

Российские фильмы в последние годы редко 
попадали на Токийский фестиваль. Триумфальным 
стал 2014 год, когда сразу две награды — за худо-
жественный вклад и телеканала Wowow — получило 
«Испытание» Александра Котта, о ядерном взрыве. 
А эта тема в Японии до сих пор — незаживающая 
рана. Тогда же показали вне конкурса «Белые ночи 
почтальона Алексея Тряпицына» Кончаловского. В 
2010 году в одной из программ участвовал детский 
фильм «Слон» Владимира Карабанова, а по звезд-
ной дорожке вместе с гигантским Чебурашкой 
прошел писатель Эдуард Успенский. 

Команда Сергея Безрукова просто отправила 
заявку на фестиваль и получила положительный 
ответ. Всего же на конкурс было прислано 1200 
фильмов. Гендиректор фестиваля Ясуси Сиина 
прокомментировал появление картины «После 
себя»: «Этот фильм изменит ваше представление 
о том, что такое российское кино». 

Всего в Токио покажут порядка 200 картин, а 
в основном конкурсе — 16. Среди них бразильская 
лента «Тишина в небе», «7 минут» Микеле Плачидо 
(Италия—Франция—Швейцария; сам Плачидо 
не снимался в своем фильме, зато одну из ролей 
сыграла его дочь Виоланте), «Большой, большой 
мир» Реха Эрдема из Турции, «Вчерашний расцвет» 
Криса Крума с одним из лучших актеров Германии 
Ларсом Айдингером в главной роли (он составит 
конкуренцию Сергею Безрукову в номинации 
«Лучшая мужская роль»), французский «Париж 
Престиж» с Мелани Лоран, китайская картина 
«Нет проблем», «Бродяги» Адама Леона из США, от 
Японии — «Японские девушки никогда не умирают» 
30-летнего режиссера Мацуи Дайго и «Снежная 
женщина» Кики Сугино. Также в конкурсе фильмы 
из Ирана, Филиппин, Скандинавии. 

Президентом жюри стал французский ре-
жиссер, продюсер и писатель Жан-Жак Бенекс, 
когда-то ярко дебютировавший фильмом «Дива». 
Он также снял «Луну в сточной канаве» с Жера-
ром Депардье и Настасьей Кински и печально 
известен фильмом «IP5: Остров толстокожих» с 
участием Ива Монтана, умершего от инфаркта, 
вызванного воспалением легких, которое он по-
лучил на съемках у Бенекса. Ему пришлось сделать 
несколько дублей в ледяной воде. В 1994 году 
Бенекс снял документальный фильм «Отаку» о 
японской молодежи, а теперь занимается в основ-
ном продюсированием. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Мария 
Романова на 
следующий 
день после 
нападения.

Мария приехала к нам в редакцию 
с двухнедельным сыном.
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Концерт «Все хиты Юмора», как прививка 
от гриппа, традиционно проходит осенью, по-
могая сохранить бодрость и хорошее настроение 
в любую погоду. Это единственное в своем роде 
шоу, настоящий хит-парад современного юмора, 
неизменно собирающий аншлаг и получающий 
высокие рейтинги во время телепоказов.

9 октября зрителей ждут три часа веселых шу-
ток, злободневных пародий, анекдотов, скетчей от 
лучших представителей юмористического жанра, 
сдобренных изрядной порцией жизнерадостных 
музыкальных хитов.

В программе заявлены такие звезды, как 
Михаил Задорнов, Семен Альтов, Вадим Га-
лыгин, Юрий Гальцев, знаменитые «Уральские 
пельмени», команда КВН «Уездный город», участ-
ники «Салтыков-Щедрин ШОУ», талантливый 
пародист-импровизатор и ведущий «Юмор FM» 
Олег Есенин.

Участвуют в шоу и музыканты — Елена Тем-
никова, «Винтаж», Стас Костюшкин, Юлианна Ка-
раулова, «Фабрика», Митя Фомин, Сати Казанова 
и другие артисты. 

Телеверсию концерта покажет канал НТВ.
Алексей ВЕСЕЛОВ.

КОНЦЕРТ

9 октября радиостанция «Юмор FM» 
вновь соберет на сцене Crocus City Hall 
самые яркие юмористические проекты, 
лучших сатириков страны и самых пози-
тивных музыкантов.

СМЕХ ПРОТИВ ОСЕНИ
«Юмор FM» вновь 
собирает лучших 
сатириков и музыкантов

«Уездный город» добавит красок осени.

МАММ — выставка Zero
Мультимедиа Арт Музей привез вы-
ставку легендарного художествен-
ного движения Zero. Его основатели 
— Гюнтер Юккер, Хайнц Мак и Отто 
Пине — спровоцировали тектони-
ческие сдвиги и серьезные потря-
сения в немецкой эстетике 1960-х 
годов. Но несмотря на то что кто-то 
из участников изрядно постарел или 
даже умер, их работы и сегодня вы-
зывают сенсацию.

Вращаются пять метровых дисков, в них 
в геометрическом порядке вбиты гвозди-
светоотражатели. Процесс завораживает, 
настраивает на медитацию. Или пробуждает 
агрессию, тягу к разрушению. В любом случае 
равнодушных не остается — этого и добивался 
«человек-гвоздь» Гюнтер Юккер. Он сделал 
гвозди своим фирменным знаком еще в 1960-х, 
а в 1988 году привез несколько работ с ними 
на первую выставку живых классиков модер-
низма в ЦДХ.

Тогда москвичи обалдели, как можно за-
бивать гвозди в предметы мебели и интерье-
ра (табуретки, кровати, вазы), музыкальные 
инструменты (самым зрелищным считается 
пианино). А Юккер пошел дальше: связал гвоз-
ди с темой света, заселив ими внутренности 
телевизоров с включенными лампочками. По-
том взялся за песок, одним из результатов этих 
экспериментов стала песчаная мельница. 

Ее воспроизвели в музее: инсталляция за-
няла почти 20 квадратных метров. Рассыпанный 
песок образует круг, в центре которого торчит 
мельница, крутится, проносит по песку канаты. 
Каждую секунду образуются разные линии, а 
произведение меняется в зависимости от угла 

обзора. Юккер провел параллели с реальной 
жизнью, где явление меняется в зависимости 
от ракурса.

Такого же внимания заслуживают «Три 
синих привидения» Отто Пине. Их вообще-то 
четыре, но, чтобы увидеть последнее, надо по-
стараться. Найдите правильную точку, и свет 
представит волнообразный световой объект.

Подобный фокус Пине выкинул на закры-
тии мюнхенской Олимпиады 1972 года. Тогда 
люди перемещались с места на место, чтобы 
разглядеть его 460-метровую Олимпийскую 
радугу. Он создал гигантскую воздушную 
скульптуру из шлангов, которые украсил гир-
ляндой из электрических лампочек. С земли 
их освещала иллюминация с цветными филь-
трами, попеременно окрашивающая конструк-
цию в красный, голубой, зеленый, желтый и 
оранжевый.

Пине взял на себя роль главного теоретика 
группы. Написал манифест «О чистоте света» — 
энергии, которая привлекала всех участников, 
но только Хайнц Мак изучал ее досконально. 
Результатом его погружения стали «световые 
колонны», некоторые из них стоят на выставке 
(из мастерской художника). Но большую попу-
лярность Маку принесли светящиеся инстал-
ляции в пустынях и в открытом море. 

О каждом из художников — разговор от-
дельный. Ведь движение Zero просуществовало 
10 лет, каждый занялся своими проектами. 
Но по прошествии полувека стало ясно, как 
серьезно «нулевые» идеи повлияли не только 
на современное искусство, но и на наше вос-
приятие мира. Теперь многие понимают, что 
ноль — это не пустота, а начало.

Стратегический партнер музея: Master-
Card Бесценные Города.

Мария ЖИГУН.

СВЕТ И ГВОЗДИ 
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Сергей Безруков и Анна 
Матисон на съемках фильма.

Особенностью  концерта 
станет  то, что зрители смогут 
пообщаться с Иваном, почувство-
вать его  энергетику, поздравить с 
юбилеем,  задать интересующие 
вопросы и получить развернутые 
ответы,  поразмышлять вместе 
с артистом на философские 
темы. 

Поздравить Ивана придут 
и друзья, известные  музыкан-
ты: группа «Чайф», Александр

Ф. Скляр и Гарик Сукачев. Люби-
мая  дочь Варя, которая выступит 
в дуэте с Сергеем Галаниным,  
коллеги по актерскому цеху – Ми-
хаил Ефремов, Вадим Демчог, 
Дмитрий Харатьян, Никита Высоц-
кий и Михаил Горевой – порадуют 
драматическими отрывками. 

Вечер обещает быть весе-
лым, теплым и душевным, как, и 
положено в День рождения!

Мария ШИТЕНКОВА.

ЮБИЛЕЙ
ПОЗДРАВЬ ИВАНА ОХЛОБЫСТИНА
С ЮБИЛЕЕМ!
«Будет круто»
В концертном зале Крокус Сити Холл 12 октября состоится уникаль-
ный концерт  по случаю  пятидесятилетнего юбилея талантливого 
режиссера и сценариста, музыканта, спортсмена, фотографа, бло-
гера, общественного деятеля, журналиста, писателя, бизнесмена, 
охотника,  художника,  велосипедиста, актера, любимого всеми  
Доктора Быкова. Список этот можно перечислять еще долго, а все 
это про одного человека —  Ивана Охлобыстина. 
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 Карьера Вернера Херцога началась 50 лет 
назад. Он снял несколько десятков игровых и до-
кументальных фильмов: «Войцек», «Носферату: 
призрак ночи», «Плохой лейтенант», «Агирре, гнев 
божий», «Человек-гризли»... Херцог там, где что-
то происходит. Проснулся вулкан в Гваделупе, 
умирают люди в тюрьме — едет туда. В его новом 
фильме об Интернете родственники покойной 
девочки рассказывают, что ее портрет «гуляет» в 
Сети и сопровождается ужасными комментария-
ми. Мать считает, что Интернет — это зло. 

«Банковский счет теперь 
является частью вашей 
личности»
— Ваш фильм о проникновении Интерне-

та в нашу жизнь. Насколько вы защищены от 
этого влияния?

— Человек делает выбор, сам решает, на-
сколько глубоко стоит погружаться в Интернет 
и те возможности, которые он дает. По степени 
важности его появление для меня сравнимо с 
изобретением электричества, с тем, что человек 
научился добывать огонь. Произошло фундамен-
тальное изменение сознания и мира, и никто от 
этого не защищен. В США, где живет 300 мил-
лионов человек, зафиксировано 6 миллиардов 
утечек личных данных. Некоторые хотят украсть 
ваш банковский счет, который теперь является 
частью вашей личности. Кого-то интересуют фото-
графии, которыми вы обмениваетесь с членами 
семьи. Торговые сети и коммерческие компании 
пытаются узнать, что вы предпочитаете покупать. 
Совершенно очевидно, что если человек пользу-
ется Интернетом, то кто-нибудь где-нибудь уже 
получил доступ к частичке его личности. У меня 
нет мобильного телефона. А если бы был, то се-
кретные службы уже бы знали, что я нахожусь в 
этом отеле, где мы встретились, и даже то, что 
мы беседуем именно в этой комнате. Но у меня 
нет телефона. Не стоит особо нервничать, но 
надо понимать, что от утечки личной информации 
никто не застрахован. При этом Интернет — уни-
кальный, мощнейший инструмент, имеющий свои 
светлые стороны. И о них также рассказывается 
в моем новом фильме. Самое важное — понять, 
как пользоваться возможностями, которые от-
крывает перед вами Интернет, настроить свои 
собственные фильтры. Но это вторичная ступень 
познания мира. Жизненного опыта Интернет не 
дает. Если дойдете пешком из Санкт-Петербурга 
в Мадрид, это будет равнозначно трем годам 
обучения в университете. 

— Отсутствие мобильного телефона — 
способ самозащиты?

— Не имею его по культурным причинам. 
Я все еще познаю мир не по приложениям к мо-
бильному телефону. Простой пример: каждый 
день девушка моего монтажера приезжала к нему 
в гости. А живут они на расстоянии полутора кило-
метров друг от друга. Ехать фактически по прямой, 
но она всегда ориентировалась по GPS. Если 
садился телефон или пропадал сигнал в каком-то 
месте, она уже не могла добраться, несмотря на то 

что как минимум сто раз преодолевала простей-
ший маршрут. А все из-за того, что отслеживала 
его через приложение в телефоне. 

— Зависимость?
— Да, и многие из тех вещей, которыми мы 

пользуемся ежедневно, слишком сильно зависят 
от Интернета. Распределение электроэнергии 
контролируется. Мониторинг осуществляется при 
помощи Интернета. В США и странах Западной 
Европы водораздача по домам также управля-
ется при помощи Сети. Логистика продуктов, 
поступающих в супермаркет, организована через 
Интернет. Бензин закачивается на заправке из 
хранилища электронасосом. Если электричество 
пропадет, вы не сможете заправиться. Мало того, 
вы не сможете и заплатить за бензин, потому что 
платежный терминал подключен к Интернету. На 
международной космической станции, постро-
енной американцами и русскими, существует 
несколько модулей. Если позвонить из одного в 
другой, а дистанция между точками — 30 метров, 
звонок идет через Интернет.

Моя жена Лена пережила полное отсутствие 
Интернета из-за урагана «Сэнди» в Нью-Йорке. 
Не было электричества и воды. Нельзя было по-
пить из крана, смыть за собой в туалете. Через 
два дня сотни тысяч людей вышли на улицы, пы-
таясь найти место, где можно сходить в туалет. 
Невозможно было что-то купить, войти в дома, 
где двери раздвигаются. Они просто не откры-
вались. Все это показало, насколько мы зависим 
от технологий. Я полагаю, что настало время 
децентрализовать Интернет. Но он расползается 
все шире, охватывает все больше сфер нашей 
жизни. Можно вшить чип в холку собаки. Если 
она сбежит, тут же отследить, в каком лесу она 
заблудилась. Я предпочитаю свистеть, чтобы 
собака пришла на мой свист.

— Работая над фильмом, вы шли эмо-
циональным путем или действовали как 
исследователь?

— Ни то ни другое. Я не ученый и не иссле-
дователь, а просто любопытный человек. Когда 
работаешь над фильмом, нет права на эмоции. 
Ты должен делать свою работу. 

— Встречаясь с разными людьми во вре-
мя съемок, вы поменяли свои представления 
о мире? 

— Почти вся информация, которую я по-
лучал, оказалась для меня новой. Но с концеп-
туальной точки зрения я всегда понимал, что 

происходит вокруг. Несмотря на то что лично я 
очень мало использую Интернет, для меня оче-
видно, что он делает с человеком. 

— Вы приезжали в Москву на ММКФ 
в 2010 году как продюсер фильма «Счастли-
вые люди: год в тайге» Дмитрия Васюкова. 
Что интересного произошло в вашей жизни 
с тех пор?

— За это время я снял примерно 15–20 филь-
мов. Мне сложно восстанавливать хронологию 
событий по годам. Если бы вы меня изначаль-
но спросили, когда я был в Москве, то ответил 
бы, что три-четыре года назад. Но, оказывает-
ся, прошло шесть лет. Вы задали вопрос, и мне 
интересно оглянуться назад. Обычно я смотрю 
только вперед. Так было всегда. Я никогда не 
оглядывался. 

«В Америке меня приняли 
за террориста, потому что 
у меня нет чемодана, одна 
зубная щетка»
— Мы говорим о влиянии разных вещей 

на человека. А в какой степени на вас повлиял 

американский мир? 
— Я слишком предан Баварии, где я родился 

и прожил многие годы. Я, как видите, не одет в 
джинсы. На мне баварский пиджак. Так что я 
не очень чувствую американское влияние. 

— А русское? Ведь ваша жена из 
России. 

— Да, русский мир сильно влияет. Моя 
жена родом из Екатеринбурга. Мы женаты 
21 год, а познакомились в 1995 году во вре-

мя ужина, в Америке, где Лена жила. 21 год 
назад я переехал в США, потому что люблю 

жену. Раздал все, что у меня было в Баварии, 
оставил только зубную щетку. Когда я с ней 

приехал в США, меня приняли за террориста, 
допрашивали пять часов в аэропорту. Не могли 
понять, почему у меня нет чемодана, а только зуб-
ная щетка. Мы живем с Леной в Лос-Анджелесе. 
Мне там нравится. Хотя от многого пришлось от-
казаться, например, от баварского диалекта. Это 
сложно. Никто со мной не говорит по-баварски. 
Я перенял несколько русских ритуалов. Когда мы 
путешествуем, обязательно должны присесть на 
дорожку, немножко помолчать и только потом от-
правиться в путь. Это лишь один маленький при-
мер. Сейчас моя семья наполовину русская. Это 
не только Лена. Сегодня с утра к нам приезжала 
ее мама. Я знаю всех родственников Лены. 

— Слышали поговорку: что русскому хо-
рошо, то немцу смерть? 

— Я заявляю прямо противоположное. По-
говорка должна звучать так: что русскому хорошо, 
то оживит и немца. Или: что хорошо для русского, 
то еще лучше для немца. 

— Почему вы согласились приехать в 
Петербург и показать фильм под открытым 
небом?

— Меня заразил энтузиазм организаторов 
фестиваля. Они очень хотели, чтобы я приехал. 

— Режиссер прежде всего снимает фильм 
для себя. Но каковы ваши намерения по по-
воду зрителя? Что они должны испытать на 
показе?

— Не согласен с тем, что режиссер делает 
фильм для себя. Всегда снимаю для зрителя. 
Я прежде всего рассказчик. И делюсь своей ра-
достью, удивлением с теми, кто смотрит мои 
фильмы. Иногда вижу объекты на горизонте яснее, 
чем их видят другие. 

— Легко находите финансирование под 
свои идеи? Нашим документалистам трудно 
живется.

— Во всем мире примерно одна и та же ситуа-
ция. У меня возникают такие же проблемы. Поиск 
финансовых ресурсов всегда проходит сложно. 
Но я не привык жаловаться. Сейчас на мобильный 
телефон можно снять фильм, даже игровой. Его 
бюджет составит менее 10 тысяч долларов. За 
1 тысячу долларов можно снять документальный 
фильм. И смонтировать можно быстро на ноут-
буке. Некоторые свои документальные фильмы 
прежних лет сегодня я мог бы снять в одиночку. 
Для этого нужна камера и звукозаписывающее 
устройство. 

— То есть вы свободный человек и де-
лаете то, что хотите?

— Да. Сейчас не время оправданий. Нель-
зя говорить: мне не дают денег. Такие времена 

прошли. Хочешь делать — делай. Если есть пыл 
внутри, всегда найдешь способ реализовать свою 
идею. У режиссера она должна быть, пусть смут-
ная. Он должен знать что-то такое, чего не знают 
другие. Только в этом случае следует заниматься 
нашей профессией. Важно разрабатывать соб-
ственные истории. 

«Я не знал  
о существовании кино  
до 11 лет» 
— В свой прошлый приезд в Россию вы 

рассказывали, что поздно приобщились к 
кино.

— Моей матери пришлось бежать из Мюн-
хена в горы, когда мне было две недели от роду. 
Жили мы в трудных условиях. Я не знал о су-
ществовании кино до 11 лет. Однажды в нашу 
школу приехал передвижной кинотеатр. Я был 
впечатлен увиденным. Когда мы вернулись в 
Мюнхен, и я учился в старших классах, начал 
ходить в кино, смотрел иногда второразрядные 
картины, анализировал, занимался самооб-
разованием. С 15 лет начал снимать кино. При 
этом работал на сталелитейном заводе, днем 
ходил в школу. Я не прочитал ни одной книги 
по теории кино и созданию сценариев, зато 
люблю поэзию. Она меня заряжает, вдохнов-
ляет в работе. 

— Что важно знать начинающему 
кинематографисту? 

— Не надо ничего бояться, в том числе людей, 
способных с вами не соглашаться. Создавайте 
что-то поэтическое, смело погружайтесь в во-
ображаемые миры, как это делал я, работая над 
фильмом «Пещера забытых снов». Это фантазия 
про белых крокодилов, и я переношу зрителей в 
пространство поэзии. Продюсеры считают, что 
если я буду и дальше снимать про белых крокоди-
лов, то меня упекут в сумасшедший дом. Иногда 
опасно оставаться наедине со своим воображе-
нием. Но помните: каждый из нас хоть однажды 
способен перенести корабль через горы. Съем-
ка — это операция на открытом сердце. 

— Многие думают, что вы ищете 
опасность.

— Но это не так. Всегда осознаю свою от-
ветственность, не бросаюсь вслепую в неизвест-
ность. Приступая к съемкам фильма «Агирре, гнев 
божий», знал, что придется плыть на плоту, и сам 
прошел с индейцами все дебри, так что риск для 
группы был минимальным. Я снял 70 фильмов. 
Ни один статист, ни один каскадер не пострадал. 
Когда я снимал фильм про вулкан, нас предупре-
дили, что он извергнется. И я решил один идти с 
камерой к его подножию. Оператор спросил: «Что 
будет, если случится извержение?». Я честно от-
ветил: «Взлетим на воздух». И он пошел со мной. 
Каждый должен сам решать, как ему поступать. 
Но сегодня можно снимать в одиночку. Это даже 
безопасней. Если вас подбросит в воздух, жертвы 
будут минимальны. 

— Как рождаются сценарии? 
— Как-то я пришел к другу, а он говорил по 

телефону со своей девушкой, не обращая на 
меня внимания. Я взял какую-то книгу, прочи-
тал 14 строк и побежал домой писать сценарий. 
Фильм вижу сразу и целиком, поэтому сценарий 
рождается дней за пять, а то и быстрее. 

— Вам свойственны сомнения? Знаете, 
что такое творческая депрессия?

— Я уверен в себе. Состояние депрессии 
мне не знакомо. Всем, кто испытывает сомнения, 
советую отправиться пешком в Барселону. Мне 
было лет 17, когда мой проект отвергли. Я при-
шел в отчаяние, вышел к пруду, говорил себе, что 
надо принять удары судьбы. Полночи простоял 
в темноте у замерзшей воды, а потом отбросил 
сомнения, решил делать то, что хочу. Мы должны 
понимать, что оставляем следы на песке, которые 
в любой момент может смыть волна. 

— Вы так легко переходите с одного языка 
на другой.

— Я выучил несколько языков. Это дает сво-
боду общения при создании фильма. Кинемато-
графист должен знать два-три языка. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ОБРАЗОВАНИЕ КОНФЛИКТ

ГРОМКОЕ ДЕЛО
На Дворцовой площади в Санкт-Петербурге классику мирового кино 
Вернеру Херцогу вручили награду фестиваля «Послание к человеку» за 
вклад в киноискусство. Лил дождь. Но Херцог вытерпел все, как и зри-
тели. Невзирая на непогоду, они смотрели его новый документальный 

фильм «О, Интернет: грезы цифрового мира» под открытым небом. 
Перед тем как поговорить с Вернером, подхожу к его жене Лене. Мы по-

знакомились шесть лет назад в Москве. Она родом из Екатеринбурга. Там 
и теперь живут ее родители. «Мы видимся постоянно. Родители приезжа-

ют к нам в Лос-Анджелес. Надо чаще встречаться, но мы с Верне-
ром все время работаем, — говорит Лена. — Два года я училась 
на филфаке в Петербурге. Мы сегодня с Вернером заходили 

в университет, прошлись по коридорам, где я ходила когда-
то. Зашли на Моховую. Я там жила. А сегодня собираемся 
в Русский музей на Рублева, а потом на выставку Кандин-

ского». Вернер и Лена до сих пор ходят, взявшись за руки, 
хотя вместе больше 20 лет. Лена удивляется, почему в 
России ее мужа называют Херцогом, когда он Герцог. 

Спрашиваю, как он работает. Оказывается, берет ка-
меру и снимает, а потом уже к нему присоединяются 
оператор, другие члены съемочной группы. Продю-

сера своего у него нет. И не важно, есть ли 
деньги на новый проект.

Вернер Херцог: 
«Я переехал в 

США, потому что 
люблю свою 

русскую жену»  
РЕЖИССЕР 
БЕЗ МОБИЛЬНОГО 
ТЕЛЕФОНА 

C женой Леной.

На встрече со студентами.
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«Пили вино, ели устрицы» — так безза-
ботно, по словам свидетеля — управляю-
щего «Боско-кафе», оппозиционер Борис 
Немцов провел свой последний вечер 27 
февраля со спутницей Анной Дурицкой. 
В Московском окружном военном суде 
в среду, 5 октября, по делу об убийстве 
политика продолжили рассматривать 
доказательства, подготовленные сторо-
ной обвинения.

В этот день в МОВСе, похоже, собрались все 
московские судебные журналисты. Впрочем, нео-
писуемый интерес вызвало дело завербованной 
террористами Варвары Карауловой, которое будет 
рассматриваться в этом же суде. На процессе 
по делу об убийстве Немцова ажиотажа было 
меньше. 

В зале, как обычно, упитанный ротвейлер, 
сотрудники ОМОНа, полиция, спецназ. 

Обвиняемые (их, напомним, сразу пятеро) 
разве что были не так веселы, как на прошлом за-
седании. Как только начался процесс и в зал завели 
присяжных заседателей, фигуранты дела достали 
принесенные с собой бумаги — стоит отметить, 
что на процессе они ведут себя весьма активно: 
задают вопросы свидетелям, правильно формули-
руют ответы на вопросы судьи, указывают на, с их 
точки зрения, процессуальные нарушения.

На этот раз сторона обвинения позвала в 
суд управляющего известным московским кафе, 
которое находится в ГУМе. Там политик провел 
последний час своей жизни.

Свидетель Сергей Азаренко пояснил суду, 
что встречался с погибшим несколько раз. Первый 
— шесть лет назад в одном столичном баре, где 
он тогда работал. Второй раз увидел 27 февраля 
2015 года.

По словам Азаренко, первой, в 21.30, в кафе 
зашла спутница Немцова — Анна Дурицкая. Она 
заняла самое популярное место — столик у окна с 
видом на Красную площадь. Через какое-то время 
к ней присоединился и Немцов.

— Они сидели до 23.00. Вино пили, устрицы 
ели, беседовали мирно. К 23 часам они попросили 
счет, — пояснил свидетель, добавив, что, провожая 
гостей, помог надеть Немцову куртку и пригласил 
прийти на завтрак.

Чуть позже прокурор представил присяжным 
чек на сумму 12 400 рублей. Среди заказанного 
несколько фрешей, яблоки, вино «Резерва Шар-
донне», устрицы, мясо краба, тартар и т.д.

В зале в это время, пояснил свидетель, так-
же были «приятные девушки», которые следом 
покинули кафе. Впрочем, к Немцову и Дурицкой 
они никакого отношения не имели. Более того, ни 
слежки, ни подозрительных лиц сотрудник кафе 
не заметил. Кстати, не узнал он и Заура Дадаева, 
предполагаемого убийцу политика.

— Первый раз вижу этих людей, — пояснил 
свидетель, когда его попросили внимательно по-
смотреть на пятерку в «аквариуме».

Дарья ФЕДОТОВА.

СВИДЕТЕЛЬ 
ОБВИНЕНИЯ НЕ УЗНАЛ 
ПРЕДПОЛАГАЕМОГО 
УБИЙЦУ НЕМЦОВА
В суде выступил 
управляющий кафе,  
где последний вечер 
провел политик

Московский окружной военный суд в 
среду начал рассматривать по существу 
дело студентки МГУ Александры Ивано-
вой (Варвары Карауловой), обвиняемой в 
связях с запрещенной в РФ группировкой 
«Исламское государство». Но перед этим 
разразился скандал. Пресс-служба МОВС 
не смогла или не захотела обеспечить 
принцип гласности правосудия. Для про-
цесса был выделен небольшой зал, и мно-
гие журналисты не попали на заседание. 

А посмотреть было на что, точнее, на кого: 
судя по всему, Караулова была облачена в модное 
платье цвета морской волны, выше колена. Варя 
сделала макияж и прическу. Кроме того, за месяцы, 
проведенные в СИЗО, она заметно постройнела. 
По залу прокатился шепот: «Писаная красавица!».
Но внешний вид подсудимой, очевидно, не слиш-
ком взволновал прокурора Михаила Резниченко, 
который предельно сухо огласил обвинительное 
заключение. По его словам, Караулова разделяла 
радикальные взгляды и идеологию сторонни-
ков джихада и собиралась примкнуть к боевому 
подразделению «Бадр», которое осуществляло 
диверсионную деятельность на территории Сирии 
и Европы. Гособвинитель отметил, что девушка 
могла в дальнейшем произвести самоподрыв. 
Также она хорошо владеет иностранными языками 
и навыками боевых искусств. 

Караулова оформила в начале 2015 года за-
гранпаспорт для выезда в Сирию через Турцию. 
Она вела переписку с неустановленным лицом. В 
июне девушка втайне от родителей все же улетела 
в Стамбул. Однако ее там задержали. Караулову 
удалось вернуть домой, но она продолжила пере-
писываться с вербовщиками ИГИЛ и собиралась к 
ним примкнуть, поэтому сменила имя и фамилию 
на Александру Иванову. В октябре прошлого года 
Варвару арестовали. Тогда студентка заявляла, 
что ею двигала только любовь — она собиралась 
выйти замуж в Сирии.

Председательствующий (дело рассматривает 
тройка судей) обратился к подсудимой с вопросом, 
понятно ли ей обвинение.

— Я поняла, что написал следователь. Какая 
боевая подготовка? О чем вообще идет речь? Не 
признаю вину. Ваша честь, обвинение я пони-
маю. Но как оно ко мне относится? Куда я ехала 
и куда вступала? Этого нет в моей переписке. Я не 
стремилась и не собиралась стать террористкой! 
Обвинение намекает, что я хотела стать смертни-
цей, мне тяжело это слушать, — объяснила свою 
позицию Караулова.

В среду также должны были выступить сви-
детели со стороны обвинения, но они не пришли в 
суд. «МК» продолжит следить за процессом.

Елена Васильченко.

ВАРВАРУ КАРАУЛОВУ 
ВСТРЕТИЛИ ПО ОДЕЖКЕ

На фоне резкого завершения диало-
га США и России по Сирии кандидат 
в американские президенты Дональд 
Трамп разразился гневными обви-
нениями в адрес РФ. По его словам, 
Кремль без пиетета относится к лиде-
рам Соединенных Штатов — и именно 
Россия нарушила соглашения по Си-
рии. 
Военный эксперт Борис Рожин (из-
вестный в Сети как Colonelcassad) 
рассказал нам, как может изменить-
ся ситуация в арабской республике в 
связи с последними геополитически-
ми событиями. 

— После провала договоренностей Сое-
диненных Штатов и России по Сирии грядут 
перемены в стратегическом ландшафте, — 
говорит Борис Рожин. — Россия станет на-
ращивать свои силы в Сирии: системы ПВО, 
поставки вооружения для сирийской армии, 
количество сухопутного контингента. В Гос-
думе рассмотрят вопрос о размещении уси-
ленной группировки ВВС РФ. До конца осени 
участие в операции должен принять тяжелый 
авианесущий крейсер «Адмирал Кузнецов», 
который будет расположен в Средиземномо-
рье. Изменения коснутся и разведки, которая 
направлена не только на боевиков, но и на 
страны — члены НАТО, действующие в регионе, 
для обеспечения безопасности Асада в плане 
внешней агрессии.

— Что предпримут США в связи с на-
ращиванием в Сирии сил РФ?

— Наземную операцию Соединенные 
Штаты уже ведут. С северной стороны дей-
ствуют отряды американского спецназа. 
Там развернута вспомогательная авиабаза, 
куда летают военно-транспортные самолеты, 
беспилотники. Там же присутствуют штурмо-
вики ВВС США А-10. Есть отряды курдского 
ополчения, в которые входят американские 

военные, носящие их шевроны. Они получали 
от Соединенных Штатов оружие, боеприпасы, 
в том числе и противотанковые комплексы 
«Джавелин», о которых долгое время грезила 
Украина.

Сейчас Америка думает об увеличении 
контингента в Ираке и Сирии. Тут речь идет о 
численности спецподразделений, инструк-
торов, советников. США также планируют 
приумножить массовые поставки вооружения 
боевикам сирийской «умеренной оппозиции»: 
современные комплексы ПВО ПЗРК «Стингер» 
и различные противотанковые комплексы.

— Откуда сейчас оружие у боевиков?
— Они получают его частично легально, 

частично нет. Например, по закрытой линии 
ЦРУ. Объемы этой операции составляют мил-
лионы долларов. Закупают его в Восточной 
Европе: Чехии, Сербии, Польше, Болгарии. 
Через вышеперечисленные страны и другие 
государства, входящие в НАТО, их переправ-
ляют в Сирию. Боевики получают постоянную 
подпитку вооружением: старые танки Т-55 и 
Т-62, «Грады», артиллерия. Огромные запасы 
еще с постсоветских времен ходят по Европе 
и частично утекают на Ближний Восток.

— Каков размер сил у ИГИЛ (запрещено 
в РФ. — «МК»)?

— ИГИЛ разбросано по Сирии и Ираку. 
Под его ружьем порядка 80–90 тыс. человек, 
если говорить только о ядре халифата. Реально 
боеспособны около 50–55 тыс. В их числе есть 
качественные подразделения, оснащенные на 
уровне кадровых частей регулярной армии. 
Какую технику во время боев им удалось за-
хватить, та и содержится у них на вооружении: 
танки «Абрамс», БМП «Брэдли».

Сейчас они анонсировали наступление 
на иракский Мосул в октябре-ноябре. Будут 
атакованы и части регулярной американской 
армии. Известно, что туда уже подлетела 
французская артиллерия, также к республике 

пришел атомный авианосец «Шарль де Голль», 
задействуют часть французского спецназа, 
которая действует в северной Сирии. Уча-
ствовать в боевых действиях будут и другие 
страны коалиции: Италия, Австралия и еще ряд 
государств. Если говорить об Ираке, там были 
задействованы самолеты Британии и Дании.

— Приостановка совместной работы 
по Сирии США и РФ повлияет на действия 
«умеренных» повстанцев?

— Эти боевики замкнуты не только на 
США, но и на Турцию. Все зависит от того, 
откуда они получают снабжение. Часть под-
чиняется другим странам, посматривает в 
сторону «Джебхат ан-Нусры» и находится в ее 
оперативном подчинении. Например, в Алеппо. 
Получается, что умеренные повстанцы полу-
чают помощь и оружие с Запада, но делятся 
им с боевиками. Умеренные повстанцы — это 
прокладка, с помощью которой «Аль-Каида» 
получает помощь от стран Запада. У Америки 
нет реальных рычагов, чтобы отделить конгло-
мерат оппозиционных Асаду повстанческих 
сил от «ан-Нусры». Поэтому сорвалось пере-
мирие по Сирии.

— Разрыв договоренностей изменит 
отношения Турции, США и курдов?

— США пытались организовать на терри-
тории Сирии, Ирака и Турции Большой Кур-
дистан, но после пересмотрели стратегию и 
стали пытаться создать его в северной Сирии. 
Асад был против. Отчаянно противится и Тур-
ция, которая воюет с курдами на юго-востоке 
страны. Угроза создания такого государства на 
территории Сирии угрожает ее целостности.

После консультаций с Россией Турция вби-
ла клин между курдскими территориями, введя 
войска под предлогом борьбы с халифатом. 
Боевиков, оппозиционных Асаду, турки стали 
использовать в виде инструмента в борьбе с 
курдами. Американцы же пытаются усидеть 
на двух стульях: и не упустить курдов, и не 
порвать с Турцией. Это будет сложно. У Турции 
свои задачи в регионе, которые противоречат 
задачам США.

— Изменит ли новая администрация 
США, которая придет на смену админи-
страции Обамы, положение сил в Сирии?

— При любом исходе выборов в США будет 
дальнейшая эскалация отношений с Россией и 
наращивание сил НАТО в Восточной Европе, об 
этом говорили в Пентагоне. Если президентом 
станет Хиллари Клинтон — это продолжение 
«холодной войны», а если Трамп — это кот в 
мешке.

— В последнем заявлении Трамп об-
рушился с критикой на Россию. Почему 
изменилась его риторика?

— Он пытается одновременно заигрывать 
с частью демократического электората, теми, 
кто голосовал за Берни Сандерса и не заин-
тересован в империалистической политике 
Клинтон, а заявления о России предназначены 
консервативным республиканцам, которые 
хотят видеть продолжение благословенных 
времен Буша-младшего, когда Америка делала 
что хотела и ни перед кем не отчитывалась. 
Трамп действует как «технолог». Это может 
увеличить его шансы в борьбе с Клинтон. До 
выборов, не исключено, он сделает еще ряд 
заявлений как в пользу России, так и против.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ВОЕННАЯ МОЗАИКА СИРИИ
Военный эксперт Борис Рожин подробно 
рассказал о диспозиции на Ближнем Востоке

Собравшаяся за президентским столом в 
Кремле компания финалистов текущего года во 
главе с абсолютным победителем Александром 
Шагаловым из Армавира, выигравшим главный 
приз — «Большой хрустальный пеликан», ока-
залась на редкость пестрой. Рядом с русистом 
и автором поэтического сборника «Лягушачья 
свадьба» из Калининграда Леонидом Бондарем 
— волгоградский химик и по совместительству 
куратор проектов «Местные епархии» Евгений 
Ковалев. А с Анжеликой Зиминой, поощренной 
за победу в самарском областном «Учителе 
года» автомобилем «Лада Калина», краснояр-
ский учитель биологии Владислав Галимов, во 
время работы в школе несколько раз успевший 
сменить профиль, попреподавав и историю, и 
химию, и географию, и информатику, и даже 
побывав зам. директора по воспитательной 
работе, а затем и директором школы. 

— С каждым годом задача конкурсной 
комиссии становится все более трудной, так 
как состав учительского корпуса молодеет — 
средний возраст сегодня составляет 37 лет, а 
его качество растет, — начал общение с педа-
гогами Владимир Путин. 

— Знаю, что вы не просто работаете, а от-
носитесь к своему труду как к искусству, — про-
должил он. — Так должно быть в любой сфере! 
Работа у вас благодарная и очень интересная! 
Не знаю, есть ли интереснее! И в этом смыс-
ле я вам завидую хорошей завистью и желаю 
успехов!

Первым в диалог с главой государства 
вступил учитель года-2016 Александр Шагалов 
из Краснодарского края. 

— А где же ваш кубанский говорок? — по-
интересовался президент. — И внедряются ли 
в школе новые профессиональные стандарты 
учителя? 

Победитель ответил уклончиво. А Путин 
спросил, сколько тот получает. «Я ведь все равно 
не отстану», — отметил он, получив еще более 
уклончивый ответ. 

Выяснилось, что оклад победителей со-
ставляет 26–28 тысяч рублей в месяц. 

— Но ведь это ниже среднего по России, — 
страшно изумился Владимир Путин. — В 2015 
году средний оклад учителя был 32,5 тысячи 
рублей. А в этом году — 36 тысяч. 

Тогда учителя рассказали, что все дело в 
том, на сколько ставок работает педагог — одну, 
полторы или две. 

— Наверное, все же качественнее, если 
на одну, — предположил глава государства. 
Педагоги согласились, а затем перехватили 
инициативу в беседе. 

— В педагогических вузах мало педпрак-
тики. Отсюда неизбежные сложности работы 
в школе, — жаловались они. 

— Я не в первый раз это слышу, и не только 
в педагогической области, — снова удивился 
ВВП. — И не очень понимаю, откуда эти пробле-
мы: ведь мы об этом говорили уже много раз! 

— А что вы читаете, что любите читать? — 
поинтересовались педагоги. 

— Я читаю то, что не люблю! — признался 
президент. — А из того, что люблю, у меня на 
столе постоянно лежит Лермонтов. Полезно, 
красиво, интересно! 

Словесники тут же позвали главу государ-
ства на урок по Лермонтову. Но тот предложил, 
не откладывая, почитать стихи любимого поэта 
прямо сейчас. И даже, пока русисты собирались 
с мыслями, прочел им сам «Люблю Россию я, 
но странною любовью», а затем «Прощай, не-
мытая Россия». «Очернители» на этой строфе, 
напомнил Путин, и останавливаются. Однако 
далее следует продолжение: «Быть может, за 
стеной Кавказа укроюсь от твоих пашей, от их 
всевидящего глаза, от их всеслышащих ушей», 
— напомнил он. И в этом, по его словам, у, ка-
залось бы, диссидента-Лермонтова явственно 
выражается мировоззрение офицера, служа-
щего своей стране. 

Помянули и проблему взращивания юных 
талантов. А то, по словам Путина: «У нас по 
стране шастают разные зарубежные фонды, 
сажают детей на гранты, а потом и вовсе увозят 
их за рубеж». 

Предметникам-географам Путин напом-
нил, что Пржевальский был не только геогра-
фом, но и «сотрудником русской разведки, при-
том очень успешным». Будущему Президенту 
России, который сейчас учится в одной из школ, 
он пожелал: «Учиться! И быть честным! И как 
следует относиться к тому делу, которым он 
занимается!». 

Марина ЛЕМУТКИНА. 

«Хорошей завистью», — уточнил он
ПУТИН ПОЗАВИДОВАЛ УЧИТЕЛЯМ 

Обвиняемая в связи с 
террористами студентка 
предстала перед судом 
при полном марафете

5 октября, в День учителя, 
установленный его же ука-
зом более 10 лет назад, 
Владимир Путин встре-
тился в Кремле с 15 лау-
реатами конкурса «Учитель 
года-2016». Он поздравил 
педагогов, напомнив им, что 
Пржевальский был не толь-
ко географом, но и россий-
ским разведчиком, почитал 
стихи Лермонтова и, поин-
тересовавшись учительски-
ми заработками, выяснил, 
что они существенно ниже 
официально объявленных.
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КРОССВОРД АВТОВЗГЛЯД

НЕДВИЖИМОСТЬ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Санитар. 4. Олигарх. 10. Верблюд. 11. Четверг. 13. Тетя. 14. Бобр. 15. 
Кронштейн. 16. Неряха. 18. Анчоус. 20. Качалка. 22. Скорлупа. 23. Анаконда. 24. Бойфренд. 27. 
Нехватка. 30. Орхидея. 32. Клеймо. 34. Сирота. 35. Бандитизм. 36. Клоп. 38. Тигр. 39. Кинолог. 
40. Прочерк. 41. Автомат. 42. Экспорт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Святыня. 2. Идея. 3. Азбука. 5. Лавина. 6. Герб. 7. Хворост. 8. Одиночка. 9. 
Считалка. 10. Вторник. 12. Гололед. 17. Хлороформ. 19. Неполадки. 20. Кружево. 21. Анархия. 
25. Отрезок. 26. Доходяга. 27. Недотепа. 28. Католик. 29. Скукота. 31. Патриот. 33. Обжора. 34. 
Смычок. 37. Пиво. 38. Треп.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(499)126-02-60

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую. 
Открытие счетов в банке. 
От 2000–4000 р.
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-929-568-66-95

❑ массажисток
т. 8-964-580-37-70

❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

предлагаю
❑ АДВОКАТ www.все-виды-

юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. 

Максимально!
т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

продаю предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых 

в любой район
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ!
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

разное

 отдых
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых! 
Попробуешь раз – 
вернешься не раз!
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
м."Смоленская"
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление! 
т. 8-929-900-07-42

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс
т. 8-926-783-41-50

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Процент, взимаемый 
банками при учете векселей. 4. Прерывистая 
линия из отдельных точек или черточек. 10. 
Малоимущие люди с трехгрошовым состояни-
ем. 11. Вознаграждение автору за статью. 13. 
«Морозный ворс» на деревьях. 14. Дивеево на 
карте Нижегородской области. 15. Громкий «ма-
нок» для покупателей на первой полосе газеты. 
16. Насмешка в форме комплимента. 18. Убеж-
дение в том, что богов не существует. 20. Рас-
пространенная форма объединения нескольких 
предприятий промышленности, транспорта, 
любого другого направления деятельности, 
на базе общих экономических интересов. 22. 
Матрос, бунтующий на корабле. 23. Участник 
экспедиции за золотым руном. 24. Продоволь-
ствие для экспедиции. 27. Не выходящие из 
моды прыжки по клеткам на асфальте. 30. Ис-
точник денег для телевидения. 32. Металл для 
медали чемпиона. 34. Невосполнимая потеря. 
35. Человек, у которого «аллергия» на ложь. 36. 
Американская барышня. 38. Платеж за несво-
евременный платеж. 39. Советский «камрад». 
40. Большой быстроходный военный корабль. 
41. Игровая комната в квартире. 42. «Орфеум», 
где блистала Сильва Вареску.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Товар, которого на всех не 
хватает. 2. «Посредник» между стеной и обоями. 
3. Лазутчик и наемный убийца в средневековой 
Японии. 5. Длинный «хлыст» с блесной, крючком 
и поплавком. 6. Не молоко и не вода в рецеп-
те тюри. 7. Введение единой валюты евро на 
территории Европейского союза. 8. Верующий 
человек, путешествующий к святым местам. 9. 
«Казино» для детей. 10. «Кросс» по инстанциям. 
12. Повтор преступления тем же лицом. 17. 
Польский «турист» Сусанина. 19. Спортсмен, 
участвующий в Уимблдонском турнире. 20. 
Мифический гибрид коня и человека. 21. По-
хвальная грамота для ученика. 25. Болельщик, 
который не питает иллюзий насчет чемпионства 
своей любимой, но ослабленной команды. 26. 
Брачная поляна глухарей. 27. «Сарайчик» в квар-
тире. 28. Ухажер, закруживший даму в танце. 
29. Камень для украшения, преподнесенный к 
пятьдесят пятой годовщине свадьбы. 31. Пара, 
что длится полтора часа в институте. 33. Золо-
той каркас очков. 34. Преступник, отправивший 
свою жертву к праотцам. 37. «Тысяча островов» 
для салатов в американской кухне. 38. Теплое 
местечко, где Илья Муромец сидел тридцать 
лет и три года.

На днях Федеральная служба по интел-
лектуальной собственности — Роспатент 
— зарегистрировала облик очередной но-
винки АвтоВАЗа — универсала LADA Vesta, 
который должен пойти в серию во второй 
половине будущего года. И за флагмана 
отечественного автопрома, развиваю-
щего свою продуктовую линейку, можно 
было бы даже порадоваться. Если не одно 
«но»: убыточный автозавод вкладывается 
в производство такого типа автомобилей, 
которые особым спросом в нашей стране 
не пользовались и не пользуются. То есть 
усугубляет свое и без того невеселое 
положение?

Напомним, что АвтоВАЗ останется убы-
точным, несмотря на все свои новые модели, 
еще на протяжении неопределенного количе-
ства лет. Для выхода на безубыточный уровень 
предприятию нужно ежегодно продавать по 
400 000−450  000 своих машин. При том, что в 
2015 году компания сумела реализовать лишь 
269 000 автомобилей марки LADA. А текущий 
уровень продаж отстает от прошлогоднего еще 
на 10%. Правда, президент компании Николя 
Мор все же говорит о 2018-м как о первом годе 
перелома в финансах АвтоВАЗа.

Подобная ситуация вызвана, в частности, 
уходом из продуктовой линейки автогиганта 
дешевых моделей и замена их дороги-
ми Vestа и XRAY. Благодаря этому и 
ряду сопутствующих факторов 
на данный момент Авто-
ВАЗ должен в общей 
сложности примерно 
85 млрд рублей. 
И хотя крупней-
шие кредиторы 
предприятия 
договорились 
простить ему 
многомилли-
ардный долг, 
оформив эт у 
операцию как вы-
куп дополнительных 

акций автогиганта, ситуация остается весьма на-
пряженной. И на этом фоне подготовка к выпуску 
«сарая» выглядит несколько странно.

Однако в АвтоВАЗе уверены, что новый 
универсал будет пользоваться спросом, как, 
впрочем, и другие «сараи» бренда — безаль-
тернативный в смысле кузова Largus и длинная 
Kalina. При этом, по словам руководителя пресс-
центра марки Сергея Ильинского, «универсаль-
ная» Vesta за счет своего яркого и выразитель-
ного дизайна должна заинтересовать не только 
тех автомобилистов, что прежде всего ценят в 
транспортных средствах утилитарность, но и 
любителей выделиться в потоке:

— Наша глобальная стратегия предусма-
тривает производство как новых, более дорогих 
моделей, — комментирует планы автогиганта г-н 
Ильинский, — так и традиционных, бюджетных. 
Что же касается универсалов, то если бы на по-
добные модели не было спроса, мы бы их и не 
выпускали…

Между тем автолюбители могли позна-
комиться с будущим вазовским «сараем» на 
минувшем Московском автосалоне. Там, среди 
прочих экспонатов своего стенда, тольяттинцы 
показали художественный объект под названием 
LADA Vesta Cross. С появлением новых картинок 
от АвтоВАЗа на сайте «Роспатента» становится 
ясно, что на самом деле это была «Лада Веста»-
универсал, но только во «внедорожном» обвесе 
и на здоровенных колесах. Автомобиль внешне 
действительно интересный, но вот найдет ли он 
своего покупателя, будет зависеть от его цены, 
которая пока не определена. Но, судя по тому, 
что главными конкурентами новинки станут KIA 
сee’d SW и Ford Focus, стоящие в базовых версиях 
от 860 000 до почти 1 000 000 рублей (остальные 
представители сегмента гораздо дороже), их 
российский аналог сильно дешевле не будет.

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

c 1-й стр.
Генерал Владимир Кузин, вышедший 
не так давно в отставку по состоя-
нию здоровья, но сохранивший 
свою должность заместителя на-

чальника ГИБДД МВД РФ, хорошо известен в 
России своей многолетней продуктивной работой 
по ущемлению прав водителей. И вот на днях он 
разразился очередным карательным проектом, 
предложив ввести в правоприменительную прак-
тику некое «дополнительное медицинское сопро-
вождение» водителей-нарушителей. Причем всех 
поголовно. Ведь, по мнению отставного генерала, 
к наркологу, психиатру и другим докторам нужно 
направлять не только тех «рулевых», что ездят 
подшофе, но всех, кто более трех раз нарушит 
ПДД. Между тем сегодня благодаря фатальному 
распространению на улицах и магистралях страны 
камер фото- и видеофиксации (при этом очень 
часто работающих некорректно, мягко говоря) 
злостным нарушителем может считаться практи-
чески любой водитель. Превысил (или якобы пре-
высил) скорость на 20 км/ч, игнорировал правила 
парковки, выехал на обочину, заехал на пару сан-
тиметров за стоп-линию — и будь любезен явиться 
на медкомиссию. По сути, г-н Кузин в очередной 
раз пытается реанимировать балльную систему 
учета нарушений ПДД. Только в более жестком 
варианте, скрытом под красивой оберткой. В ко-
тором помимо прочего провинившимся предстоит 

экзамен в виде так называемого теста на идиота. 
Последняя новелла генеральского прожекта по-
заимствована у его германских коллег и, коли 
будет воплощена в России, станет непреодолимым 
препятствием для большинства водителей, же-
лающих вернуться за руль.

Так, если мы пойдем по немецкому пути, пе-
ред «тестом на идиота» (официальное название 
процедуры в Германии не обиходное Idiotentest, 
а Medizinisch-Psychologische Untersuchung) граж-
данина обяжут несколько раз посетить психо-
лога. А в Москве, например, только первичная 
консультация обойдется в 3000–4000 рублей. То 
есть минимальные 10–15 занятий, если будет как 
в ФРГ, уничтожат водителей как класс. Но и тем, 
кто выдюжит это финансовое бремя, радоваться 
рано, поскольку их однозначно завалят на самом 
тестировании, коли его построят по западному 
образцу. 

Тамошние экзаменаторы не пытают води-
телей, как это принято у нас считать, вопросами 
типа «какие животные прыгают выше пятиэтаж-
ного дома». Все намного проще и одновременно 
сложнее. У вас, например, поинтересуются: почему 
употребление алкоголя, его частоту, связывают 
с зарплатой, достатком? Или спросят: могут ли 
работающие и обеспеченные люди не быть алкого-
ликами? Еще захотят узнать, как много времени вы 
уделяете семье, общению с детьми. Или зададут 
вопрос вопросов: а для чего человек пьет? Вроде 
бы ничего сложного. Однако как ваши ответы ин-
терпретируют российские эскулапы? Если возьмут 
пример с судей, откровенно пляшущих под дудку 
ГАИ, то, повторимся, водительских удостоверений 
народ станет лишаться в массовом порядке с ни-
чтожной вероятностью получить их вновь. 

Кстати сказать, заворачивая новые репрессии 
в красивую обертку, г-н Кузин откровенно лукавит, 
если не сказать жестче. Необходимость новаций он 
объясняет в том числе и слишком большим числом 
«пьяных» аварий. Между тем, согласно опубли-
кованным его же ведомством данным, за восемь 
месяцев 2016 года в стране произошло только 
7100 таких ДТП, что — внимание! — на 18% ниже 
аналогичного периода прошлого года. При этом 
из-за плохих дорог случилось 45 700 дорожных 
ЧП. Так что лучше бы гаишники не «идиотничали», 
а занялись главной российской бедой.

Александр РОСТАРЧУК.

ГИБДД И ИДИОТЫ

НАШ ЭКСПЕРТ
Николай ФОМИЧЕВ, русскоязычный 
психолог, проживающий в ФРГ:
- В Германии на медико-психологическое об-
следование (MPU) направляются не только пья-
ные водители, но и набравшие определенное 
количество штрафных баллов за превышение 
скорости, агрессивное вождение, использо-
вание мобильного телефона без hands free и 
другие прегрешения. Но при этом даже под-
датые «рулевые», если содержание в крови 
алкоголя не превышают 1,6 промилле, довольно 
часто не получают «приглашения» на «тест на 
идиота» после первого попадания в руки по-
лицейских. В целом же могу сказать, что люди, 
прошедшие процедуру idiotentest, становятся 
гораздо законопослушнее. А некоторые из тех, 
что попались подшофе, нередко и вовсе пре-
кращают пить.

ВСТРЕТИМСЯ 
У «САРАЯ»
Как будет выглядеть 
LADA Vesta в кузове 
универсал
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Анализ покупательской активности в сен-
тябре выявил аномальные тенденции по-
ведения и покупателей, и продавцов. Не 
секрет, что первый месяц осени традиционно 
характеризуется оживлением активности 
москвичей. Однако нынче количество обра-
щений потенциальных покупателей снизи-
лось почти на 20% по сравнению с прошлым 
годом. Эксперты отмечают, что на их памяти 
было только две осени, когда в сентябре не 
вырос спрос в сегменте вторичного жилья: 
в 2006 и 2008 годах. В первом случае «иг-
нор» объяснялся критически «перегретым» 
рынком, а через пару лет громко заявил о 
себе кризис.

— Сентябрьский спад покупательской актив-
ности — исключительное явление на рынке жилья. 
В нынешнем году отсутствие традиционного 
сентябрьского прироста количества покупателей 
объясняется ровно так же, как и минимальное 
увеличение активности продавцов: рынок из-
бежал той части отложенного спроса, которая 
традиционно формируется летом из-за отъезда 
людей на отдых, — комментирует ситуацию ди-
ректор департамента вторичного рынка «ИНКОМ-
Недвижимости» Сергей Шлома.

Минимальным оказался и прирост предло-
жения: плюс 3% относительно августа (41 039 объ-
ектов). Средняя цена «квадрата» хоть и незна-
чительно, но снизилась — минус 0,2% за месяц 
(184,2 тыс. руб.). Сильнее всего подешевели 
квартиры на юго-западе и востоке столицы — 
на 0,5% (186,2 тыс. руб. и 158 тыс. руб. за 1 кв. м 
соответственно). В центре и на севере Москвы, 
впрочем, зафиксирован небольшой рост: на 0,1% 
(382,8 тыс. руб. и 184,7 тыс. руб. за 1 кв. м соот-
ветственно). Самый доступный округ — Зелено-
град — подорожал на 2,6%, немного преодолев 
«круглую» отметку: 101,7 тыс. руб. Если же рас-
сматривать стоимость «квадрата» по сегментам 
рынка жилья, то «эконом» в среднем оценивается 

в 161,1 тыс. руб., «комфорт» — в 180,4 тыс. руб., 
«бизнес» — в 267,2 тыс. руб.

Самой дешевой квартирой на вторичном 
рынке жилья в пределах МКАД — 3,1 млн ру-
блей — в сентябре стала «однушка»-студия об-
щей площадью 20 кв. м на 1-м этаже 14-этажного 
панельного дома на ул. Братеевской. Самым 
дорогим предложением — 766,4 млн рублей — 
оказался десятикомнатный двухэтажный пент-
хаус с отдельным лифтом в 10-этажном доме 
на Мосфильмовской улице. Общая площадь — 
950 кв. м. Планировочное решение предпола-
гает четыре спальни, два кабинета, пять гарде-
робных, пять санузлов, каминный зал, кухню, 
гостиную-столовую, бильярдную, два бассейна и 
две сауны. В распоряжении собственника — две 
открытые террасы по 350 кв. м, эксплуатируемая 
кровля площадью 400 кв. м. В цену входит че-
тыре машино-места в собственном подземном 
паркинге.

Невероятно высокой остается доля продаж 
со скидкой: 82% сделок совершаются с дискон-
том от 8% и выше. Не требуют продавцы и залога. 
Количество договоров о предоплате в нынешнем 
сентябре не только не увеличилось относительно 
августа, но снизилось на 2%. Такая же динамика 
(минус 2%) отмечается по сравнению с сентябрем 
прошлого года.

— По нашим оценкам, номинальный объем 
предложения на московском вторичном рынке 
жилья в 2016 году превышает актуальные потреб-
ности покупателей в четыре раза. По законам 
рынка и здравого смысла это должно неизбежно 
спровоцировать существенное снижение цен, на 
что и рассчитывали покупатели всю первую по-
ловину прошлого года, — отмечают аналитики.

Средний срок экспозиции объектов на мо-
сковском вторичном рынке жилья в сентябре 
составил 83 дня — на 10,8% (10 дней) меньше, чем 
в августе. Однако формальное снижение этого 
показателя нельзя расценивать как устойчивую 

тенденцию сокращения срока продажи объек-
тов. Напротив, на текущий момент и в целом в 
нынешнем году он находится на максимальном 
уровне.

— Характерная особенность сегодняшне-
го рынка — «синдром разочарованного про-
давца»: многие собственники уже не верят, что 
смогут в ближайшее время продать свою жил-
площадь, — продолжает Сергей Шлома. — Они 
недоумевают: «Квартиру смотрят, но за весь 
год ни одного предложения о покупке!». Все так: 
покупатель никуда не торопится. Он не спеша 
ищет идеальный вариант, не чувствуя «дыхания 
в спину»: ни ажиотажного спроса, ни растущих 
цен. Заинтересовать нынешнего потребителя 
может только очевидно привлекательный по 
своим качественным и ценовым характеристи-
кам объект. Такие лоты реализуются в среднем 
в течение месяца. Остальные «зависают» в базе 
на долгое время.

Между тем, как напоминают эксперты «Ме-
триум Групп», мошенники на рынке жилья по-
прежнему не скучают. И вот как выглядит рейтинг 
самых распространенных ошибок при передаче 
денег на вторичном рынке.

На первом месте — передача денег до или 
после регистрации права собственности. И вро-
де бы очевидно, что при наличном расчете нет 
ничего надежнее, чем банковская ячейка, а при 
безналичном — безотзывный аккредитив. По-
средник в лице банка не позволит покупателю 
отозвать средства до регистрации права соб-
ственности, а также не переведет их продавцу, 
если регистрация не удастся. Однако как только 
доходит до дела, участники сделки теряют бди-
тельность. Покупатель уже видит себя хозяином 
жилья и расслабляется, а продавец настаивает 
на том, чтобы сначала получить деньги, а затем 
передать квартиру. В этот момент возрастает 
риск психологической манипуляции. Обычно 
самые высокие риски берет на себя та сторона, 
которая в большей степени заинтересована в 
договоре.

Второе место в рейтинге ошибок занимает 
передача денег без расписки. Многие покупатели 
полагают, что подписание договора свидетель-
ствует о передаче денег, однако единственным 
способом доказать факт оплаты является только 
расписка продавца о получении средств. «Такой 
документ полностью пишется от руки и должен 

обязательно содержать имена договариваю-
щихся сторон и их паспортные данные (и те же 
данные свидетелей при их присутствии), цену и 
описание объекта, дату договора и самой распи-
ски. Расписка поможет избежать самого простого 
мошеннического трюка, когда злоумышленники 
фактически получают деньги, но потом отрицают 
этот факт», — говорят юристы.

Третье — проверка подлинности и количе-
ства купюр. В этом случае риски берет на себя 
продавец. Испорченные банкноты можно, ко-
нечно, заменить в банке, но за это придется за-
платить комиссию. Еще бóльшая неприятность — 
получение от покупателя поддельных купюр. 
Чтобы не допустить расплату фальшивками, 
необходимо использовать специальные средства 
проверки их подлинности, которые есть, в част-
ности, в нотариальных конторах или банках. Есть 
риск недосчитаться заявленной суммы, причем 
это может произойти как по злому умыслу, так и в 
связи с простой невнимательностью покупателя. 
Данной неприятности можно избежать с помо-
щью счетчика купюр, который есть в банке. Таким 
образом, к получению крупной суммы нужно быть 
технически подготовленным и не рассчитывать 
только на собственную внимательность.

Согласие на встречу в небезопасном ме-
сте — еще один вроде бы очевидный, но не всегда 
принимаемый во внимание покупателем фактор 
риска. «Если вы думаете, что сумма, которой вы 
располагаете, не является достаточно крупной, 
чтобы ради нее пойти на дерзкое преступление, 
то отчаянный преступник рассуждает иначе, — 
говорят эксперты. — Никогда не проводите 
сделку в нелюдных местах, у себя дома или у 
продавца. Относительно людные места (ресто-
раны, торговые центры) также не подходят для 
передачи средств. Во-первых, в случае грабежа 
или кражи прохожие и охранники могут не от-
реагировать на преступление своевременно, а 
во-вторых, вы можете привлечь внимание других 

злоумышленников, которые станут случайными 
свидетелями передачи средств. С собственником 
квартиры лучше расплачиваться на нейтральной 
территории. Хороший вариант — банк, поскольку 
кредитные учреждения, как правило, хорошо 
охраняются. Кроме того, банковские работники 
могут стать квалифицированными свидетелями 
сделки в случае судебного разбирательства».

Ошибка номер пять — передача денег без 
свидетелей. Если по каким-либо причинам участ-
никам сделки приходится передавать средства 
напрямую, без посредника в лице банка или 
нотариуса, договаривающимся сторонам сле-
дует пригласить свидетелей. В случае судебного 
разбирательства они смогут подтвердить факт 
передачи денег, а также прояснить некоторые 
детали: место и время передачи денег, добро-
вольность участия сторон. Свидетелей должно 
быть минимум двое. Они не только присутству-
ют, но и ставят свои подписи в расписке, иначе 
впоследствии суд может проигнорировать их 
показания.

И последняя «глупость» — внесение большой 
суммы в качестве предоплаты. Покупатель риску-
ет, если эти средства передаются собственнику 
квартиры до регистрации сделки. Специалисты 
«Метриум Групп» отмечают, что в подавляющем 
большинстве случаев договор купли-продажи 
успешно проходит регистрацию, но этого может 
и не произойти. Если продажа изначально была 
организована мошенниками, то покупатель ри-
скует больше никогда не увидеть свой задаток. 
Поэтому с большой настороженностью следует 
отнестись к требованию предоплаты, особенно 
если она составляет значительную часть стои-
мости (около 50%). Если у продавца нет никакого 
злого умысла, то предоплата рассматривается 
скорее как символическое доказательство се-
рьезности намерений покупателя. Как правило, 
она не превышает 5–10% от цены квартиры.

Ольга ГРЕКОВА.

ПОКУПАТЕЛИ УХОДЯТ 
СО ВТОРИЧНОГО РЫНКА ЖИЛЬЯ
Эксперты отмечают рекордное снижение спроса 
в начале «делового» сезона‑2016



9 сентября на новой арене «Краснода-
ра» пройдет товарищеский матч меж-
ду сборными России и Коста-Рики. 
Подробнее о предстоящем соперни-
ке россиян — в материале «МК».
Тренер 

Оскар Рамирес 
Казалось бы, далеко не звездный спе-

циалист, который не играл в Лиге чемпионов 
и не тренировал сильнейшие команды на 
планете, но он пятикратный чемпион страны. 
Не такой уж слабый тренер, как может по-
казаться неискушенному зрителю. На чем-
пионате мира 2014 года сборная совершила 
сенсацию, в группе обыграв сборные Италии 
и Уругвая и сыграв вничью с англичанами. Эту 
«машину» смогли остановить голландцы на 
стадии полуфинала, и то в серии пенальти. 
Звезда 

Кейлор Навас
Для того чтобы понять, насколько этот 

футболист звездный для Коста-Рики, до-
статочно сказать, что он первый в истории 
костариканец, выигравший Лигу чемпионов. 
Произошло это в 2016 году, Навас вместе с 

мадридским «Реалом» обыграл в финале 
ЛЧ в Милане мадридский «Атлетико», если 
кто не помнит. 

Также в составе «Реала» он стал дву-
кратным чемпионом Суперкубка УЕФА и 
чемпионом мира среди клубов. 

В 2014 году он был признан лучшим 
вратарем чемпионата Испании — одного 
из сильнейших чемпионатов в мире. То, что он 
трехкратный чемпион Коста-Рики, меркнет на 

фоне таких достижений, поэтому нет смысла 
заострять на этом внимание. 

Действительно невероятно звездный 
футболист и, безусловно, гордость сборной 
Коста-Рики. 
Незаметный герой 

Брайан Руис
До того, чего достиг Навас, Руису дале-

ко, и, вероятно, он никогда не поднимется на 

такой уровень. Но именно он решал судьбу 
матчей в сенсационном 2014-м, когда един-
ственный гол в матче с итальянцами забил 
именно он. Да и в 1/8 финала пробить греков 
удалось только ему. С другой стороны, ко-
манда в том матче пропустила, и пришлось 
выходить в полуфинал только через серию 
пенальти, но то, что именно Руис забил в 
таких важнейших матчах, говорит о том, что 
защитникам сборной России стоит обратить 
на него пристальное внимание. 

Ельцин Техеда
Этот футболист удостоился особого 

внимания за его необычное имя. Его назвали 
в честь первого президента России Бориса 
Ельцина. Его родители в принципе не испы-
тывали дефицита фантазии и своего второго 
сына назвали Дилан — в честь рок-легенды 
Боба Дилана. В принципе в Коста-Рике к на-
званиям подходят с интересом. Так, город, 
в котором вырос Ельцин, называется Лимон, 
а его родной район — Кокос. Он впервые 
прибыл в Россию, и если вспомнить ажиотаж 
среди российских болельщиков во время 
ЧМ-2014, то в Краснодаре Ельцину придется 
нелегко. 

Михаил ТЕТКИН.

— А вот еще знаете, хлеб солькой натрешь, 
головку чеснока... Вкуснотища. 
— Спасибо, Дмитрий Анатольевич. 
Держимся. 

Человек в костюме выглядит очень успеш-
ным... пока ты не узнаешь, что он работает на 
человека, одетого в тенниску и джинсы... 

Иван Семенович всю свою сознательную 
жизнь проработал на заводе по изготов-
лению презервативов. У него две дочери: 
одна от первого брака, а вот вторая — от 
заводского. 

Если ваш муж психует, дайте ему просро-
ченный йогурт! Пусть психует в другом 
месте...

Чтобы после секса муж не отворачивался к 
стенке, Роза повесила на стенку фото своей 
мамы.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юозас Будрайтис (1940), актер, атташе по куль-
туре посольства Литвы в России (1996–2011)
Джордж Вестингауз (1846–1914), изобретатель 
железнодорожного тормоза
Борис Михайлов (1944), хоккеист, двукратный 
олимпийский чемпион
Реджинальд Фессенден (1866–1932), изобре-
татель электрокомпаса и эхолота
Тур Хейердал (1914–2002), путешественник
Ирина Шевчук (1951), актриса («А зори здесь 
тихие...»)
Александр Шилов (1943), художник, академик 
РАХ

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 8…10°, днем в 
Москве 11…13°. Облачно, местами небольшой 
дождь; ночью местами туман, ветер северо-
восточный, восточный, 5–10 м/с, местами по-
рывы до 15 м/с.

Восход Солнца — 6.40, заход Солнца — 17.55, 
долгота дня — 11.14.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

День российского страховщика.
Всемирный день охраны мест обитаний.
1866 г. — произошло первое в истории США 
ограбление поезда — шайка братьев Рено по-
хитила более 10 тысяч долларов.
1981 г. — в Каире во время военного парада 
убит президент Египта Анвар Садат.
1986 г. — Канада получила приз ООН за прием 
политических беженцев.
1991 г. — в Санкт-Петербурге во время сборного 
концерта убит певец Игорь Тальков.
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ВОлЧЕК НАЗНАЧИлА  
ХАМАТОВу сВОИМ ЗАМОМ
Что означают кадровые решения 
в популярном московском театре?
Театр «Современник» открыл сезон, и сразу же после объяв-
ления планов уже на внутреннем совещании труппы худрук 
театра Галина Волчек объявила, что ее заместителем по 
общим вопросам с этого дня будет Чулпан Хаматова, самая 
востребованная на сегодняшний день российская актриса. 
Почему именно Чулпан, какие вопросы войдут в ее компе-
тенцию и как такое неожиданное для многих решение вос-
приняла труппа, мы попросили прокомментировать Галину 
Борисовну Волчек.

— Галина Борисовна, почему ваш выбор пал именно на 
Чулпан? 

— Она уже имеет опыт работы в своем фонде: знает, что такое 
строительство, цифры, в которых я ничего не понимаю. Поэтому 
я хочу, чтобы она взяла на себя эту часть работы. 

— Общие вопросы — это все-таки обтекаемая формули-
ровка. Вы уже четко определили функции Чулпан?

— Сейчас у нас, на Чистых прудах, начинается ремонт. Вот 
вопросы ремонта, а также вопросы, связанные с изготовлением 
декораций, с тратами на переезды и на многое, что ты даже не пред-
полагаешь, будут в ее компетенции. А также уход/приход денег.

— Это значит, что финансовые вопросы она тоже будет 
контролировать?

— Финансово-экономические, я бы так сказала. 
— В таком случае у Чулпан будет право финансовой 

подписи?
— Думаю, что нет. Но обязательно нужен будет еще человек, 

не в штате, который станет проводить аудит. И не раз в год, а чаще. 
Чулпан с ним будет на связи. Я делегировала ей права, которыми 
сама не умела пользоваться. Никогда! Я проверяла только то, что 
касалось артистов: их зарплат, их понижения/повышения в катего-
риях. Может быть, всего один-два раза я, возмутившись нашими 
неоправданными тратами, попросила показать мне цифры. Но это 
больше для устрашения, чем для понимания вопроса. В театре 
проверяю только одно: как продаются билеты, какие цены, какие 
надбавки у артистов.

— Как труппа восприняла это назначение?
— Все аплодировали.
— Последний вопрос: назначение Хаматовой вашим за-

местителем по важнейшим вопросам внутренней жизни 
театра — это шаг к объявлению преемника?

— Я уже устала отвечать на этот вопрос — о преемнике. С перво-
го дня моего существования в этом кресле главной моей целью 
было и остается создание молодой талантливой труппы. Которая 
при любых обстоятельствах не даст убить театр, который создан как 
Современник и завоевал себе право оставаться таковым.

Марина РАЙКИНА.

ГОлОДЕЦ ПРОВЕлА сОВЕЩАНИЕ 
В ТЕАТРЕ ВАХТАНГОВА
Оказывается, в Москве проще построить театр и любое другое 
культурное учреждение, чем оформить документы на право 
собственности. Тому пример — новая уникальная площадка в 
Театре им. Вахтангова, которая работает уже год, но не имеет 
никаких документов от Федерального агентства по управлению 
госимуществом. Как ни странно, но именно этому вопросу был 
посвящен визит в Вахтанговский заместителя председателя 
Правительства России Ольги Голодец.

Случай с Новой сценой Вахтанговского — типичный. Скажем, 
инвестор построил театр, труппа уже играет репертуар, а чиновники 
вместо того, чтобы узаконить на бумаге права театра на помещение, 
не выдают этих самых бумаг ни театру, ни инвестору. Именно так 
вот уже несколько лет и происходит в академическом театре на 
Старом Арбате.

Директор Вахтанговского Кирилл Крок комментирует:
— Инвестор выполнил все свои обязательства и передал театру 

вместо положенных по контракту 4800 кв. метров 6250, а это больше, 
чем было заложено в проекте. Мы уже год эксплуатируем Новую 
сцену, несем финансовые затраты, а чиновники из Росимущества 
два года изобретают все новые и новые преграды и выдвигают 
новые требования к инвестору…

Замечу, что Новая сцена Вахтанговского уникальна еще и по-
тому, что была построена без привлечения бюджетных средств; 
затраты составили около миллиарда рублей. Контракт с инвестором 
был заключен еще при Михаиле Ульянове, в 2003 году. В нем про-
писано, что на земле, принадлежащей старейшему российскому 
театру, появится театрально-деловой центр с Новой сценой для 
вахтанговцев. Но меняющиеся в стране экономическое положение 
и законодательство благую идею строительства превратили в 
долгострой. По сути, только пять лет назад работы возобновились, 
и театр получил новенькую, с современным оборудованием сцену 
с множеством служебных помещений, фитнесом (только для со-
трудников) и арт-кафе, которое распахнет двери для публики в 
этом сезоне. Однако никаких разрешительных документов театр 
до сих пор не имеет.

Вопрос: может ли работать театр без формальных бумаг? 
Ответ: конечно, может, но до поры до времени, пока инвестор не 
скажет ему: «Освободите-ка помещение, господа артисты». Таково 
положение дел.

Но с чем связана подобная бумажная волокита? Вариантов от-
вета — множество, но не о них сейчас речь. Дирекция театра именно 
два года назад обратилась к Ольге Голодец с просьбой повлиять 
на чиновников. Результата — никакого. Тогда в адрес зам. пред-
седателя правительства полетело еще одно письмо, за подписями 
всех народных артистов (а их в Вахтанговском много). И вот Ольга 
Голодец лично приехала в театр и провела там рабочее совещание 
с конкретной повесткой дня: «О ходе реконструкции инвестици-
онных договоров о строительстве Новой сцены Государственного 
академического театра имени Евгения Вахтангова».

На совещании присутствовали новый руководитель Феде-
рального агентства по управлению госимуществом Дмитрий При-
стансков, зам. министра культуры Александр Журавский, пред-
ставители инвестора и другие ответственные лица. Результатом 
визита зам. председателя правительства стало ее поручение: в 
течение трех недель должен быть внесен в правительство проект 
постановления о завершении инвестконтрактов, зафиксирующих 
разделение площадей, и выданы соответствующие разрешитель-
ные документы.

Хочется верить, что новый глава Федерального агентства по 
управлению госимуществом Дмитрий Пристансков сможет, на-
конец, изменить печальную практику, сложившуюся в агентстве 
за долгие годы.

Марина РАЙКИНА.

ЗНАМЕНИТОГО АРБИТРА ПОЗДРАВИЛИ С 85‑ЛЕТИЕМ
Рефери всесоюзной категории 
Сергею Беляеву, который в чем-
пионатах СССР провел в каче-
стве главного арбитра и судьи 
на линии более 500 (!) матчей, 
исполнилось 85 лет. Разумеет-
ся, мимо такого события пройти 
было невозможно: именитые ве-
тераны и просто любители фут-
бола поздравили Сергея Алек-
сандровича, организовав под 
руководством президента Фон-
да защищенности спортсменов 
имени Льва Яшина Геннадия 
Венглинского турнир в его честь.

Закончилось все в итоге сенсацией: 
несмотря на то что Евгений Ловчев тра-
диционно собрал в «Москвиче» мощней-
шую дружину (Дмитрий Хлестов, Алексей 
Щиголев и другие звезды 90-х), победу 
одержала команда «Фили», обыгравшая 
фаворитов в финальном матче — 2:0.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

«МК» ДАРИТ сЕМНАДЦАТЬ ДНЕй РЕДАКЦИОННОй ПОДПИсКИ с МАКсИМАлЬНОй сКИДКОй!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 октября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, у «Сбербанка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул. Б. Филевская, вл. 19/18,  
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12

м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75, 
м. «Коломенская», выход к к/т «Орбита»,  
пр-т Андропова, вл. 27
м. «Орехово», северный выход к автостанции
м. «Октябрьская» (кольцевая),  
у подземного перехода к Российской детской  
библиотеке, Калужская пл., 1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив д. 16, корп. 5
м. «Таганская» (кольцевая), выход к театру  
на Таганке, ул. Верхняя Радищевская, д. 22, стр. 3

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»
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 1
6+Приглашаем всех читателей оформить подписку на 2017 год. Только в подписных пунктах «МК» 

до 22 октября этого года действуют подписные цены с максимальной скидкой по предъявлению 
абонемента за любой предыдущий период подписки на «МК». спешите продлить подписку на «МК»!  
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ПОДПИСКА

2017

«Московский комсомолец»  На 6 месяцев На 12 месяцев
(понедельник — суббота) (январь — июнь 2017 г.)  (январь — декабрь 2017 г.)

В ПОЧТОВЫХ ОТДЕлЕНИЯХ
с доставкой на дом 749,67 руб. 1741,29 руб.
для льготников 682,26 руб. 1424,98 руб.

В ПОДПИсНЫХ ПуНКТАХ РЕДАКЦИИ
для всех новых подписчиков 700,00 руб. 1400,00 руб.
при продлении подписки 650,00 руб. 1350,00 руб.
при продлении подписки для льготников 600,00 руб. 1250,00 руб.

Ждем всех в редакционных подписных пунктах «МК» по адресам:

10.04.2017—
15.04.2017

16.04.2017—
30.04.2017
Азовское море
Керченский 
пролив

03.06.2017—
18.06.2017
Онежская губа 
На Белом море

01.09.2017—
26.09.2017
Азовское море
Керченский
пролив

САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)–
САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–БАЛАКОВО–ХВАЛЫНСК–САМАРА 
 стоимость от 11900 рублей

САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, 
КОСТОМАРОВО)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, 
НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–
КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–САРАТОВ 
(ТАРХАНЫ)–ХВАЛЫНСК–САМАРА 

ЯРОСЛАВЛЬ–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ: о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)–АРХАНГЕЛЬСК (СОЛЬЗА, 
СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОРЫ)–ОНЕГА (2 ДНЯ: о. КИЙ)–
СОСНОВЕЦ–ПОВЕНЕЦ (КОНДОПОГА; МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–
СТЕКЛЯННЫЙ (ПУДОЖ; ОНЕЖСКИЕ ПЕТРОГЛИФЫ)–
МЫШКИН–МОСКВА 

МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)–УГЛИЧ–
КОСТРОМА–ПЛЕС–Н.НОВГОРОД–САМАРА–ВОЛГОГРАД–
ИЛЬЁВКА–(ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК (ТАМАНЬ–
ТЕМРЮК ВУЛКАН ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ (3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, 
ЯЛТА, СУДАК, ФЕОДОСИЯ, БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ 
(АЗОВ)–ВОЛГОГРАД–КАМЫШИН–САРАТОВ–САМАРА–КАЗАНЬ–
ЧЕБОКСАРЫ–Н.НОВГОРОД–ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ 2017г. ВЗНОС 50%

«Природу будит ото сна всем долгожданная весна»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
РАСПИСАНИЕ ТЕПЛОХОДА «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
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«К Крымским берегам»

«Беломорское ожерелье» доставка автобусом в ПОДАРОК МОСКВА–ЯРОСЛАВЛЬ

«Вот она какая — сторона родная»

Почему коста-
риканского 
футболиста 
назвали 
в честь 
президента?

ЕЛЬЦИН ПРОТИВ РОССИИ

СУДНЫЙ ДЕНЬ  
В КАНУН 
КАРНАВАЛА
Пляжная волейболистка 
Евгения УКОЛОВА: 
«Информационная война 
не могла не сказаться 
на результатах»
К российскому пляжному волейболу на 
фоне его зального брата «6 на 6» пре-
тензий мало. Мы и не ждали «золота» 
Олимпиады в виде спорта, который, 
как говорится, нам еще осваивать и 
осваивать. Тем не менее собеседница 
«МК», участница лучшего российского 
дуэта Евгения Уколова/Екатерина Бир-
лова, точно ехала в Рио за медалями. 
Многое помешало, но кое-что и пора-
довало! Об этом сама Женя расскажет 
в эксклюзивном интервью. 

— Я считаю, что самой оценивать ре-
зультат будет неправильно. Пусть оценивают 
мои тренеры и Всероссийская федерация 
волейбола (ВФВ). Мы говорим только на эмо-
циях, а они есть.

— Давай начнем с ожиданий. 
— Знаешь, у меня была внутренняя 

уверенность, что мы поедем. Но вот теперь 
такой тонкий момент. Когда мы играем пре-
долимпийские турниры, все хорошо. Едва 
заступаем на российскую землю, начина-
ется — телевизор, радио, газеты… Все до-
гадки, домыслы. Громыхает, как гроза. А мы 
не железные, мы играть хотим! А в это время 
каждую минуту все информационное поле 
России, родной страны, напоминает нам о 
том, что мы никуда не поедем. Я даже не 
говорю о том, что про «пляжку» вспоминают 
по большим праздникам. Раз в четыре года. 
Или вообще не помнят. А ведь это олимпий-
ский вид спорта. 

— Женя, а как вы думаете, мы, прес-
са, могли не освещать перспективы от-
странения всей-всей сборной России? 
Зарыться страусом в ваш олимпийский 
песочек?

— Я прекрасно знаю, что это событие 
было одним из главных этим летом. И я по-
нимаю тревоги журналистов, на которых тоже 
оказано давление, но которые тоже мечтают 
об успехах наших спортсменов в Рио. А мы по-
нимали так: бойкот Игр уже случался дважды. 
Но он был односторонним. А сейчас зачем? 

Что за бред? Итоговое решение мы с Катей 
Бирловой слушали как приговор… К нашему 
общему счастью, в нашу пользу!

— И мы поехали, Женя!
— Стрессовая ситуация. Такого еще не 

бывало и, надеюсь, больше никогда не будет. 
С утра в тот самый день какой-то источник 
сказал, что нам установили красный свет. Это 
было лето, мы очень сильно готовились. 

— Одна моя собеседница из числа 
участников ОИ описала ситуацию так: 
ну сборную не допустят, а тренироваться 
все равно надо. 

— И она молодец. Надо быть в форме 
всегда. Но на самом деле в Рио мы мечтали 
поехать 7 лет назад, бойкоты — это возврат 
к «холодной войне». Кто о ней мечтает? 

— Вот здесь вопрос сложный. Есть 
представители индивидуальных видов, 
а есть — командных. Кому проще пере-
жить стресс?

— Одиночников я хорошо понимаю. Они 
выстроили всю свою жизнь, вдумайся, вокруг 
события четырех лет! Я не говорю сейчас о 
больших сборных, там все немного проис-
ходит иначе. Мы с Екатериной Бирловой — 
дуэт, мы вообще принципиально иной случай. 
Мы тоже ждали: играть или нет?

— Сыграли, Жень, причем очень до-
стойно. Вы в восьмерке лучших. 

— Да, готовились как к завершающему 
этапу длинного сезона. По рейтингу мы не по-
падали на Игры в Рио, но знали, что есть еще 
два шанса. А не поехать на Олимпиаду и не 
представить свою страну — это просто даже не 
обида, а я не знаю как назвать. В итоге прошли 
через отбор в Сочи, за что спасибо ВФВ! 

— Вторая Олимпиада психологиче-
ски проще?

— В принципе да. Многое с Катей изучи-
ли после Лондона-2012. Еще момент: мы жили 
не в Олимпийской деревне, а в гостинице: 
ближе к кортам. Не только мы, но и тренеры, 
доктора, массажисты и весь персонал, кото-
рым я скажу большое спасибо. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ. 

Трамплинный комплекс «Аист» в Нижнем 
Тагиле — это совершенно новое, великолеп-
ное по содержанию и функциям сооружение. 
Он является одним из лучших в мире и, может 
быть, номером один в России. Руководителям 
нравилось здесь бывать, потому что тепло, 
сухо и красиво, да и принимают хорошо. 
Спортсменов радовали обилие снега и ор-
ганизация соревнований. Зрители набивали 
трибуны битком, болели и веселились от души. 
В общем, идиллия — и ничто не предвещало 
беды. 

Но уже год назад рейс-директор Кубка 
мира по прыжкам с трамплина Вальтер Хо-
фер обратил внимание на то, что необходимо 
установить ветровую защиту, как это сделано 
на всех прыжковых объектах в мире, где ре-
комендовала международная федерация. 
Иначе с последующими этапами будут слож-
ности — и ФИС будет рассматривать вопрос 
об отмене нижнетагильского этапа.

И даже в тот момент ничто ни у кого не 
ёкнуло, потому что вот сейчас министр спор-
та Свердловской области Леонид Рапопорт 
объясняет журналистам, что был найден под-
рядчик, который выиграл тендер и собирался 
браться за работу. Дальше — провал. Куда 
делся подрядчик, неизвестно — известно 
только, что он «повел себя неприлично».

Так Нижний Тагил лишился крупнейшего 
международного соревнования из-за сетки 
вокруг трамплина. 

ТАК ЧТО ЖЕ ЭТО ЗА ВЕТРОВАЯ ЗАЩИТА?
«Это непростая вещь. Самая главная 

помеха у прыгуна — это ветер, а в Тагиле 
серьезная ветровая ситуация, — рассказал 
в интервью корреспонденту «МК» Сергей 
Зырянов, руководитель службы эксплуата-
ции спортивных сооружений ОСП «Юг-Спорт 
Олимпийский». — Каждая ветрозащита уста-
навливается на трамплине в индивидуальном 
порядке, за год записываются потоки воздуха 
утром, днем, вечером, ночью — и потом на 
основе этих данных устанавливают защиту. 

На олимпийском трамплине в Сочи ее 
стоимость составила порядка 700–900 тысяч 
долларов. Что именно стоит таких денег? Идея. 
Как отклонить ветер от трамплина. Поэтому 
такие цены. Устанавливают австрийские ком-
пании, есть словенские и российские. Главное, 
чтобы она эффективно работала. Работает она 
следующим образом: 50% воздуха пропускает 
через себя, остальное как бы подкидывает 
наверх. То есть если порывы ветра до 10 м/с, 
то с защитой их удается уменьшить до 2 м/с — 
и соревнования можно спокойно проводить, 
не задерживать. 

Сетка состоит из обычного материала, 
ячейкой, площадь защиты составляет 800 ква-
дратных метров. Крепится она на специаль-
ные мачты, на нее, соответственно, устанав-
ливаются моторы, которые поднимают или 
опускают ее. Потом это все соединяется с 
компьютером, а машина уже регулирует по-
токи воздуха и порывы, таким образом, защиту 
можно поднять или опустить автоматически, 
одним нажатием. Это не просто так, если 
мы ее натянем, порывы ветра разорвут ее и 

выкинут куда-нибудь. Обычно на комплексах, 
где непрофессионально ветрозащита уста-
новлена, так оно и происходит».

«ГЕНПОДРЯДЧИК НЕ ОБЛАДАЛ ВООБЩЕ 
НИКАКИМ ОПЫТОМ»

О том, что же все-таки случилось и почему 
в этом году нижнетагильские болельщики 
останутся без любимого зрелища, объяснил 
президент Федерации прыжков с трампли-
на и лыжного двоеборья России Дмитрий 
Дубровский:

— Нельзя так категорично сказать, что 
подрядчик, который должен был делать ветроза-
щиту, нас кинул. Скорее не рассчитал свои силы. 
Дело в том, что ветрозащитная сетка — до-
вольно сложное сооружение. Есть проект, есть 
требования ФИС, но, как только переходишь к 
практике, появляются непредвиденные обстоя-
тельства. Например, с точки зрения ландшафта 
никто не ожидал, что мы столкнемся с каменным 
грунтом, поэтому пришлось проект переде-
лать с 6- на 8-башенный. И тут надо отметить, 
что подрядчик не просто не обладает опытом, 
он вообще не имеет в портфолио ни одного 
крупного заказа. К счастью, завтра приезжает 
технический эксперт FIS Миран Тепеш с уже 
готовыми эскизными проектами, в пятницу он 
будет в Тагиле. Конечно, его присутствие сильно 
облегчает задачу, потому что он привезет уже 
готовые предложения. Тех 12 месяцев, которые 
у нас есть до следующего сентября, нам должно 
хватить, чтобы еще и формально подготовиться, 
сдать объект на госэкспертизу и так далее... 
Нам ведь важно еще и не сорвать зимний сезон, 
поскольку тагильский комплекс — ключевой 
объект в подготовке сборных команд, календарь 
у него заполнен до отказа.

— Был озвучен пункт про бюджет — это 
прицепом прилетело? Или действительно 
были трудности с выплатой денег?

— По большому счету да, прицепом. Хотя 
были несвоевременно выплачены призовые, 
задержали примерно на четыре месяца. Дело 
в том, что мы большую часть денег получаем 
от телетрансляций, а договор с поставщиком 
сигнала был заключен не на прямую, а через 
ассоциацию — возникла такая сложная схема, 
прибавьте к этому еще курсовые движения — с 
евро на рубли, с рубля на швейцарские фран-
ки. А деньги немалые — 170 тысяч франков у 
мужчин и 30 у женщин. Вопрос, конечно, был не 
ключевой, но вдогонку вот так нам прилетело. 
Будет нам опыт на будущее. 

— Почему мужской сняли, а женский 
оставили?

— Ответ простой: женщины прыгают на 
К-90, а мужчины всегда на К-120. Там разные 
условия безопасности, в женских прыжках 
нет таких требований.

— Было ощущение, что, когда реко-
мендация FIS на том совещании в Цюрихе 
прозвучала, пришлось договариваться, 
чтобы женский оставили?

— Нет-нет, это случилось какое-то недо-
понимание, потом уже поправили. Наоборот, 
к нам потом подошли и уточнили: надеем-
ся, вы женский проведете? Конечно! В те же 
сроки, даже на днях уже будет заседание 
оргкомитета. Это лишний раз доказывает, что 
в этом решении никакой политики нет. ФИС 
в отношении Кубка мира всегда занимает 
очень жесткую позицию. Хотя руководители 
Свердловского региона сделали все что могли 
со своей стороны, лично прилетели в Цюрих, 
давали гарантии, вообще всем доказывали, 
как это надо региону. Но такие сложные ситуа-
ции переживали многие крупные трамплины 
мира: и Закопане, и Рука, и Энгельберг, Ниж-
ний Тагил не исключение, трагедии нет. Все 
сделаем, будет только лучше.

Татьяна АРТЮХОВА.

Календарь Кубка мира по прыжкам с трамплина‑2016/2017 среди мужчин
1-й этап. 24–26 ноября 2016 г. Рука (Финляндия)

2-й этап. 2–4 декабря 2016 г. Клингенталь (Германия)
3-й этап. 9–11 декабря 2016 г. Будет объявлено позднее
4-й этап. 16–18 декабря 2016 г. Энгельберг (Швейцария)

ТУРНЕ ЧЕТЫРЕХ ТРАМПЛИНОВ
5-й этап. 29–30 декабря 2016 г. Оберстдорф (Германия)

6-й этап. 31 декабря 2016 г. — 1 января 2017 г. Гармиш-Партенкирхен (Германия)
7-й этап. 3–4 января 2017 г. Инсбрук (Австрия)

8-й этап. 5–6 января 2017 г. Бишофсхофен (Австрия).
9-й этап. 13–15 января 2017 г. Висла (Польша)

10-й этап. 2–22 января 2017 г. Закопане (Польша)
11-й этап. 27–29 января 2017 г. Виллинген (Германия)

12-й этап. 3–5 февраля 2017 г. Оберстдорф (Германия)
13-й этап. 10–12 февраля 2017 г. Саппоро (Япония)

14-й этап. 14–16 февраля 2017 г. Пхёнчхан (Республика Корея)
15-й этап. 24 февраля — 4 марта 2017 г. Лахти (Финляндия)

16-й этап. 10–12 марта 2017 г. Осло (Норвегия)
17-й этап. 13–14 марта. Лиллехаммер (Норвегия)

18-й этап. 15–16 марта. Тронхейм (Норвегия)
19-й этап. 17–19 марта. Викерсунд (Норвегия)
20-й этап. 23–26 марта. Планица (Словения)

КАК ВЕТРОМ СДУЛО

Нижний Тагил лишен единственного в России 
этапа Кубка мира по прыжкам с трамплина

Международная лыжная федерация (ФИс) отменила проведение этапа Кубка мира 
вНижнем Тагиле. Нет, допинговые скандалы тут ни при чем... Хотя уж очень они красиво ложатся 
в свете рекомендаций не проводить в России зимние старты мирового уровня. Все оказалось 
куда прозаичнее, и это несколько удивляет — на трамплинном комплексе в Тагиле не была 
установлена ветровая защита, что делало прыжки опасными,  
и не нашлось нужной суммы для призовых. 
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